
ИНИЦИАТИВА На граждан 
заведут страховые 
истории

Каждый полис 
в строку

Юлия Кривошапко

У россиян могут появиться не только кредитные, но и 
страховые истории. Такой пункт есть в стратегии разви-
тия страховой отрасли до 2021 года, подготовленной 
Всероссийским союзом страховщиков (ВСС) и агентст-
вом «RAEX-Аналитика». 

Сейчас бюро страховых историй действует только в 
автостраховании. Авторы стратегии полагают, что систе-
му нужно распространить на все сегменты рынка. Это, 
по их мнению, поможет эффективнее бороться с мошен-
ничеством, уровень проникновения которого у нас за-
метно выше, чем в других странах.

Эту позицию разделяет регулятор страхового рынка 
-— Банк России. В опубликованной ЦБ в октябре Концеп-
ции противодействия недобросовестным практикам на 
финансовом рынке отмечалась необходимость повыше-
ния эффективности и полезности использования авто-
матизированной системы Бюро страховых историй (сей-
час охватывает только автострахование). В первую оче-
редь система БСИ должна быть дополнена информацией 
в области личного и сельскохозяйственного 
страхования, заявили «Российской газете» в 
ЦБ.

СОЦЗАЩИТА  С нового года 
вырастут пособия 
по беременности и уходу 
за ребенком 

Мамам выйдет 
прибавка

Ольга Игнатова

Свыше 26 тысяч рублей составит с 1 января 2019 года 
максимальный размер ежемесячного пособия по уходу 
за ребенком до полутора лет, сообщили в Фонде соци-
ального страхования «Российской газете». 

Сегодня максимальный размер материнского посо-
бия составляет 24 тысячи рублей в месяц. Формула 
расчета ежемесячного пособия не такая уж и сложная, 
она основана на заработной плате за два предыдущих 
года, но не выше предельной базы, которая ежегодно 
устанавливается Федеральной налоговой службой. 
Предельные базы для начисления страховых взносов в 
Фонд соцстраха за 2017 и 2018 годы составляют 755 
тысяч и 815 тысяч рублей соответственно.

Если женщина ушла или должна уйти в декрет в 
2018 году, складываются базы за 2016 и 2017 годы, и в 
итоге максимальный размер ежемесячного пособия 
получается 24 тысячи рублей. Если же планируется 
уйти в декрет в следующем году, то макси-
мально маме смогут выплачивать 26 152 
рубля в месяц. 

КОНФЛИКТ Гаишников стали 
обвинять в получении 
взятки на основании 
одних лишь показаний

Взятка под 
честное слово

Владимир Баршев

Интересное уголовное дело передано в суд. Сотрудники 
ГИБДД обвиняются в получении взятки. Причем только 
на основании слов пострадавшего. Как стало известно 
корреспонденту «РГ», такие случаи не единичны.

Итак, 25 августа на телефон «02» позвонил некто 
Александр Стружук и заявил, что два сотрудника ГИБДД 
вымогали и получили взятку от его дочери. Позже в по-
лицию с соответствующим заявлением обратилась Вик-
тория Стружук. По ее словам, она выехала из торгового 
центра и развернулась по короткой траектории, то есть с 
движением по встречной полосе прямо перед машиной 
ДПС. Инспекторы остановили ее, забрали документы и 
пригласили в машину. А в машине, объяснив, со слов де-
вушки, что за это нарушение грозит лишение прав, пред-
ложили решить вопрос на месте. При этом сумму не на-
звали. 

Она сама предложила 50 тысяч рублей, но инспекто-
ры своими выражениями лиц показали, что этого мало. 

Тогда она предложила 100 тысяч, объяснив, что боль-
ше у нее нет. И инспекторы согласились. 

Тогда она пошла в торговый центр и сняла там эти 100 
тысяч с карты. После чего вернулась в полицей-
скую машину и положила деньги в подстакан-
ник. Ей вернули документы и уехали.

ПРОЦЕДУРА Верховный суд объяснил, кого можно признать 
безвестно отсутствующим

Весть о пропавшем

Наталия Ячменникова

Ч
то такое Международная 
космическая станция се-
годня? Махина в 420 тонн 

и размером с футбольное поле. 
Это без гигантских солнечных 
батарей. Рекордное количество 
модулей — шестнадцать. Для 
управления с Земли необходимы 
3 млн строк программного кода. 
Апофеоз научной, конструктор-
ской и инженерной мысли чело-
вечества летает на высоте при-
мерно 400 км со скоростью око-
ло 8 км/сек. За сутки — шестнад-
цать витков вокруг Земли! И ни 
одного дня с начала эксплуата-
ции без экипажа. 

 Первый кирпич в фундамент 
МКС был заложен ровно двад-
цать лет назад, когда Россия вы-
вела на орбиту функциональный 
грузовой блок «Заря». А через 
две недели американский шаттл 
« И н д е в о р »  п р и ст ы к о в а л  к 
«Заре» модуль «Юнити» (Node-
1).  На орбите развернулась 
стройка, аналогов которой исто-
рия не знала.

 МКС стала по-настоящему 

глобальным проектом. Она объе-
динила передовые достижения  и 
перспективные технологии Рос-
сии, США, ведущих европейских 
держав, Канады и Японии. На 
станции побывали представите-
ли 18 государств. 

И какие бы политические 
бури ни бушевали на Земле, в 
космосе все четко: есть конкрет-
ная экспедиция, конкретная ра-
бота. Есть один экипаж, одна ко-
манда. Никто не заинтересован, 
чтобы появились разногласия. 
Это сразу может сказаться и на 
безопасности полета, и на выпол-
нении программы. Во время кос-
мического полета мы от полити-
ки не зависим — говорят космо-
навты и астронавты. 

 «Сегодня для того, чтобы 
идти вперед, необходимо в пол-
ной мере использовать научно-
технический задел МКС для реа-
лизации новых масштабных на-
учно-исследовательских про-
грамм изучения и освоения кос-
мического пространства, осо-
бенно дальнего космоса и пило-
тируемой космонавтики», — от-
метил в приветствии участникам 

научно-практической конферен-
ции, посвященной 20-летию фун-
кционирования МКС, президент 
РФ Владимир Путин. Текст при-
ветствия зачитал вчера на конфе-
ренции глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин.

 В первом экипаже «строите-
лей» на «Индеворе» прилетел 
российский космонавт Сергей 
Крикалев. Уже тогда Герой Совет-
ского Союза и Герой России. Для 
него это был четвертый космиче-
ский полет. В том числе второй — 
на американском шаттле. 

Как это было? Корреспондент 
«РГ» накануне юбилея МКС по-
беседовал с исполнительным ди-
ректором по пилотируемым кос-
мическим программам госкор-
порации «Рос космос» Сергеем 
Крикалевым.

Сергей Константинович, вы 
открывали люк станции вме-
сте с капитаном «Индевора» 
Робертом Кабаной?

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Да. Входили, а 
точнее — вплывали вме-
сте. Вместе открывали 
люк. 

Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ впер-
вые разъяснил, кого и 
как можно признать 
«безвестно отсутству-
ющим».  В  решении 
суда подчеркнуто — 
разъяснения нужны не 
мертвым, они нужны 
живым. Родные про-

павшего человека могут с таким 
решением суда в руках получить 
пенсии, другую социальную по-
мощь, распорядиться имущест-
вом пропавшего.

  Не умер, не заболел, а просто 
куда-то исчез — так можно ска-
зать о гражданах, которые вышли 
из дома и туда больше не верну-
лись. Подобных случаев гораздо 

больше, чем нам кажется. Исче-
зает, по данным официальной 
статистики, приблизительно 30—
35 тысяч человек ежегодно — на-
селение не очень большого про-
винциального города. Кто-то из 
ушедших граждан вернется до-
мой, кого-то рано или поздно 
найдут живым или мертвым, а 

остальные будут считаться «без-
вестно отсутствующими». 

Вот такой, кстати, немалень-
кой категорией граждан и заня-
лась Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда 
РФ. В частности, она пересматри-
вала результаты интересного су-
дебного спора — женщина с тремя 

детьми на руках просила при-
знать ее мужа безвестно отсутст-
вующим. В суде истица, житель-
ница Псковской области, расска-
зала, что ее муж в 2012 году уехал 
на Украину, и с тех пор о нем ни 
слуху ни духу. 

Спустя месяц после его отъе-
зда обеспокоенная тем, что су-
пруг не откликается, женщина 
пошла в правоохранительные ор-
ганы и написала заявление — ис-
чез муж. Прошло пять лет, и гра-
жданка снова пошла в полицию с 
аналогичным заявлением — най-
дите человека. На этот раз она по-
лучила ответ, что в полиции су-
пруга ищут, так как подозревают 
его в совершении преступления. 
Письмо заканчивалось тем, что 
полицейские написали следую-

щее: все меры, которые они пред-
приняли, результата так и не 
дали. 

Суду истица объяснила, что у 
нее на руках оказались три девоч-
ки, и она просит суд установить 
юридический факт, что ее муж 
«безвестно отсутствующий». Это 
необходимо, чтобы оформить пен-
сии на детей по потере кормильца 
и решить вопрос «о назначении 
доверительного управляющего 
для управления и сохранности 
имущества ее мужа». Городской 
суд, выслушав гражданку, ей в 
иске отказал. А област-
ной суд согласился с та-
ким выводом. 

НАУКА За двадцать лет они построили мощную космическую станцию, встречали туристов 
и даже женились 

Люди на МКС

04
«Яндекс» 
запустил 
супер-поиск

05
Арестован 
глава 
крупнейшего 
в мире автокон-
церна

11
Почтовые пере-
воды от ста 
тысяч рублей 
будет контро-
лировать 
финансовая 
разведка

Близким пропавших без вести важно 
получить подтверждение пропажи 
человека для положенных льгот.

А К Ц Е Н Т

Исчезает, по данным официальной 
статистики, приблизительно 30—35 тысяч 
человек ежегодно — население не очень 
большого провинциального города

Австралийский доллар 48,3245
Азербайджанский манат 38,9084
Армянский драм** 13,5931
Белорусский рубль 31,3727
Болгарский лев 38,5359
Бразильский реал 17,6327

Венгерский форинт** 23,4420
Вон Республики Корея*** 58,6264
Гонконгский доллар* 84,2725
Датская крона 10,1009
Доллар США 66,0081
Евро 75,3218

Индийская рупия** 91,9877
Казахстанский тенге** 17,9673
Канадский доллар 50,1619
Киргизский сом** 94,5336
Китайский юань* 95,0701
Молдавский лей* 38,5674

Новый туркменский манат 18,8864
Норвежская крона* 78,2253
Польский злотый 17,4652
Румынский лей 16,1535
СДР   91,2443
Сингапурский доллар 48,1038

Таджикский сомони* 70,0723
Турецкая лира 12,3805
Узбекский сум**** 79,8043
Украинская гривна* 23,7610
Фунт стерлингов   84,9128
Чешская крона* 29,0133

Шведская крона* 73,3423
Швейцарский франк 66,0543
Южноафриканский рэнд* 47,3757
Японская иена** 58,5100

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.11.18

Федор Лукьянов:  Европа 
утратила не только 
лидерские позиции, 
но и международ-
ную роль 

Александр Чубарьян: 
Первые попытки «состарить» 
свою государственность 
начались у республик 
еще в советское время

РЖД: В 2019 году в России 
начнут произво-
дить новые 
плацкартные 
вагоны

Аркадий Дворкович 
делает первый ход — 
эксклюзивное 
интервью корреспон-
денту «РГ»
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Потенциал МКС далеко не использован. По мнению экспертов, еще много лет она может быть использована для техно-
логий дальнейшего продвижения в дальний космос.
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Постановление 
Правительства 

Российской Федерации
от 15 ноября 2018 г. № 1375 

г. Москва
О размерах 

минимальной 
и максимальной величин 
пособия по безработице 

на 2019 год
Правительство Российской Федерации 

постановляет:
1. Установить на 2019 год:
минимальную величину пособия по 

безработице в размере 1500 рублей, макси-
мальную величину пособия по безработице 
в размере 8000 рублей — для граждан, при-
знанных в установленном порядке безра-
ботными, за исключением граждан пред-
пенсионного возраста, указанных в пунктах 
1 и 2 статьи 342 Закона Российской Федера-
ции «О занятости населения в Российской 
Федерации»;

минимальную величину пособия по 
безработице в размере 1500 рублей, макси-
мальную величину пособия по безработице 
в размере 11 280 рублей — для признанных 
в установленном порядке безработными 
граждан предпенсионного возраста, ука-
занных в пунктах 1 и 2 статьи 342 Закона 
Российской Федерации «О занятости насе-
ления в Российской Федерации».

2. Настоящее постановление вступает в 
силу с 1 января 2019 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

СРОЧНО В НОМЕР

Комментарий на с. 3
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СОВФЕД  
Вероника 
Скворцова 
рассказала 
о планах 
по повышению 
продолжитель-
ности жизни

ДЕЛА 
СЕРДЕЧНЫЕ
Галина Мисливская

Для достижения стратегической 
цели по увеличению продолжи-
тельности жизни в России в пер-
вую очередь надо снизить смер-
тность. О том, какие мероприя-
тия планирует проводить мин-
здрав в этом направлении, рас-
сказала вчера членам Совета Фе-
дерации глава ведомства Веро-
ника Скворцова. Встреча была 
посвящена национальному про-
екту «Здравоохранение».

«Национальный проект на-
правлен прежде всего на серьез-
ное совершенствование отечест-
венной системы здравоохране-
ния, укрепление здоровья и сни-
жения смертности населения. 
Эти вопросы всегда были и оста-
ются одними из основных прио-
ритетов Совета Федерации», — 
заявила в начале встречи спикер 
СФ Валентина Матвиенко.

Скворцова напомнила, что 
цель повышения продолжитель-
ности жизни россиян к 2024 
году до 78 лет поставлена в май-
ском указе президента. «Чтобы 
выйти всей стране на продолжи-
тельность жизни 78 лет, мы не 
можем всем субъектам поста-
вить эту планку», — сказала она и 
отметила, что в ряде субъектов 
«продолжительность жизни 
пока 60 лет или даже чуть ниже». 
Поэтому в других регионах по-
казатель должен быть выше це-
левого. В минздраве предполага-
ют, что Москва, Ингушетия и не-
которые другие субъекты, где 
уже сейчас средняя продолжи-

тельность жизни достигла 80 лет, 
справятся с этой задачей. 

Для повышения продолжи-
тельности жизни необходимо су-
щественное снижение смертно-
сти. «Нам нужно уже в 2024 году 
сократить число смертей на 229 
тысяч человек в год», — заявила 
Скворцова.

Больше всего сил планирует-
ся потратить на борьбу с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями. 
«Это враг номер один, который 
сейчас определяет демографиче-
скую ситуацию в целом», — под-
черкнула глава минздрава. «Вме-
сте с экспертным сообществом 
был оценен резерв возможно-
стей, 200 тысяч из 229 тысяч мы 
сможем сократить за счет борьбы 
с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями», — сказала она. Еще 23 
тысячи жизней в год может спа-
сти лечение онкологических за-
болеваний, остальные — сниже-
ние детской смертности. 

Отвечая на вопрос сенатора 
Екатерины Лаховой, Скворцова 
подробно рассказала о планах 
борьбы с «врагом номер один». У 
мужчин трудоспособного возра-
ста «70% смертности ассоции-
ровано либо с острым приемом 
алкоголя, либо с накоплением 
алкогольного эффекта». Борьба 
с употреблением спиртного — 
«это важнейшая, первая часть». 
«Второе — профилактика на ос-
нове индивидуальных скринин-
гов, коррекция факторов риска. 
А третье — быстрые и правиль-
ные жизнеспасающие действия, 
в том случае, когда сосудистая 
катастрофа уже наступила», — 
рассказала министр. Десять лет, 
по ее словам, понадобилось на 
то, чтобы в регионах поняли, что 
больных с острыми инфарктами 
и инсультами надо везти в специ-
ализированные клиники, а не в 
ближайшую больницу общего 
профиля, где риск смерти в разы 
выше.

Следующая задача — внедре-
ние клинических рекомендаций. 
Проверки сосудистых центров 
показали, что там часто наруша-
ются протоколы лечения.

По мнению Валентины Мат-
виенко, следует также уделить 
больше внимания профилакти-
ке. «По инициативе группы сена-
торов был принят закон, кото-
рый дает гражданам предпенси-
онного возраста право на допол-
нительный оплачиваемый от-
пуск для прохождения диспансе-
ризации, — сказала она. — Я счи-
таю, что для всех категорий гра-
ждан нужно это сделать». 

Больше всего сил 
планируется 
потратить 
на борьбу с сердеч-
но-сосудистыми 
заболеваниями 

СОТРУДНИЧЕСТВО Завершено строительство морской части 
«Турецкого потока»

Соединили берега 

Татьяна Замахина, Стамбул

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вместе с 
турецким коллегой 
Реджепом Тайипом 
Эрдоганом приняли 
участие в церемонии 
завершения строи-
тельства морского 
участка газопровода 

«Турецкий поток». Лидеры дали 
команду на спуск в море послед-
ней трубы, замыкающей стык. 
Проект внесет реальный вклад в 
энергобезопасность Европы, за-
явил российский президент.

Лидеры наблюдали за проис-
ходящим в Черном море в режи-
ме видеоконференции. Телемост 
связал конференц-центр в Стам-
буле с бортом крупнейшего в 
мире судна-трубоукладчика 
Pioneering Spirit. «Прошу дать ко-
манду на спуск в море трубы, за-
мыкающей стык», — попросил на-
ходящийся в это время на палубе 
глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер. «Начинайте», — скомандовал 
российский лидер. А Эрдоган дал 
команду на турецком языке.

О значении проекта в своих 
выступлениях рассказали оба ли-
дера. Владимир Путин особо от-
метил, что без политической 
воли и мужества турецкого руко-
водства сооружение газопровода 
в условиях конкуренции было бы 
невозможно. Турецкая сторона 
вовремя выдала все необходи-
мые разрешения, что позволило 
опередить график. Сроки реали-
зации проекта просто беспреце-
дентны. Глава государства на-
помнил, что Россия и Турция до-
говорились о реализации проек-
та «Турецкий поток» в Стамбуле 
в октябре 2016 года, а название 
этому проекту дал сам Эрдоган. 
«А сегодня, спустя всего лишь два 

года с начала реализации этого 
масштабного проекта, пройден 
самый сложный его этап», — ука-
зал Путин. «Это действительно 
серьезная, большая работа, — 
сказал президент РФ. — Ведь до-
быча и транспортировка газа — 
это не просто дырку просверлить 
и газ качать». «Реализация про-
ектов подобного рода и этого, в 
частности, — яркий и хороший 
пример умения защищать свои 
национальные интересы. Потому 
что «Турецкий поток» полностью 
соответствует интересам нацио-
нальной экономики Турецкий 
республики», — подчеркнул Пу-
тин. Сооружение газопровода 
«Турецкий поток» станет важ-

ным фактором обеспечения об-
щеевропейской энергетической 
безопасности, заявил президент 
РФ. Ведь спустя короткое время 
«голубое топливо» пойдет не 
только в Турцию, но и дальше, ев-
ропейским потребителям. По 
словам президента РФ, введение 
в строй газопровода «Турецкий 
поток» обеспечит поставки газа в 
страны южной и юго-восточной 
Европы и отразится на геополи-
тическом положении Турции. 
Президент России выразил над-
ежду, что газопровод «Турецкий 
поток» будет запущен, как и пла-
нировалось, до конца 2019 года.

Половину газа по газопроводу 
«Турецкий поток» планируется 
поставлять в Европу, благодаря 
чему европейские страны полу-
чат новый импульс, заявил, в 
свою очередь, президент Турции. 
Эрдоган отметил, что с техниче-
ской точки «это сложный проект 
с высочайшими стандартами». 
«Для нас РФ является долгосроч-
ным надежным другом и важным 
поставщиком газа», — добавил 
турецкий лидер.

Отметим, что «Турецкий по-

ток» напрямую соединит газо-
транспортную систему Турции с 
крупнейшими запасами газа в 
России. 

Морская часть газопровода 
состоит из двух параллельных 
ниток каждая пропускной спо-
собностью 15,75 млрд куб. м в 
год. А при полной загрузке «Ту-
рецкий поток» ежегодно будет 
поставлять 31,5 млрд куб. м газа в 
Турцию и Европу. Стартовав с 
российской Анапы, газопровод 
протянулся более чем на 930 км 
по Черному морю к западной ча-
сти Турции. Конечная на данный 
момент точка — в 100 км западнее 
Стамбула, у населенного пункта 
Кыйыкей. Далее будет построен 
сухопутный газопровод. Он сое-
динит морской участок с сущест-
вующей газотранспортной си-
стемой Турции у города Люле-
бургаз и оттуда пройдет до грани-
цы с Евросоюзом. 

Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган дали команду на спуск в 
море последней трубы.

А К Ц Е Н Т

Без политической воли и мужества турец-
кого руководства сооружение газопрово-
да в условиях конкуренции было бы 
невозможно

ВИЗИТ Дмитрий Медведев назвал Вьетнам стратегическим партнером России

Донг дружит с рублем
Владимир Кузьмин, Ханой

Р
оссия и Вьетнам заинтере-
сованы в укреплении своего 
стратегического партнерст-

ва и намерены расширять ис-
пользование национальных ва-
лют в торговых отношениях.

Возвращаясь в Москву из Па-
пуа — Новой Гвинеи, где глава 
правительства представлял Рос-
сию на форуме Азиатско-Тихоо-
кеанского экономического со-
трудничества (АТЭС), Дмитрий 
Медведев задержался на сутки с 
официальным визитом в Ханое.

Россия и Вьетнам историче-
ски поддерживают активные 
контакты. В сентябре к нам при-
езжал генеральный секретарь 

Центрального комитета Комму-
нистической партии Нгуен Фу 
Чонг, ставший чуть позже и пре-
зидентом своей страны. Его при-
нимал и глава российского пра-
вительства, и президент Влади-
мир Путин. В Ханое считают, что 
тот визит придал мощный им-
пульс развитию двустороннего 
сотрудничества между странами 
в разных сферах.

Развитие партнерства в столи-
це Вьетнама Дмитрий Медведев 
вчера обсудил со своим коллегой 
Нгуеном Суан Фуком. Перегово-
ры, как выразился глава прави-
тельства России, подтвердили на-
мерение сторон укреплять все-
объемлющее стратегическое пар-
тнерство. «Две наших страны бу-

дут продолжать реализовывать 
соглашение о зоне свободной тор-
говли между Вьетнамом и Евра-
зийским экономическим союзом, 
чтобы максимально задейство-
вать благоприятные условия и 
преференции в рамках этого со-
глашения, и будем стремиться к 
тому, чтобы создать прорыв для 
двусторонней торговли и инвести-

ций, увеличив двусторонний това-
рооборот до 10 миллиардов долла-
ров США к 2020 году», — заявил 
премьер-министр Вьетнама.

«Мы продолжим диверсифи-
цировать структуру торговли, 
будем повышать долю высоко-
технологичной продукции», — до-
бавил Медведев. Есть возможно-
сти для развития связей по линии 
агропромышленного сектора. 
При этом страны заинтересова-
ны в том, чтобы расширять ис-
пользование национальных ва-
лют во внешнеэкономических 
операциях.

Многие связи Москва и Ханой 
унаследовали еще со временем 
Советского Союза и продолжают 
их развивать. В частности, речь о 
сотрудничестве в энергетике. 
«Для этого будем создавать бла-
гоприятные условия для реализа-
ции совместных и новых проек-
тов с участием «Газпрома», «Ро-
снефти»,  «Зарубежнефти», 
«Петровьетнама» и других ком-
паний», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев по итогам межправи-
тельственной встречи.

Вьетнамские же партнеры 
проявляют интерес к расшире-
нию сотрудничества в таких сфе-
рах, как оборона, безопасность, 
образование, наука и техноло-
гии, культура. В следующем году, 
как известно, во Вьетнаме прой-

дет Год России, а в России — Год 
Вьетнама.

В многостороннем формате 
государствам далеко не всегда 
удается прийти к единому мне-
нию. Участники АТЭС после двух 
дней заседаний в Папуа — Новой 
Гвинее так и не могли принять 
итоговую декларацию. «Это свя-
зано со сложностями в междуна-
родной торговле, с теми самыми 
торговыми войнами, которые в 
настоящий момент развернулись 
в мире», — рассказал Дмитрий 
Медведев в беседе с журналиста-
ми. По словам премьера, из-за ре-
шений отдельных государств — в 
частности, США — сегодня вся 
мировая торговая система по-
ставлена под удар.

В этих условиях страны не мо-
гут нормально обсуждать и со-
гласовывать даже самые насущ-
ные вопросы. «Если мы деклара-
цию не способны согласовать, то 
как мы будем реформировать 
Всемирную торговую организа-
цию», — сказал премьер-министр. 
Наша страна не откажется от 
преимуществ ВТО, готова сохра-
нить рамки организации, сделать 
ее более современной, сохранить 
основные принципы работы ин-
ститутов ВТО, реформировать 
процедуру арбитража.

Победителей в торговой войне, 
которая уже идет, не будет, уверен 
Медведев, она уже приносит из-
держки всей мировой торговле,  
считает глава кабмина, в том чи-
сле и США. Там после введения за-
градительных пошлин выросли 
цены на определенные товары. 

Дмитрий Медведев и Нгуен Суан Фук во время церемонии официальной встречи на территории президентского дворца.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
пообещал США ответные 
меры

Боевой порядок

Александра Белуза, Сочи

Россия обеспечит развитие армии и флота, не дав втя-
нуть себя в новую гонку вооружений. А в случае выхода 
Вашингтона из договора о ракетах средней и меньшей 
дальности Москва примет ответные меры. Об этом в по-
недельник заявил Владимир Путин. Президент России 
рассчитывает, что здравый смысл и ответственность ста-
нут основой укрепления стратегической стабильности и 
коллективной безопасности.

В понедельник вечером Владимир Путин начал оче-
редную серию совещаний по вопросам развития Воору-
женных сил и оборонно-промышленного комплекса. Пре-
зидент регулярно в мае и ноябре собирает военных на 
разговор о состоянии отрасли. Такой формат работает 
уже шестой год и, по словам Путина, помогает оператив-
но в комплексе рассматривать ключевые аспекты воен-
ного строительства, при необходимости корректировать 
планы.

В Сочи Владимир Путин прилетел из Стамбула. В пре-
зидентской резиденции «Бочаров Ручей» его уже ждали 
военные, за длинным столом по правую руку от главы го-
сударства сидел министр обороны Сергей Шойгу, по ле-
вую — начальник Ген-
штаба Валерий Гера-
симов. Президент 
сразу обозначил по-
вестку — от повыше-
ния боевых возмож-
ностей армии и фло-
та до сохранения во-
енного паритета и 
стратегического ба-
ланса сил в мире.

За последние 
годы обстановка в 
ряде регионов обо-
стрилась. Среди при-
меров, которые при-
вел Путин, были Ко-
рейский полуостров, где много неопределенностей, а так-
же Юго-Восток Украины, где вооруженное противостоя-
ние не прекращается, несмотря на Минские договоренно-
сти. 

«Блок НАТО год за годом продолжает наращивать свой 
военный потенциал вблизи наших границ», — отметил 
президент. «Под вопросом — будущее основополагающих 
договоренностей в сфере контроля вооружений», — под-
черкнул он. И поставил задачу: обеспечить поступатель-
ное и сбалансированное развитие армии и флота, чтобы 
они были способны нейтрализовать любые потенциаль-
ные угрозы. Делать это нужно, обозначил Путин, «не да-
вая втянуть себя в милитаристскую гонку, за счет гибких, 
не расточительных для бюджета, но эффективных реше-
ний». «Результаты работы последних лет убедительно по-
казывают, что именно так мы и научились работать», — 
считает президент.

Путин напомнил ключевые задачи — совершенство-
вать боевую подготовку, отрабатывать все более слож-
ные, не шаблонные задачи, развивать практику внезап-
ных проверок частей и соединений. Следует продолжить 
оснащение армии и флота современной техникой и воо-
ружениями, отметил Путин и попросил доложить, как 
идет переход армии на новые образцы. Он также отметил 
важность воспитательной работы с личным составом и 
попросил представить результаты работы по формирова-
нию военно-политических органов, которые создаются в 
Вооруженных силах с этого года.

Кроме того, президент предложил обсудить шаги в 
связи с перспективой выхода США из договора о ракетах 
средней и меньшей дальности.

«Мы готовы вести диалог с американскими партнера-
ми по этому ключевому вопросу, и надеемся, что они от-
несутся к этому с полной ответственностью», — сказал 
Путин. «Потому что решение США о выходе из названно-
го договора не может остаться и не останется без ответа с 
нашей стороны», — заявил российский лидер. Он напом-
нил, что, когда Штаты в одностороннем порядке вышли 
из договора по противоракетной обороне, Россия откры-
то заявила, что подготовит ответные меры. Ими стало ги-
перзвуковое оружие, способное преодолевать любую си-
стему ПРО, напомнил президент. Он также выразил над-
ежду, что здравый смысл и взаимная ответственность ля-
гут в основу давно назревшего диалога по вопросам стра-
тегической стабильности и укрепления системы коллек-
тивной безопасности. 

Здравый смысл 
и ответственность 
должны стать осно-
вой укрепления 
стабильности 
и безопасности 
в мире

— Смотрите фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Фоторепортаж из Вьетнама 
на сайте 
rg.ru/art/1618142  

А К Ц Е Н Т

Москва и Ханой будут стремиться к тому, 
чтобы создать прорыв для двусторонней 
торговли и инвестиций
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ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин учредил Совет при президенте РФ по реали-

зации государственной политики в сфере защиты семьи и де-

тей. Соответствующий указ главы государства опубликован в 

понедельник на портале правовой информации.

Как отмечается в тексте указа, эта структура создается в целях 

реализации государственной политики в данной сфере, а также 

для «подготовки предложений по ее совершенствованию, осу-

ществлению общественного контроля за выполнением планов 

мероприятий, проводимых в рамках Десятилетия детства».

В положении о Совете уточняется, что это «совещательный и 

консультативный орган при президенте РФ», который будет 

обеспечивать взаимодействие всех федеральных, региональ-

ных органов власти, общественных и научных организаций, 

участвующих в реализации Десятилетия детства.

Совет имеет право запрашивать необходимую информацию 

из федеральных, региональных, муниципальных органов влас-

ти, заслушивать отчеты чиновников, общественников, экспер-

тов на своих заседаниях.

Напомним, Десятилетие детства было объявлено на 2018—

2027 годы указом главы государства в мае 2017 года. Проект 

стал своеобразным продолжением Национальной стратегии 

действий в интересах детей на 2012—2017 годы.

Вчерашним указом утвержден также состав Совета. Его главой 

стала спикер верхней палаты парламента Валентина Матвиен-

ко. Это назначение не случайно — именно она была инициато-

ром Десятилетия детства. А ранее глава СФ возглавляла Коор-

динационный совет по реализации национальной стратегии 

действий в интересах детей на 2012—2017 годы.

Председатель верхней палаты ведет большую общественную 

и законодательную работу в сфере защиты материнства и дет-

ства. Например, по ее инициативе в прошлом году был принят 

закон, гарантирующий социальную пенсию по потере кор-

мильца подкидышам, чьи родители неизвестны. Своими идея-

ми она часто делится на страницах «Российской газеты» — в ин-

тервью и авторской колонке, посвященной детской теме. За-

местителями председателя Совета стали вице-премьер Татьяна 

Голикова и советник президента Александра Левицкая.

Также в состав Совета вошли известные политики и общест-

венные деятели: Уполномоченный по правам ребенка в РФ 

Анна Кузнецова, Уполномоченный по правам ребенка в Мо-

скве Евгений Бунимович, председатель «Российского движе-

ния школьников» Сергей Рязанский, руководитель Рособрнад-

зора Сергей Кравцов, председатель Счетной палаты Алексей 

Кудрин, вице-спикер Госдумы Ирина Яровая и другие. «Госу-

дарственная политика в сфере защиты семьи и детей по важ-

ности сопоставима со стратегией национальной безопасно-

сти», — считает Ирина Яровая, поскольку «успех России предо-

пределен преемственностью поколений, силой традиций». 

Подготовила Галина Мисливская.
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Мамам выйдет 
прибавка

Как поясняют бухгалте-
ры, нужно сложить сум-
мы предельной базы за 

два года и разделить на 730 — ко-
личество дней в двух годах. Да-
лее полученная сумма умножа-
ется на 30,4 — среднее количест-
во календарных дней в месяце, а 
от итога высчитывается 40 про-
центов — это и будет размер мак-
симального пособия по уходу за 
ребенком. Естественно, что если 
у будущей мамы были не слиш-
ком высокие заработки, то скла-
дывается не предельная база, а 
доход за два года.

Если женщина вообще не 
имела заработка за последние 
два года, то ежемесячное посо-
бие будет рассчитываться исхо-
дя из минимального размера 
оплаты труда. Сейчас МРОТ со-
ставляет 11 163 рубля, а с нового 
года увеличится до 11 280 ру-
блей. Поэтому мамы, не имев-
шие заработка до декретного от-
пуска, сейчас получают ежеме-
сячно 4,4 тысячи рублей, со сле-
дующего года размер ежемесяч-
ного пособия по уходу за ребен-
ком, рассчитанное исходя из 
МРОТ, составит 4512 рублей, 
уточнили в Фонде соцстраха.

Увеличится в следующем году 
и размер единовременного посо-

бия по беременности и родам за 
140 дней отпуска. Если в этом 
году максимальный размер та-
кого пособия чуть превышал от-
метку в 282 тысячи рублей, то в 
следующем году он составит уже 
более 301 тысячи. Надо учиты-
вать, что выше этих сумм посо-
бие по беременности и родам не 
выплачивается. Для получения 
максимального пособия, по рас-
четам бухгалтеров, достаточно 
иметь ежемесячную заработную 
плату в размере чуть более 60 
тысяч рублей.

Если женщина зарабатывает 
меньше, то сумма пособия выво-
дится таким образом: складыва-
ется заработная плата за два пре-
дыдущих дате ухода в декретный 
отпуск года, делится на количе-
ство календарных дней в году и 
умножается на 140.

«Минимальный же размер 
пособия по беременности и ро-
дам за 140 дней отпуска (это 
опять же когда у женщины не 
было заработка) с 1 января со-
ставит 51 919 рублей», — добави-
ли в Фонде соцстраха. 

ДЕНЬГИ У микрофинансового 
рынка появится стратегия 
развития на пять лет

Суммы прописью

Роман Маркелов

Участники микрофинансового 
рынка создают стратегию разви-
тия на ближайшие пять лет. Ав-
торы называют ее целью поиск 
баланса в регулировании работы 
микрофинансовых организаций 
(МФО), ломбардов, кредитных 
и сельскохозяйственных потре-
бительских кооперативов. В Бан-
ке России заявляют, что готовы 
рассмотреть предложения, кото-
рые не содержатся в уже обсу-
ждаемых «дорожных картах». 

Созданием стратегии разви-
тия рынка на 2019—2024 годы за-
нимается Национальная ассоци-
ация участников микрофинан-
сового рынка (НАУМИР). Во 
вторник о ее разработке будет 
объявлено публично, сообщили 
«Российской газете» участники 
рынка. Первый этап работы над 
документом прошел в октябре-
ноябре, проекты предложений 
по изменениям в регулировании 
были предложены представите-
лями МФО, ломбардов и кредит-
ных кооперативов 13 ноября на 
экспертном совете по небанков-
ским финансово-кредитным ор-
ганизациям при комитете Госду-
мы, рассказали в НАУМИР.

Итоговая версия документа 
по сравнению с текущим «чер-
новиком» позже расширится, 
Банку России и общественности 
она будет представлена в первом 
квартале 2019 года, сообщила 
вице-президент НАУМИР Елена 
Стратьева. По ее словам, предла-
гаемые в проекте стратегии 
меры направлены в основном не 
на смягчение регулирования, 
а на его «уравновешивание» 
с возможностями компаний 
и более плавную адаптацию биз-
неса к изменениям.

Представители МФО, в част-
ности, предлагают поднять мак-
симальную сумму микрозаймов 
для малого и среднего бизнеса 
с трех до пяти миллионов ру-
блей и ограничить дневную про-
центную ставку исходя из пол-

ной стоимости кредита, делен-
ной на 365 дней. Также участни-
ки этого сегмента рынка рассчи-
тывают получить доступ к еди-
ной биометрической системе, 
которая начала работать в бан-
ках летом (идентификация кли-
ентов по лицу и голосу, позволя-
ющая получать финансовые 
услуги дистанционно). Среди 
предложений есть и отмена ог-
раничений по числу пролонга-
ций микрозаймов и по их коли-
честву. В профильной саморегу-
лируемой организации «Микро-
финансирование и развитие» 
(СРО «МиР», авторы предложе-
ний по МФО в стратегию) счита-
ют, что предложенные ими меры 
помогут сократить сегмент 
краткосрочных займов за счет 
роста сектора долгосрочных 
и микрозаймов малому и сред-
нему бизнесу.

В Банке России, комментируя 
новые инициативы рынка, отме-
чают, что разработали концеп-
цию пропорционального регули-
рования и риск-ориентирован-
ного надзора для микрофинансо-
вых институтов. Она, в частно-
сти, дифференцирует сегменты 
рынка, повышая регулятивные 
требования к крупным участни-
кам — это микрофинансовые 
компании, а также крупные кре-
дитные кооперативы (больше 
трех тысяч пайщиков).

В ЦБ также добавляют, что 
большинство предложенных 
участниками микрофинансово-
го рынка инициатив уже содер-
жится в подготовленном регуля-
тором законопроекте (по части 
введения реестра ломбардов, 
введения принципа общности 
кредитных потребительских ко-
оперативов и совершенствова-
ния информирования потреби-
телей финансовых услуг микро-
финансовых институтов), кото-
рый обсуждается с профессио-
нальным сообществом с начала 
2018 года. «Иные предложения» 
регулятор готов рассмотреть, со-
общили в Банке России. 

КОНТРОЛЬ К 2024 году большая часть товаров 
будет охвачена системой маркировки

Белая метка
Надежда Толстоухова 

С
истема маркировки 
товаров к 2024 году 
охватит все отрасли 
промышленности, 
заявил первый вице-
премьер РФ, министр 
финансов Антон Си-
луанов на форуме 
«Антиконтрафакт».

С начала года было выявлено 
свыше 14 миллионов единиц 
контрафактной продукции: это 
и продовольствие, и фармацев-
тика, и табак, и алкоголь. Перед 
чемпионатом мира по футболу 
в страну хлынул поток контра-
фактных сувениров: всего было 
изъято более 55 тысяч единиц 
товаров с символикой ЧМ.

Главным инструментом борь-
бы с контрафактом власти счи-
тают маркировку, которая по-
зволяет прослеживать переме-
щение товара от производителя 
до конечного потребителя. Та-
кая система уже внедрена в от-
ношении нескольких наимено-
ваний лекарственных препара-
тов, меховых изделий. В следую-
щем году начнут маркировать 
табак, обувь, фотокамеры и фо-
товспышки, шины.

Проблема в том, что вне-
дрять маркировку товаров не-
обходимо на всей территории 
Евразийского экономического 
союза, усилий только одной 
страны из-за отсутствия тамо-
женных границ недостаточно. 
По словам Силуанова, если си-
стема маркировки не будет вне-
дрена в Армении, Белоруссии, 
Казахстане и Киргизии, россий-
ский рынок придется закрыть 
для товаров, произведенных 
там.

«Мы будем допускать на ры-
нок только маркированные про-
дукты, предположим, лекарст-
ва, — ответил Антон Силуанов на 
вопрос «РГ». — Если продукция 
ЕАЭС не будет попадать в эту 
маркировку, она будет просто 
запрещена к продаже, вот и все. 
Ведь что значит маркировка? 
Это значит — качество, подтвер-
ждение того, что продукт произ-
вел тот самый производитель. 
И это для граждан очень важно, 
потому что они будут знать, что 

купили не ерунду какую-то, а ка-
чественный продукт».

Повсеместное введение си-
стем маркировки не создаст до-
полнительных барьеров для биз-
неса, считает глава минпромторга 
Денис Мантуров. «Именно сами 
производители инициировали 
внедрение системы маркировки, 
чтобы обеспечить конкуренто-
способность своей продукции 
и снизить долю контрафакта 
и фальсификата на рынке, — зая-
вил министр. — Мы тесно работаем 
с отраслевыми союзами и не бу-
дем принимать тех мер, которые 

станут дополнительным админи-
стративным барьером для добро-
совестных производителей».

Кроме прочего, нужно менять 
и отношение россиян к тому, что 
они покупают. По словам руково-
дителя Роскачества Максима 
Протасова, «умный потреби-
тель» в России уже есть. Так, по 
данным ВЦИОМ, 83 процента по-
купателей сегодня обращают 
внимание на сроки годности про-
дукции и 51 процент — на ее со-
став.

Но до сих пор существуют 
пробелы в нормативных доку-

ментах, которые позволяют об-
манывать ожидания даже тех 
потребителей, кто всегда внима-
тельно читает этикетки. Речь, 
в частности, идет о «легальном 
фальсификате», когда за тради-
ционным «гостовским» назва-
нием скрывается продукция, 
произведенная по ТУ. «Полови-
на наименований йодированной 
соли содержит в 80 раз меньше 
йода, чем положено ГОСТом, — 
заявил Максим Протасов.  — 
15 процентов «молочных» соси-
сок содержат в составе куриное 
мясо, чего традиционная го-
стовская рецептура не допуска-
ет. Чтобы производители не вво-
дили потребителей в заблужде-
ние, Роскачество выступило 
с инициативой обязать произво-
дителей выпускать продукцию 
с традиционными названиями 
только по рецептам, описанным 
в ГОСТах». 

Антон Силуанов: Система прослежи-
ваемости и маркировки в ЕАЭС будет 
основана на российских технологиях.

А К Ц Е Н Т

С начала этого года выявлено свыше 
14 миллионов единиц контрафактной
продукции — это и продовольствие, 
и лекарства, и табак, и алкоголь

САМОСОЗНАНИЕ
Известный возмутитель спокойствия общества — 
А.Б.Чубайс — выступил в роли правдоруба. Недавно зая-
вил, что при сохранении существующих темпов экономи-
ческого роста Россия в обозримой перспективе не только 
не сможет «войти в пятерку ведущих экономик Мира», но 
рискует, наоборот, уступить по ВВП на душу населения 
уже Турции и Казахстану. Вот такая «многополярность»…

В самом деле: в 2017-м ВВП на душу населения состав-
лял в России 27 900 долл., в Турции — 27 000 долл., в Казах-
стане — 26 300 долл. Ну, а темпы роста экономики в 2017-
м в тех же странах соответственно — 1,5 %, 7,4%, 4%. Ясно, 
если эти тенденции продолжатся, то через 2—3 года эти 
страны по ВВП на душу населения Россию обойдут.

Правда, экстрапо-
ляции ненадежны. 
Даже на очень корот-
ких (пара лет) отрез-
ках разные страны 
резко меняются. 
Скажем, Германия 
значительно сбави-
ла: роста на 2,5%, как 
в 2017-м, уже никто 
не ждет, в III квартале 
там и вовсе было па-
дение на 0,2% (видно 
не только из-за по-
двигов мигрантов 
немцы разочарова-
лись в Меркель!). Мо-
жет, в 2019 — 2020 гг.
темпы роста ВВП 
России обгонят немецкие? Тогда «немецкими молитва-
ми» задача «войти в пятерку стран с крупнейшим ВВП 
в Мире» окажется для России внезапно достижимой (в 
2017-м ВВП Германии, замыкающей эту пятерку, был 
4,2 трлн, а ВВП России — 4 трлн).

Теперь, отложив весь этот ворох цифр, я задам прово-
кационный вопрос: НУ И ЧТО?

Какое значение имеет «статистический чемпионат»? 
Ну, вот обогнала нас Турция и/или Казахстан по ВВП на 
душу населения — и что? «Душе населения» России это бу-
дет страшно тяжко, невыносимо? Ну вот Россия догнала 
Германию по объему ВВП. И? «Жизнь удалась», увидели 
небо в алмазах? А если не догнали — то «все пропало, 
шеф»?

Сомневаюсь…
Ничего сакрального в этих весьма специальных циф-

рах (ВВП по паритету покупательной способности, ППС) 
нет. С точки зрения обычного человека, если уж что важ-
но, так это ВВП на душу населения. Вот эта цифра (кстати, 
в Германии — 50 800 долл., почти вдвое больше, чем у нас) 
и правда указывает на многое — от уровня потребления до 
качества социальных услуг. Но и ВВП на душу — всего лишь 
«средняя температура по палате». Многое зависит от сте-
пени расслоения общества или от традиций в разных сфе-
рах… Скажем, в Венгрии, Польше, Чехии ВВП на душу на-
селения выше, чем в России. Но по всем международным 
рейтингам лучшие российские ВУЗы стоят выше любых 
университетов Вост. Европы (хотя значительно отстают от 
лучших ВУЗов почти всех стран Зап. Европы, Японии, а те-
перь уже и Китая). 

А если брать уровень жизни, то, учитывая наши тради-
ции неравенства, даже при более высоких темпах роста 
экономики всегда будет громадная масса «застойных бед-
няков» (и депрессивных регионов), зато при низких тем-
пах (как сейчас), даже при сокращении ВВП — российские 
элиты по уровню богатства не уступают элитам запада. 
Например, по ВВП на душу населения Россия на 74 месте 
в Мире, а по числу официальных миллиардеров (чиновни-
ки в список не включены) — на 6 месте в том же самом 
Мире…

Я не пытаюсь сказать, что статистика не нужна — смеш-
но это даже обсуждать. И не к тому, что не стоит ставить 
задачу войти в «лидирующую пятерку», если ставить ка-
кие-то условные ориентиры для экономики, то этот впол-
не годится. Просто мне кажется, что сами эти темы 
«страшно далеки от народа». И от частной жизни людей 
и от того, как они оценивают общее положение страны.

 Экономическая статистика малозрелищна. Если лю-
дям нужно Величие Державы — для этого годятся не про-
центы, а Геополитика, ТВ-политшоу. Самооценку Величия 
Внешнего («вставания с колен») они насыщают, хоть их 
блеск и потускнел за последнее время… 

А вот с «внутренним самоощущением», как говорят 
хотя бы соцопросы, — дело скучное. Приуныл народ. При 
всех успехах в противостоянии НАТО и США…

И спад настрое-
ния тоже к цифрам 
ВВП не сведешь. Ко-
нечно, в начале 2000-
х, когда все росло как 
на дрожжах, было не 
до уныния. Но ведь 
ВВП на душу населе-
ния, уровень потре-
бления и социальных 
услуг с тех пор не 
упал — вырос! Цифры 
неплохи.

Но нет ДИНАМИ-
КИ. Ее и не будет — 
нет условий. В начале 
2000-х рост был а) 
восстановительный 
после провала 90-х 

и б) как реализация реформ тех же 90-х! Переход к рынку 
обрушил «старую экономику» — и дал Пространство Дви-
жения, открыл Перспективу вписаться в Новую, возни-
кавшую на глазах экономику. Буря и натиск, рост, форми-
рование нового экономического организма. А вот когда 
организм сложился — оказалось, что он слабо способен 
к саморазвитию, тяготеет к стагнации вокруг сырьевой 
ренты и геополитической «антиренты» (санкции). При 
этом макроэкономическая политика — разумно-консер-
вативна, исключает лихорадку инфляции. А социальная 
Система — стабильно-жесткая, «сословная». В обществе 
нет ОЩУЩЕНИЯ роста, ОЩУЩЕНИЯ движения, видения 
перспективы — личной и общей. Есть совсем другое ощу-
щение — что в отведенных шахтах бесшумно, по графику, 
двигаются только «спецлифты», куда входят со «спецклю-
чами». А «прочие граждане» предоставлены самим себе, 
да еще и в вязкой среде — о чем то и дело невольно «прого-
вариваются» разные чиновники.

Все это создает стабильное чувство социальной апатии 
(«состояние инерционного покоя»), у кого-то и депрес-
сии. Нет не только экономического, но и интеллектуаль-
ного, морального драйва. Да, люди разные, интеллекту-
альное, волевое, моральное неравенство еще больше де-
нежного, но есть и Общая Атмосфера общества — и она 
именно такая, сонная. Едва ли это сильно зависит от того, 
обгонит ли нас Турция и сравняемся ли мы с Германией 
по объему ВВП. 

Экономическая
статистика
малозрелищна. 
Если людям нужно 
Величие Державы — 
для этого годятся 
не проценты, 
а Геополитика

ВВП на душу —
всего лишь «средняя 
температура 
по палате». Многое 
зависит от степени 
расслоения общест-
ва или от традиций 
в разных сферах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Читайте также: Выплату 
пособий на детей предложили 
продлить до трех лет
rg.ru/art/1595452
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
В России вырастет пособие 
по безработице

Далеко идущие 
планки

Александра Воздвиженская

В России со следующего года по-
высится пособие по безработи-
це, а также в отдельную катего-
рию будут выделены безработ-
ные люди предпенсионного воз-
раста. Документ об этом сегодня 
публикует «Российская газета».

Таким образом, если в теку-
щем году минимальная величи-
на пособия по безработице была 
установлена в размере 850 ру-
блей, а максимальная величина 
— в размере 4900 рублей, то со 
следующего года нижняя планка 
поднимется до 1500 рублей, а 
верхняя — до 8000 рублей. Для 
граждан предпенсионного воз-
раста коридор значения станет 
более широким — от 1500 до 
11280 рублей. 

Правительство ежегодно 
определяет размер минималь-
ной и максимальной величины 
пособия по безработице для гра-
ждан, а теперь и для людей пред-
пенсионного возраста. За счет 
грядущей индексации мини-
мальное пособие составит в 
2019 году 13,3 процента величи-
ны прожиточного минимума (в 
среднем по России), максималь-
ное — 71 процент. Для сравнения: 
в текущем году эти показатели 
были ниже и составляли 7,8 и 45 
процентов соответственно. Для 
граждан предпенсионного воз-
раста уровень пособия по безра-
ботице будет равен прожиточно-
му минимуму годичной давно-
сти (второй квартал 2018 года). 

Бюджет выделит на пособия 
53,4 миллиарда рублей. 
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СУД Сегодня Верховный суд 
рассматривает апелляцию 
«Авиакомпании «Победа» 
на провоз ручной клади

Граммы в полете

Наталья Козлова

Сегодня в Верховном суде планируется рассмотреть 
апелляцию на отказ в иске обществу с ограниченной от-
ветственностью «Авиакомпания»Победа».

Напомним, в августе этого года лоукостер обратился 
в суд и попросил признать частично недействующим 
один пункт в Федеральных авиационных правилах. Он 
касался провоза багажа на борту воздушного судна. 

Авиационные пра-
вила, о которых идет 
речь, утвердило ми-
нистерство тран-
спорта страны в 
2007 году.

В пункте 135 
этих правил сказа-
но, что в качестве 
ручной клади сверх 
нормы и без допол-
нительной оплаты 
пассажир может 
провести целый пе-
речень вещей. От 

рюкзаков, дамских сумочек, портфелей, букетов, вер-
хней одежды, детского питания до люльки, костылей и 
покупок из магазина беспошлинной торговли. В адми-
нистративном иске «Победа» просила признать этот 
пункт недействующим. По мнению авиакомпании, он 
противоречит пункту статьи 786 Гражданского кодек-
са.

По мнению заявителя, министерство транспорта «не-
правомерно возложило на перевозчика не предусмо-
тренную Воздушным кодексом обязанность принимать 
к перевозке вещи сверх нормы бесплатного провоза руч-
ной клади».

«Победа» считает, что два пункта правил перевозки — 
133 и 135 — возлагают на компанию две взаимоисключа-
ющие обязанности: принимать как ручную кладь вещи 
сверх нормы и без учета их веса и безопасно их разме-
щать на борту. Минтранс и прокуратура с требованиями 
не согласились, и суд встал на их сторону. 

КОНФЛИКТ  
«Желтые жилеты» 
продолжают протестовать 
против роста цен на топливо

Пикеты 
на дорогах

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Если в Елисейском дворце надеялись на то, что после 
массовых акций против роста цен на автомобильное го-
рючее, а участие в них в минувший уикенд приняло око-
ло 300 тысяч человек, движение «желтых жилетов» рез-
ко пойдет на спад, то жестоко ошиблись.

Как в воскресенье, так и в этот понедельник многие 
автомагистрали, подъездные пути к торговым цен-
трам, окружные дороги вокруг ряда городов по-преж-
нему оставались блокированными. Такая ситуация, в 
частности, сохранялась в Кале на северо-западе стра-
ны, где из-за фильтрующих блок-постов «желтых жиле-
тов» образовались многокилометровые пробки. Прав-
да, там не обошлось без эксцессов: машина с англий-
скими номерами, а также многотонный грузовик попы-
тались прорваться 
сквозь заслон мани-
фестантов, что чуть 
было не привело к 
человеческим жер-
твам, но их водите-
ли были оперативно 
задержаны поли-
цией и помещены 
под стражу.

Кстати, на жен-
щину, которая в суб-
боту совершила в 
местечке Ле-Пон-де-
Бовуазен, что в  Са-
войе, смертельный наезд на 63-летнюю манифестантку 
Шанталь Мазе, заведено уголовное дело. Она обвиняет-
ся, как записано в постановлении прокурора, в «умыш-
ленных насильственных действиях, приведших к гибели 
человека», что грозит ей немалым тюремным сроком. 

Большие проблемы остаются на одном из главных 
скоростных шоссе страны — А6, так называемой «дороге 
Солнца», которая соединяет Париж с городами центра 
Франции и Средиземноморского побережья: протестан-
ты посменно дежурят на въездах и выездах, раздают ли-
стовки и призывают сограждан присоединиться к ним. 
Многие в знак солидарности с ними сами надевают ава-
рийные светоотражающие жилеты или помещают их под 
ветровое стекло автомобилей.

Однако, пожалуй, самым серьезным демаршем стало 
«желто-жилетное» блокирование нескольких складов 
горючего, о чем сообщила администрация энергетиче-
ской компании «Тоталь». Речь идет о крупных хранили-
щах в Фос-сюр-Мер на юге страны и в Верней-сюр-Сеш, 
что на западе страны в регионе Бретань.

Обеспокоенный размахом спонтанного движения 
«желтых жилетов», премьер-министр Эдуар Филипп вы-
ступил в  новостной программе государственного теле-
канала France 2 , судя по всему, чтобы попытаться сба-
вить накал страстей.  Он заявил о том, что «слышит не-
довольство» французов, видит в протестах «не только 
проявление гнева, но и то, что они отражают страдания 
людей, отсутствие перспектив». По его словам, прави-
тельство  «прислушивается к мнению» манифестантов, 
однако «не станет отменять» налог на топливо, который 
был введен в рамках программы перестройки энергети-
ки страны на экологический лад, что, заметим, и приве-
ло к росту цен.  При этом Эдуар Филипп напомнил об об-
ещании Эмманюэля Макрона снизить фискальную на-
грузку на французов «к концу пятилетнего срока в Ели-
сейском дворце».

Надо ли говорить о том, что этот отказ пойти навстре-
чу чаяниям сотен тысяч, если не миллионам сограждан 
вызвал возмущение протестантов. В соцсетях сразу поя-
вились призывы провести мощную акцию в столице 
Франции в ближайшую субботу. «Если Макрон будет и 
дальше обходить молчанием вопрос налогообложения 
горючего, мы отправимся в Париж всеми доступными 
способами», — предупредила одна из видных представи-
телей движения, Шанталь Лапуэрта, на своей странице в 
«Фейсбуке» и получила сразу многие тысячи «лайков». 

Каждый полис 
в строку

Проблема мошенниче-
ства для российского 
страхового рынка дейст-

вительно актуальна. Она тормо-
зит его развитие, поскольку под-
рывает финансовую устойчи-
вость компаний, снижает дове-
рие страховщиков к клиентам и 
наоборот, затрудняет внедрение 
новых технологий, говорит Оль-
га Скуратова, директор по стра-
ховым и инвестиционным рей-
тингам агентства RAEX («Эк-
сперт РА»).

Злоупотребления стали од-
ной из причин разбалансировки 
системы ОСАГО, напоминает 
она. Сейчас мошенники активно 
осваивают сегмент страхования 
жизни, где размер выплат значи-
тельно превышает средние воз-
мещения по «автогражданке». В 
связи с этим вопрос однознач-
ной идентификации клиентов 
стоит очень остро. «Внедрение 
бюро страховых историй по ана-
логии с тем, как это реализовано 
в банковской системе, с одной 
стороны, позволит улучшить 
процессы скоринга (оценки над-
ежности) клиентов и в дальней-
шем учитывать индивидуальные 
характеристики при предложе-
нии им страховых услуг, а с дру-
гой — снизить риски мошенниче-
ства и повысить качество кли-
ентского сервиса», — считает 
Скуратова.

Три года назад в России поя-
вилась автоматизированная си-
стема Бюро страховых историй. 

Главной ее целью было как раз 
выявление мошенников, в пер-
вую очередь в автостраховании. 
Многие автовладельцы, попав в 
аварию, чтобы избежать повы-
шенных выплат при следующем 
заключении договора, просто ме-
няли компанию, а следующий 
страховщик о новом клиенте 
мало что знал. Немало было и 
тех, кто умудрялся приобретать 
несколько договоров страхова-
ния от разных компаний на одну 
машину и, подстроив аварию, по-
лучал выплаты «оптом».

После того как страховщики 
стали передавать в систему БСИ 
сведения о заключенных догово-
рах по всем моторным видам стра-
хования, а также сведения об уре-
гулированных страховых случа-
ях, процесс стал прозрачнее. 
Участники рынка наконец смогли 
получить достоверную информа-
цию о каждом клиенте, независи-
мо от того, в какой компании он 
был застрахован.

Полностью проблему обмана 
это, конечно, не решило. «Страхо-

вое мошенничество имеет очень 
много разных составляющих. Ча-
сто это сговор с участием предста-
вителей судебных органов и самих 
страховых компаний. Наличие ин-
формации о клиенте в Бюро кре-
дитных историй такие вещи не от-
секает», — объясняет генеральный 
директор аналитического агент-
ства «БизнесДром» Павел Сами-
ев. Но, безусловно, в части полно-
ты информации о клиенте и ее ис-
пользовании для оценки рисков 

бюро страховых историй очень 
важны, добавляет он.

По словам Самиева, сейчас еще 
остаются определенные разногла-
сия между страховыми компания-
ми в том, что касается предостав-
ления информации в автоматизи-
рованную систему Бюро страхо-
вых историй. «Смысл в том, чтобы 
все участники рынка передавали 
туда полный перечень сведений 
без всяких исключений, — уточня-
ет он. — С другой стороны, много 
технических вопросов, касающих-
ся процедуры попадания инфор-
мации в эту систему. Тем не менее 
сейчас рынок уже подошел к той 
стадии, когда идея дополнения 
Бюро страховых историй данным 
не только по моторным, но и по 
всем остальным видам страхова-
ния, может быть реализована». 

А К Ц Е Н Т

Девяносто процентов всех случаев 
мошенничества сосредоточено 
в автостраховании. На втором месте — 
страхование имущества

Премьер Франции 
видит в протестах 
«не только проявле-
ние гнева, но и то, 
что они отражают 
страдания людей»

Авиаперевозчик 
оспаривает прави-
ла, допускающие 
перевозку ручной 
клади сверх нормы 
бесплатно

Кстати 

Страховщики не оставляют планов создать в России службу страховых де-

тективов, которые могли бы помогать правоохранительным органам в рас-

следовании сомнительных ситуаций по страховым выплатам. Однако во-

прос упирается в законодательство. Оно не предполагает делегирования 

каких-либо правоохранительных полномочий третьей стороне, уточнил 

глава Всероссийского союза страховщиков Игорь Юргенс. Чтобы изме-

нить ситуацию, требуется корректировка законодательства. После этого 

встанет вопрос либо о создании крупной структуры, которая будет прово-

дить расследования по признакам мошенничества для всех страховщи-

ков, либо каждая компания будет создавать службу страховых дознавате-

лей самостоятельно, уточнил Юргенс.

ТЕХНОЛОГИИ «Яндекс» запустил совершенно новый интернет-поиск

Следующая станция — 
Андромеда

Если вы попали в аварию, 
информация об этом заносится 
в страховую историю.1
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Антон Благовещенский

В
чера «Яндекс» представил 
обновленную поисковую 
машину под названием 

«Андромеда». Одним из главных 
ее нововведений стали быстрые 
ответы — они решают задачу 
пользователя прямо на странице 
с результатами поиска «Яндек-
са», не заставляя его переходить 
на сторонние сайты.

На самом деле быстрые отве-
ты работали и раньше, сейчас 
они стали лишь более разноо-
бразными. Например, можно 
ввести запрос «кафе» — и поиско-
вик здесь же покажет подборку 
заведений с ценами, отзывами и 
оценками.

В поиске также можно узна-
вать интересные факты о чем 
угодно — «Яндекс» охотно назо-
вет высоту Останкинской теле-
башни, длину Транссиба или вес 
кита. Если вопрос более заковы-
ристый, можно воспользоваться 
сервисом «Знатоки». Например, 
ввести в поиск «лучшее время 
дня для спорта» — тогда в первую 
очередь будет виден раздел с 
комментариями экспертов. Там 
же можно задать специалисту 
уточняющий вопрос.

Что еще хорошего в новом по-
иске? Система отбора сайтов, ко-
торые будут показываться навер-
ху. Если люди часто заходят на 
тот или иной ресурс из поиска 
«Яндекс», то он получит специ-
альную пометку — «Популярный 
сайт». А если пользователи до-
вольны каким-то сайтом, ему 

присваивается метка «Выбор 
пользователей». 

Отдельным значком помеча-
ются официальные государст-
венные сервисы — Госуслуги, 
сайт ГИБДД и другие. На такие 
сайты можно переходить смело, 
не боясь кражи личных данных 
со стороны мошенников. Это со-
здает безопасную среду — введя 
поисковый запрос, можно быть 
уверенным, что кликать по ссыл-
кам можно без малейших волне-
ний. А в некоторых случаях и 
кликать не придется — «Яндекс» 
теперь может отвечать на многие 
вопросы самостоятельно.

В поиске появилась возмож-
ность сохранять в свою вирту-
альную копилку все, что понра-
вилось на просторах Сети. Это 
могут быть ссылки на фильмы, 
фотографии, места и вообще что 
угодно. Они сохранятся на сер-
вис «Яндекс.Коллекции» и будут 
доступны на любом устройстве, 
где есть «Яндекс».

Не обошлось и без презента-
ции новых гаджетов. В дополне-
ние к большой умной колонке 
«Яндекс.Станция» компания 
представила две маленькие, но 
такие же умные колоночки. По 
сути они отличаются от нее толь-

ко размерами. В каждой распо-
ложены мини-компьютер, не-
большой динамик, и, конечно, 
работает голосовой помощник 
«Алиса». Ей можно поручать са-
мые разнообразные задания — 
найти в интернете рецепт, про-
читать прогноз погоды, побол-
тать и поиграть в «города» с 
детьми, включить музыку. Мини-
колонки размером с чайную 
чашку можно подключить к 
большим акустическим систе-
мам. Их стоимость составит 
3300 рублей. 

Крохотные умные помощники 
доставят «Яндекс» в любую точку дома.
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Извещение  
о проведении общественных слушаний

АО «Салехардский речной порт» доводит до сведений жите-
лей с. Новый Порт и Ямальского района  Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа информацию о намечаемой деятельности по 
«Обустройству плавучего причала в селе Новый порт». 

Заказчик материалов: АО «Салехардский речной порт», 
629007, Ямало-ненецкий автономный округ, г. Салехард,  
ул. Ленина, д. 7, тел./факс: (34922) 4-16-11.

Разработчик материалов: АО «Гипроречтранс»: 105187, г .Мо-
сква, Окружной проезд, д. 15 к. 2, тел./факс: (495) 369-32-06.

Цель намечаемой деятельности: обустройство плавучего при-
чала.

С проектом технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду желающие могут ознакомиться и 
подать свои предложения в письменном виде с 23 ноября 2018 г. 
по 18 января 2019 г. по адресам:

—  629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый Порт, ул. Ва-
нуйто Папули, д. 22 «Б», Администрация муниципального 
образования с. Новый Порт;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. «а», офис 2, Ямальское районное общественное дви-
жение коренных малочисленных народов Севера «Ямал».

Часы работы: пн—пт с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00. 
Ответственным за организацию проведения общественных 

слушаний является управление по делам малочисленных народов 
Севера Администрации муниципального образования Ямальский 
район, контактный тел.: 8 (34996) 3-05-34.

Общественные слушания состоятся 18 января 2019 г. в 11.30 
по адресу: 629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый Порт, 
ул.  Вануйто Папули, д. 22 «Б», Администрация муниципального 
образования с. Новый Порт.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении  
общественных обсуждений (в форме слушаний) 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ООО «Дальцвет-
мет» извещает о проведении  общественных обсуждений (в форме 
слушаний) объекта государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации «Горноперерабатывающее пред-
приятие на базе золоторудного месторождения «Наседкино», 
включая материалы оценки  воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: обогащение руды методом ци-
анирования  и размещение хвостов (отходов) обогащения руд на 
хвостохранилище.

Месторасположение намечаемой деятельности: Забайкаль-
ский край, Могочинский район, в 37 км на северо-запад от жд. ст. 
Могоча.

Заказчик — ООО «Дальцветмет», адрес: Забайкальский край, 
Могочинский район, п/ст Кислый Ключ. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация муниципального района «Могочинский 
район».

Дата и место проведения общественных слушаний: 24.12.2018 
в 14.00 в  помещении Администрации муниципального района 
«Могочинский район»,  расположенного по адресу: г. Могоча, ул. 
Комсомольская, 13, Могочинского района, Забайкальского края.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы можно в течение срока проведения оценки 
воздействия на окружающую среду со дня опубликования данного 
информационного сообщения до 25.01.2019  по адресу: Забай-
кальский край, Могочинский район, г. Могоча, ул. Комсомоль-
ская, 13, в Администрации муниципального района «Могочинс-
кий район», ежедневно в рабочие дни.

Замечания и предложения от общественности и организаций 
принимаются в письменном виде на месте ознакомления с мате-
риалами.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Северная звезда» 
(663300, Россия, Красноярский край, г. Норильск, Промзона, база 
«Норильскгеология», стр.1, тел.: 8-3919-25-13-33) уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта 
государственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Разработка Сырадасайского каменноугольного месторож-
дения. Отработка запасов угля на участке первоочередной отра-
ботки в пределах участка «Юго-Западный», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. 

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
Красноярского края, 105 км юго-восточнее п.г.т. Диксон.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля 
на Сырадасайском месторождении, право пользования недрами 
предоставлено ООО «Северная звезда» на основании лицензии 
КРР 01887 ТР от 09.04.2008 г.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с июня по октябрь 2018 г. 

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду проектной документации «Разработка Сырадасайского 
каменноугольного месторождения. Отработка запасов угля 
на участке первоочередной отработки в пределах участка «Юго-За-
падный» и оставить замечания и предложения в письменной фор-
ме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления по адресу: 

муниципальный район, г. п. Диксон, ул.Таяна, 13А,  
МКУК «Центральная библиотека».

Публичные слушания по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду состоятся 25 декабря 2018 г. в 11.00 
в МКУК «Центральная библиотека» по адресу: г.п.Диксон 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
Красноярского края, ул. Таяна, 13 А. 

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию органов местного самоуправления 
городского поселения Диксон.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Московского ок-
руга;

—  судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ха-

баровского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ря-

занской области;
—  заместителя председателя Тихоокеанского флотс-

кого военного суда; 
—  председателя Спасск-Дальнего гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Хабаровского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 дека-
бря 2018 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 ноября 2018
вторник № 260 (7723)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЖКХ Минстрой создал банк 
лучших решений 
для «умных» городов

Интеллект для улиц

Ирина Жандарова

Банк решений создан в рамках 
проекта «Умный город». В нем со-
держится более 100 технологий, 
рассказал замминистра строи-
тельства и ЖКХ РФ Андрей Чибис 
на фестивале «Зодчество».

К примеру, апробирована тех-
нология использования дронов с 
тепловизорами для обследования 
теплосетей. Чибис отметил, что 
эта технология позволяет увели-
чить скорость обследования сетей 
в четыре раза, а модернизации — в 
11 раз. В банк также вошли «ум-
ные» светофоры и технология ре-
монта канализации без остановки 
ее эксплуатации. В Воронеже все-
го несколько перекрестков осна-
стили умными светофорами — и на 
этом участке скорость движения 
выросла на 30 процентов.

Сейчас городская инфраструк-
тура часто используется неэффек-
тивно, решения по ее развитию 
принимают без каких-либо дан-
ных, говорит Чибис. К примеру, 
многим строителям приходилось 
слышать о нехватке мощностей и 
невозможности подключить но-
вые объекты. Но это не всегда так. 
Примерно 40 процентов ресурсов 
используется нерационально из-
за отсутствия «пользовательского 
сценария», говорит Чибис, а не-
хватка ресурсов решается строи-
тельством новых мощностей. 
«Если мы научимся интеллекту-
ально загружать эту инфраструк-
туру, мы сэкономим гигантские 
деньги на том, что не будем стро-
ить новые мощности, потому что 
старых при модернизации будет 
достаточно», — заявил он.

Также замминистра рассказал, 
что многие города реализовали 
вроде бы «умные» технологии, но 

назвать их таковыми можно с на-
тяжкой. К примеру, в городах уста-
новили камеры по программе 
«Безопасный город». «Стали ли 
города безопаснее? Достаточно ли 
простого видеонаблюдения, кото-
рое сейчас есть во многих круп-
ных городах? Это видеонаблюде-
ние сегодня используется в слу-
чае, когда преступление уже со-
вершено», — отмечает Чибис. За-
писи приходится перематывать 
вручную на момент предполагае-
мого времени совершения пре-
ступления. При этом распознава-
ние лиц практически невозможно.

Без анализа подходят сегодня и 
к проектированию городов. В ито-
ге в одной школе три смены, а в 
другой недобор, говорит Чибис. Та 
же ситуация с торговыми центра-
ми, которые размещают по прин-
ципу «где землю дали». Недавно в 
правительство обратился один го-
род с просьбой построить метро 
на том основании, что населен-
ный пункт является «миллионни-
ком». Вроде бы все сходится: лю-
дей много, их нужно возить город-
ским транспортом, разгружать 
пробки. Метро в городе уже начи-
нали строить в 1970-х годах, и пла-
нировали продолжить. Но только 
проект раньше проходил рядом с 
оживленным промышленным 
районом, куда нужно было достав-
лять много людей, а теперь это 
спальный район, не нуждающий-
ся в такой инфраструктуре.

Всего проект «Умный город» (в 
рамках двух нацпроектов — «Циф-
ровая экономика» и «Жилье и го-
родская среда») будет реализован 
в 37 пилотных городах. В дальней-
шем его распространят на другие 
города. Паспорт проекта был 
представлен в июле. Сроки реали-
зации — 31 декабря 2024 года. 

КОШЕЛЕК Женщины готовы 
работать за меньшие 
деньги, чем мужчины

Женская доля

Ольга Игнатова

Зарплатные ожидания москвичек растут, однако женщи-
ны чаще всего претендуют на зарплату ниже той, что 
указана в вакансии. Мужчины, напротив, хотят зараба-
тывать больше, чем предлагает рынок труда. К такому 
выводу пришли эксперты рекрутингового портала 
SuperJob.

Наиболее значительно отличаются зарплатные ап-
петиты архитекторов: мужчины в среднем претендуют 
на доход на 16 процентов выше, чем женщины (85 и 73 
тысячи рублей в месяц соответственно). На 14 процен-
тов отличаются ожидания мужчин и женщин в другой 
строительной профессии — инженеров-проектировщи-
ков: представители сильного пола готовы на зарплату в 
80 тысяч, а дамы готовы поработать и за 69 тысяч в ме-
сяц.

Аналогичная ситуация и среди менеджеров интер-
нет-проектов. Мужчины, работающие бизнес-аналити-
ками, рассчитывают на доход, превышающий ожида-
ния женщин на 12 процентов: 110 и 98 тысяч рублей со-
ответственно. 10-процентный разрыв в запросах муж-
чин и женщин отмечен среди менеджеров по развитию: 
первые хотят получать 92 тысячи в месяц, вторым до-
статочно и 83 тысяч.

Как подчеркивают аналитики SuperJob, если срав-
нивать аналогичные исследования 2010, 2014 и 2018 
годов, то можно увидеть возросшую неуверенность 
женщин в конкуренции с мужчинами за рабочие места. 
Даже четыре года назад зарплатные ожидания женщин 
соответствовали зарплатным предложениям по боль-
шинству позиций. Сегодня же женщины чаще всего 
претендуют на заработок ниже, чем указан в ваканси-
ях. Исключение — позиция повара: здесь представители 
обоих полов хотели бы получать больше, чем готовы 
платить работодатели (мужчины — на 18, женщины — на 
13 процентов).

По словам директора Института занятости и профес-
сий НИУ ВШЭ Федора Прокопова, делать какие-либо гло-
бальные выводы из опроса не стоит. «При поиске работы 
учитываются разные факторы. Не только образование и 
опыт работы, но еще и на какую занятость женщины пре-
тендуют — полную, неполную, офисную или удаленную 
работу», — отметил эксперт. 

ЧП На пожарах стало 
гибнуть больше детей

Недоглядели

Иван Егоров

Количество детей, погибших при пожарах, увеличилось 
в 2018 году почти на 20 процентов. Об этом на селектор-
ном совещании в МЧС заявил главный государственный 
инспектор по пожарному надзору Ринат Еникеев.

По его словам, за последние четыре года в стране от-
мечалась динамика снижения детской гибели при пожа-
рах. Так, их количество с 2014 по 2017 год снизилось по-
чти на 33 процента. 

«В 2018 году ситуация изменилась. На текущий пери-
од зафиксирована гибель 311 несовершеннолетних, это 
на 19,2 процента больше, чем за аналогичный период 
прошлого года», — сообщил Еникеев. 

По данным МЧС, самое большое количество погиб-
ших — 90 процентов — пришлось на пожары в жилом сек-
торе. Из них 70 процентов  — при возникновении пожа-
ров в частных жилых домах, а 30 процентов — в многок-
вартирных жилых 
домах. Основными 
причинами пожаров 
Еникеев назвал нео-
сторожное обраще-
ние с огнем, в том 
числе шалость, а 
также нарушение 
правил устройства и 
эксплуатации элек-
трического обору-
дования и печного 
отопления. Наи-
большее количество 
таких пожаров в 
этом году произошло в Иркутской, Омской, Свердлов-
ской, Московской, Кемеровской областях и Забайкаль-
ском крае.

В свою очередь присутствовавшая на селекторе Упол-
номоченный при президенте РФ по правам ребенка Анна 
Кузнецова заявила о важности межведомственного вза-
имодействия, когда структуры служб вовремя информи-
руют о тех ситуациях, которые могут возникнуть в муни-
ципальных образованиях, маленьких селах. 

«Важно, чтобы социальные службы подключались во-
время и отреагировали на ваши запросы, более того, 
инициировали сами и сообщали вам информацию забла-
говременно, что есть риски», — заявила детский омбуд-
смен.

Она поблагодарила МЧС и добавила, что с участием 
ведомства выявлено более 42 тысяч пожарных наруше-
ний. Более того, по ее словам, сотрудники МЧС не оста-
новились на выявлении нарушений, а добивались их 
устранения, вели разъяснительную работу.

Подводя итоги селекторного совещания, глава МЧС 
Евгений Зиничев распорядился усилить пропаганду в 
средствах массовой информации, включить инспекто-
ров пожарного надзора МЧС в работу региональных и 
муниципальных комиссий по делам несовершеннолет-
них, привлечь к профилактике общественные организа-
ции и волонтеров. Кроме того, Зиничев поручил уточ-
нить в регионах количество неблагополучных семей. «Я 
хотел бы обратиться к органам местного самоуправле-
ния, к социальным службам и всем, кто работает на зем-
ле. Вам хорошо известно, где живут такие семьи, что у 
них происходит», — подчеркнул глава МЧС. 

ПРОЕКТ Предлагается штрафовать кафе за отказ 
обслуживать пожилых людей и инвалидов

Клиента не обидят
Владислав Куликов

П
одготовлен пакет законо-
проектов, призванных за-
щитить самых уязвимых 

потребителей: пожилых людей, 
инвалидов, мам с детьми. Любые 
заведения, будь то рестораны 
или магазины, будут оштрафова-
ны за отказ обслуживать людей 
за то, что те «как-то не так выгля-
дят», мол, слишком старые, 
слишком больные для заведения.

Поправки предлагается внести 
в Кодекс об административных 
правонарушениях и Закон о за-
щите прав потребителей. Будет 
жестко прописано, что отказ по-
требителю в доступе к товарам 
(работам, услугам) по причинам, 
связанным с состоянием его здо-
ровья и возрастом, кроме случа-
ев, установленных законодатель-
ством, грозит штрафом дол-
жностному лицу от 15 до 30 тысяч 
рублей. Юридическое лицо запла-
тит от 50 до 100 тысяч рублей.

В некоторых случаях действи-

тельно отказать можно. Напри-
мер, по возрасту: когда подро-
сток идет на фильм с маркиров-
кой 18 плюс. Кассиры молодому 
человеку не продадут билет, а би-
летеры не пропустят в зал, и это 
законно. 

По словам экспертов, на пра-
ктике возможны и другие ситуа-
ции. Например, когда человек 
идет на экстремальные аттрак-
ционы, то и он, и окружающие 
должны быть уверены, что его 
здоровье выдержит предлагае-
мые нагрузки.

Но просить инвалида поки-
нуть ресторан, а то якобы у дру-
гих посетителей испортится ап-
петит, аморально по всем ста-
тьям. И должно наказываться.

Между тем в жизни не раз воз-
никали ситуации, когда охрана 
буквально выставляла из ресто-
ранов и магазинов инвалидов. 
Некоторые случаи вызвали резо-
нанс. Например, когда в Нижнем 
Новгороде указали на дверь в од-
ном из кафе топ-модели Наталье 

Водяновой, зашедшей туда вме-
сте с сестрой-аутистом. 

А сколько таких бесчеловеч-
ных историй так и не дошло до 
СМИ... Не всегда инвалид может 
до кого-то достучаться. 

Более того, подготовленные 
проекты предписывают предпри-
нимателям учитывать особенно-
сти людей, требующих повышен-
ной социальной защиты. Инфор-
мация о товарах и услугах долж-
на доводиться в доступном для 
них виде. Это значит, что для лю-
дей с плохим зрением лучше пи-
сать инструкции крупными бук-
вами. Если человеку трудно пере-
двигаться, не должно быть барье-
ров. И т.д.

Предлагаются и поправки в 
Закон об основах туристской де-
ятельности в РФ. Туроператоры 
будут должны по требованию по-
жилого человека или инвалида 
подбирать маршруты с учетом 
его ограничений. Понятно, что 
типовые путевки такому клиен-
ты подчас не подходят. Значит, 
сотрудник туристической ком-
пании должен проявить терпение 
и понимание и поискать подходя-
щий вариант отдыха для челове-
ка с ограничениями.

По данным «РГ», пакет иници-
атив внесен в правительство и 
сейчас проходит обсуждение. В 
том, что защищать уязвимых лю-
дей необходимо, ни у кого сомне-
ний нет. Однако эксперты сейчас 
высказывают различные предло-
жения по доработке инициатив, 
чтобы нормы не получились де-
кларативными. Сторонники 
предложения говорят, что сейчас 
нормы по защите потребителей 
носят общий характер, их надо 
детализировать, чтобы обеспе-
чить повышенную защиту тех, 
кто особенно уязвим. 

СКАНДАЛ 

Арестован глава 
крупнейшего 
в мире 
автоальянса

ГОН ПОГОРЕЛ 
НА ДОХОДАХ
Константин Волков

Глава самого крупного в мире ав-
томобильного альянса Nissan — 
Renault — Mitsubishi Motors Кар-
лос Гон арестован японскими 
властями по обвинению в сокры-
тии части своих доходов общей 
суммой на 44,6 миллиона долла-
ров в 2011—2015 годах. Расследо-
вание ведет специальная группа 
токийской прокуратуры. В штаб-
квартире Nissan в Иокогаме 
прошли обыски.

Расследование по «сигналу» 
от некоего активного граждани-
на началось месяц назад. Следо-
ватели выяснили, что Гон в тече-
ние многих лет указывал в фи-
нансовых документах меньшую 
сумму, чем получал на самом 
деле, а также был вовлечен в раз-
личные незаконные действия, в 
том числе расходовал средства 
компании в личных целях. В схо-
жих преступлениях обвиняют и 
представителя Nissan Грега Кел-
ли. В частности, Гон и Келли мно-
гие годы уменьшали цифры в от-
четах о ценных бумагах, разме-
щенных на Токийской фондовой 
бирже, что нарушает японский 
закон о ценных бумагах и бир-
жах.

В 2011—2012 году Гон был са-
мым высокооплачиваемым топ-
менеджером Японии с доходом 
12,5 миллиона долларов. В 2016 
году годовая зарплата Гона со-
ставила порядка 10 миллионов 
долларов. Правда, в 2017 году он 
снизил ее себе на 33 процента, 
впервые за четыре года, зарабо-
тав 6,6 миллиона долларов. 
Впрочем, те, кто знаком с ситуа-
цией, утверждают, что в реаль-
ности Гон получил намного боль-
ше и оставался одним из самых 
высокооплачиваемых руководи-

телей японских компаний. Глав-
ный исполнительный директор 
альянса Хирото Сайкава уже за-
явил, что в ближайшее время на 
совете директоров будет предло-
жено сместить Гона с поста пред-
седателя совета директоров и 
представительного директора. 
Такая же участь ждет и Грега 
Келли. Nissan при этом особо 
подчеркнул, что «полностью со-
трудничает со следствием».

Карлос Гон, которому сейчас 
64 года, считается одним из са-
мых выдающихся менеджеров в 
мире, а журнал Forbes назвал 
Гона «самым трудолюбивым че-
ловеком в автомобильном биз-
несе». В 1999 году его пригласи-
ли спасти японского автопроиз-
водителя Nissan, столкнувшего-
ся с финансовыми трудностями. 
На тот момент Гон, этнический 
ливанец, родившийся в Брази-
лии, был исполнительным ди-
ректором Renault, с которой 
Nissan вошел в альянс.

За время работы в Nissan Гон 
получил прозвище «убийца рас-
ходов» за политику экономии, в 
том числе закрытие неприбыль-
ных предприятий и массовые 
увольнения, не принятые в Япо-
нии. Также он прославился как 
крайне жесткий переговорщик, 
выбивающий наиболее выгод-
ные условия. Его требования к 
поставщикам металла снизить 
цены вызвали переполох на рын-
ке стали. В 2005 году Гон возгла-
вил Renault, создав общую плат-
форму для двух автопроизводи-
телей, что привело к неслыхан-
ному росту продаж. В 2016 году 
он присоединил к альянсу 
Mitsubishi Motors, испытывав-
шую проблемы со сбытом ма-
шин из-за фальсификации дан-
ных о расходе топлива. В резуль-
тате альянс Nissan — Renault — 
Mitsubishi Motors стал первым в 
мире по объему продаж автомо-
билей, обогнав Volkswagen и 
Toyota. По итогам первых пяти 
месяцев 2018 года альянс продал 
5,54 миллиона автомобилей, это 
на пять процентов больше, чем 
за тот же период 2017 года. Сам 
Гон при этом ежегодно пролета-
ет в самолетах по 200 тысяч ки-
лометров, чтобы успевать раз-
бираться с трудностями на заво-
дах в разных частях света. В 2014 
году его называли в числе потен-
циальных кандидатов в прези-
денты Ливана.

Арест Гона, по мнению япон-
ских аналитиков, может приве-
сти к трудностям в Nissan. Впро-
чем, эксперты признают, что Гон 
«слишком долго оставался на 
нынешнем посту». 

ТЕМА ДНЯ У Лондона осталось шесть вариантов развития событий

Тереза — 
мать скандалов
Ариадна Рокоссовская

Т
екущая неделя станет 
судьбоносной для Бри-
тании. Всего несколько 
голосов из фракции 
консерваторов не хва-
тает для того, чтобы 
уже во вторник парла-
мент проголосовал по 
вопросу о доверии пре-

мьеру Терезе Мэй. А в воскресе-
нье на внеочередном саммите Ев-
росоюза будет решаться судьба 
«постразводного» соглашения 
Лондона и Брюсселя. Этот доку-
мент, который в начале прошлой 
недели представили на суд обще-
ственности правительство Бри-
тании и Еврокомиссия, содержит 
отправные точки для взаимоот-
ношений после выхода Соеди-
ненного королевства из ЕС. Од-
нако, как водится, компромис-
сное соглашение никого в Брита-
нии не устроило. Что дальше? 
Британская Guardian перечисля-
ет шесть возможных сценариев 
последующих событий. 

Первый вариант: парламент 
заблокирует проект соглашения, 
поддержанного Терезой Мэй. 
Этот вариант весьма вероятен: 
ведь против него уже высказа-
лись лейбористы, Шотландская 
национальная партия, Демокра-
тическая юнионистская партия 
Северной Ирландии, без которой 
у консерваторов нет большинст-
ва в парламенте, и больше полу-
сотни однопартийцев Терезы 
Мэй во главе с экс-главой МИД 
Борисом Джонсоном и экс-мини-
стром по делам Брекзита Дэви-
дом Дэвисом. Если 25 ноября ли-
деры остающихся в Евросоюзе 27 
государств-членов подпишут это 
соглашение на экстренном сам-
мите, уже в начале декабря Тере-
за Мэй должна будет провести го-
лосование в британском парла-
менте. В случае провала, у пре-
мьера будет три недели на то, 
чтобы предложить новый план 
действий. В противном случае 29 
марта 2019 года Британия вый-
дет из Евросоюза без какого-либо 
соглашения, что будет иметь се-
рьезные последствия для всей ев-
ропейской экономики.

Второй вариант: Мэй отзыва-
ет текущий проект соглашения и 
пытается провести новые перего-
воры с Евросоюзом. Это весьма 
маловероятно, поскольку глав-
ный переговорщик Брюсселя Ми-
шель Барнье на прошлой неделе 
заявил в Европарламенте, что до-
стигнутое соглашение — предел 
возможностей ЕС.  

Третий вариант: Мэй может 
обратиться к Евросовету с прось-
бой продлить действие статьи 50 

договора о ЕС, чтобы у нее было 
больше времени на обдумывание 
такой сделки с Брюсселем, кото-
рую одобрит британский парла-
мент. Правда, с момента запуска 
процедуры Брекзита прошло по-
чти два года — сложно предста-
вить, что за это время переговор-
щики от Лондона и Брюсселя не 
перебрали все возможные вари-
анты договоренностей. К тому 
же, вряд ли партнеры по ЕС пой-
дут ей навстречу.  

Наконец, четвертый вариант 
— это голосование по вопросу о 
доверии премьеру Терезе Мэй. 
Для объявления соответствую-
щего голосования необходимо, 
чтобы 15 процентов парламента-
риев-тори, а это 48 человек, на-
правили свои письма в коми-
тет-1922. На прошлой неделе из-

дание The Daily Telegraph сооб-
щило, что голосование может со-
стояться во вторник, 20 ноября. 

Пятый вариант предполагает 
объявление внеочередных всеоб-
щих выборов, если нынешний со-
став парламента не одобрит со-

глашение с Брюсселем. Для этого 
две трети парламента должны бу-
дут поддержать такую инициати-
ву, после чего глава кабинета ми-
нистров обязана назначить кон-
кретную дату выборов — не рань-
ше конца января. Весьма риско-
ванный вариант, если вспомнить, 
что прошлые назначенные Тере-
зой Мэй внеочередные выборы в 
2017 году закончились утратой 
большинства, позволяющего са-
мостоятельно сформировать 
правительство.   

И шестой вариант — повтор-
ное голосование по вопросу вы-
хода Британии из Евросоюза.  

Приграничные сообщества против «брекзита» не зря проводили кампанию против «жесткой границы» на ирландском острове. Их мнение было услышано.

Права пожилых потребителей нуждаются в особенной защите.

А К Ц Е Н Т

Как водится, компромиссное 
соглашение с Евросоюзом никого 
в Британии не устроило

Гон получил 
прозвище 
«убийца расходов» 
за политику 
экономии

В этом году на 
пожарах погибли 
311 детей, 70 про-
центов  смертель-
ных случаев было 
в частных домах

— Читайте также: В ПФР разъяснили, нужно ли пенсионерам 
уволиться до 2019 года
rg.ru/art/1617361

Сергей Вадимович Степашин
председатель наблюдательного совета 

государственной корпорации — 

Фонда содействия 

реформированию ЖКХ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ЗАДАТЬ ВОПРОСЫ О ДАЛЬНЕЙШЕЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ ГРАЖДАН 

ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ СЕРГЕЮ СТЕПАШИНУ МОЖНО БУДЕТ 20 НОЯБРЯ С 11.30 ДО 12.30 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПОЗВОНИВ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТ-

НЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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В консервативной партии все чаще 
звучат призывы к Терезе Мэй, чтобы 
она ушла со своего поста.
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Досье «РГ»

Соглашение Лондона и Брюсселя предполагает переходный период до 

31 декабря 2020-го года, в ходе которого Британия не сможет участво-

вать в разработке европейских законов, но будет обязана им подчи-

няться, причем, речь идет и о правилах единого европейского рынка, а 

также таможенного союза. Британия выполнит финансовые обязатель-

ства по отношению к Евросоюзу на сумму около 39 миллиардов фун-

тов. Особые права граждан ЕС в Соединенном Королевстве и британ-

ских подданных в единой Европе сохранятся для тех, кто переехал до 

окончания переходного периода. Также прописан механизм, который 

позволит избежать появления между британской Северной Ирландией 

и государством Ирландия так называемой «жесткой границы».
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РАКУРС Почему в мире замалчивают роль России 
в Первой мировой войне 

Сто лет одиночества

Елена Новоселова 

В 
мире отмечают столе-
тие окончания Первой 
мировой войны. Под 
эту музыку некоторые 
бывшие союзные ре-
спублики, припомнив 
парад суверенитетов, 
который длился два-
три месяца, заговори-

ли о столетии своей государст-
венности. Есть ли для этого 
основания? На этот и другие не-
свободные от политики вопросы 
по-научному ответят участники 
международной конференции 
«Окончание Первой мировой 
войны и формирование нового 
мирового порядка: от Версаля 
до Мюнхена», которая открыва-
ется сегодня.

  Сто лет назад политическая 
карта мира существенно изме-
нилась. Не стало сразу четырех 
империй, появились новые госу-
дарства. Все ли «новообразова-
ния» стали полноценными го-
сударствами?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Итоги Первой 
мировой, как известно, были 
подведены Версальским мирным 
договором, 100-летие которого 
будет отмечаться в следующем 
году. 

Одно из важнейших послед-
ствий войны — крах и распад че-
тырех империй — Австро-Вен-
герской, Российской, Осман-
ской и Германской. На их облом-
ках были образованы многие 
новые независимые государст-
ва, в том числе Чехословакия, 
Югославия, Австрия и др. Вот 
они-то и начинают отсчет своей 
государственности с событий 
столетней давности.

100-летие отмечают и сегод-
няшние независимые государст-
ва, которые в тот период входи-
ли в состав Российской импе-
рии. Это Латвия, Литва, Эсто-
ния, Польша и, конечно, Фин-
ляндия. Российские ученые ак-
тивно участвуют в международ-
ных конференциях, где с науч-
ной точки зрения обсуждается 
правомочность этих дат. 

В частности, в Москве прош-
ли «круглые столы», в которых 
приняли участие представители 
всех заинтересованных госу-
дарств.

Но сейчас мы столкнулись с 
таким феноменом: своей сто-
летней историей и событиями 
конца Первой мировой стали 
активно интересоваться госу-
дарства, которые входят в со-
став СНГ, а также Грузия и Укра-
ина. На нашу конференцию «От 
Версаля до Мюнхена» приехали 
почти все директора Институ-
тов истории стран постсовет-
ского пространства. Будут до-
клады, в частности о формиро-
вании государственности в Бе-

лоруссии, республиках Цен-
тральной Азии, Кавказа, Молда-
вии, бывших в составе Россий-
ской империи. Поиск истоков 
государственности в послевоен-
ном и послереволюционном 
времени, конечно, идет в русле 
поисков своей национальной 
идентичности. В 1918—1919 го-
дах на окраинах России возни-
кали республики, иные государ-
ственные образования. 

Но эти проекты, как правило, 
были очень кратковременными 
и существовали в обстановке 
острой внутриполитической 
борьбы между большевиками и 
другими партиями за преобла-
дание в этих регионах.

  Есть ли основания у республи-
ки, просуществовавшей пару 
месяцев, отмечать сегодня 
столетний юбилей?

 АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Это предмет 
для дискуссий ученых, но никак 
не политиков. На конференции 
будет доклад «Проблемы подхода 
к типологии образования госу-
дарственности на территории 
бывшей Российской империи». 

И это бесспорно сложная 
тема. Поскольку у историков 
разные оценки становления на-
циональной идентичности в со-
седних странах. Но игнориро-
вать эти сюжеты мы не можем. 
Это не по-научному. Однако из-
вестно, что все эти процессы за-
вершились в 1922 году создани-
ем Советского Союза. Я думаю, 
что надо относиться к этому без 
излишней драматизации.

 Но мы ведь знаем, что поиски 
идентичности заводили неко-
торые народы в совсем уж без-
умные дали. Где пределы вменя-
емости при оценке корней той 
же государственности?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Еще в совет-
ское время начались попытки ре-
спублик «удревнить» свою исто-
рию, найти какие-то более слож-
ные процессы формирования го-
сударства. Эта тема является об-
щей для всех наших стран, поэто-
му необходимо обсуждать ее 
очень спокойно, без нервов. Она 
содержит в себе и опасность пре-

увеличения неких собственных 
национальных особенностей. Ук-
раина в этом смысле — отдельный 
и особый вопрос. Там это стало 
элементом острой антироссий-
ской государственной политики.

Странам, о которых мы гово-
рим, после окончания Первой 
мировой не удалось реализо-
ваться в качестве суверенных 
государств, их государственные 
проекты оформились в виде ав-
тономных национальных респу-
блик в составе Союза советских 
социалистических республик. 

Поэтому их стремление счи-
тать свою государственность от 
1918 года вызывает у нас и инте-
рес, и желание проводить дискус-
сии на эту тему. Речь же идет о за-
кате Российской империи, корот-
ком переходном периоде и еди-
ном государстве СССР. 

На конференции мы выска-
жем нашу точку зрения на весь 
этот процесс.

Существует точка зрения, что 
Версальский мир породил фа-
шизм… 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Ну не так впря-
мую. Связь событий так называе-
мого постверсальского мира в Ев-
ропе не может быть оценена од-
нозначно. В Версале было одобре-
но создание новых независимых 
государств, создана Лига Наций 
— первая международная органи-
зация, которая должна была пре-
пятствовать повторению гло-
бальной войны. Но одним из глав-
ных пунктов, прописанных в Вер-
сальском договоре, было очень 
жесткое наказание, наложенное 
на немцев. Это и территориаль-
ные ограничения, и огромная ре-
парация, и оборонные запреты. 

Почти все  политические 
силы Германии в дальнейшем 
выступали против решений Вер-
сальского мира, и это вошло в 
программы, которые исповедо-
вали самые различные  полити-
ческие группы, в том числе и 
партия нацистская. Она под ло-
зунгами несогласия с Версалем 
и пришла к власти в 1933 году. В 
этом смысле последствия Вер-
сальского мира оказались тра-
гичными.

Александр Оганович, как вам 
кажется, почему мир очень не-
охотно вспоминает вклад Рос-
сии в победу Антанты? На это, 
в частности, обратили внима-
ние  участники церемонии, по-
священной 100-летию заверше-
ния Первой мировой войны, на 
Парижском форуме мира. 
Между тем 2,3 миллиона по-
гибших не заслуживают того, 
чтобы о них говорили через за-
пятую…

 АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Дело в том, что 
подводить итоги Первой миро-
вой в отношении России очень 
сложно. Страна в союзе с Антан-
той формально была в числе по-
бедителей. Но в результате рево-
люции, гражданской войны и 
Брестского мира выглядела по-
бежденной. 

Потеря больших территорий, 
свержение государственного 
строя… Это трудно назвать по-
бедой. В советское время Пер-
вую мировую называли импери-
алистической и пытались вы-
черкнуть из памяти народа, за-
нижая тем самым вклад России 
в ее окончание. По всей Европе 
стоят очень почитаемые памят-
ники жертвам Первой мировой. 

В России до недавнего време-
ни не было ни одного. И только 

несколько лет назад страна вер-
нула эту войну в свою историю. 
И «вдруг» выяснилось, что у нас 
не было больших военных пора-
жений, а наши наступления в 
значительной мере сковывали 
германские силы, что позволило 
союзникам во Франции на Мар-
не одерживать победы.

Возвращаясь к вашему во-
просу, я бы не сказал, что наше 
участие замалчивается .  Во 
Франции очень чтут Русский 
Экспедиционный корпус, уха-
живают за нашими могилами. 
Да, согласен, хотелось бы, чтобы 
западные страны-победитель-
ницы более объемно оценивали 
вклад России в Первую миро-
вую. 

Это было бы справедливо. 
Ведь, скажем, США, которые так 
преувеличивают свое участие в 
войне, вступили в нее уже на за-
ключительном этапе, выиграли 
больше всех экономически, а 
потери их были невелики. 

Вклад России в противостоя-
ние между Германией и Антан-
той был гораздо значительней. 
Ну что ж, это наша задача — на-
помнить миру об этом. 

Марш в честь 100-летия восстановле-
ния независимости Польши прошел в 
Варшаве 11 ноября.

Александр Чубарьян: Лишь недавно страна вернула эту войну в историю.

А К Ц Е Н Т

Еще в советское время начались попытки 
республик «удревнить» свою историю, 
найти какие-то более сложные процессы 
формирования государственности. 
Украина в этом смысле — особый вопрос. 
Там это стало элементом антироссийской 
государственной политики
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ИНИЦИАТИВА 
Лидеров 
проверят 
на общие 
знания о России

ТЕСТЫ 
С ПЛЮСОМ
Айсель Герейханова

Участникам конкурса «Лидеры 
России» предстоит выдержать 
проверку на знания истории, ге-
ографии, права, экономики и рус-
ского языка. В понедельник стар-
товал второй блок тестирования в 
рамках дистанционного этапа от-
бора на конкурс управленцев. Те-
стирование на общие знания зай-
мет сорок минут, и пройти его 
можно будет в течение двух су-
ток, сообщили в пресс-службе ав-
тономной некоммерческой орга-
низации «Россия — страна воз-
можностей». 

От результатов выполнения 
этих заданий будет зависеть, смо-
жет ли участник получить доступ 
к следующему тесту. В воскресе-
нье конкурсанты уже получили 
возможность пройти демонстра-
ционную версию тестирования, 
для того чтобы проверить ско-
рость интернета, корректность 
работы компьютера, увидеть ха-
рактер заданий. 

В этом году тест общих знаний 
о России обновился. Теперь поми-
мо вопросов по географии, исто-
рии, культуры, экономики и пра-
ва он включает еще и задания по 
русскому языку. Как рассказал 
председатель экспертного совета 
конкурса Павел Безручко, это об-
условлено расширением геогра-
фии проекта. Он напомнил, что в 
конкурсе этого года впервые при-
нимают участие иностранные 
граждане.  «Но мы не стали выде-
лять его (тест по русскому языку. 
— «РГ») в большой отдельный тест, 
так как содержащиеся в нем во-
просы и задания под силу любому 
образованному участнику из Рос-
сии, это будет дополнительная 
проверка на культуру речи», — 
сказал он. Безручко также расска-
зал, что в блоке общих знаний 
полностью обновлен банк зада-

ний. А чтобы исключить возмож-
ность найти ответ в интернете, 
время на выполнение некоторых 
заданий сокращено с минуты до 
20 секунд.

Владимир Волобуев, участник 
конкурса из Новосибирска, уже 
прошел демонстрационную вер-
сию теста и рассказал «РГ», что 
уровень сложности вполне при-
емлемый. «Там 10 вопросов, по 
два на каждый блок. По экономи-
ке нужно быть в курсе актуальной 
информации о том, какое напри-
мер, текущее положение России в 
сфере торговли». Но суть вопро-
сов раскрывать не стал, по усло-
виям конкурса это запрещено. По 
его словам, для того чтобы отве-
тить на вопросы по истории и рус-
скому языку, ему оказалось до-
статочно школьных знаний.

Победитель прошлого конкур-
са «Лидеры России» Сергей Мор-
дасов считает, что тест на общие 
знания соответствует задачам 
конкурса.  «В нем не было ничего 
завышенного, он действительно 
помогал определить людей, име-
ющих хотя бы основы знаний о 
России», — заметил он. И пореко-
мендовал участникам этого года 
максимально сосредоточиться. 
«Вопросов много, и они непро-
стые, ограничение времени очень 
жесткое, и цена каждого промед-
ления очень высока. Поэтому в 
момент сдачи теста не должно вам 
мешать ничего, нужно найти спо-
соб полностью уйти в себя и сос-
редоточиться. Тишина во время 
тестирования себя окупит», — ре-
комендовал он.

С 5 по 7 ноября участники кон-
курса этого года уже прошли тест 
на проверку навыков руководите-
ля к анализу вербальной, число-
вой информации, а также к аб-
страктному мышлению. 

Последним блоком тестирова-
ния на дистанционном этапе от-
бора станет тест на управленче-
ский потенциал, который измеря-
ет деловые качества, связанные с 
успехом в новой роли или сфере 
деятельности. Он пройдет в декаб-
ре. В начале 2019 года состоятся 
региональные полуфиналы, а в 
марте — финал. 

РЫНОК ТРУДА Мигрантов 
станет меньше 
в строительстве 
и на транспорте

Двери 
закрываются

Марина Гусенко

Правительство ограничило на 2019 год долю трудовых 
мигрантов на российском рынке труда. Постановление 
об этом подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. 

Правительство год от года снижает допустимую долю 
иностранных работников на предприятиях ряда отраслей 
экономики. 

В этом году впер-
вые ограничивается 
доля гастарбайтеров 
в строительстве: не 
более 80 процентов. 
«Это довольно боль-
шая цифра, но сейчас 
в строительных ком-
паниях и сто процен-
тов работников мо-
гут быть иностранца-
ми», — сказал «РГ» 
проректор Академии 
труда и социальных 
отношений Алек-
сандр Сафонов. 
Исключения сдела-
ны для строительных 
компаний Москвы, 
Амурской области и Хабаровского края — там ограничений 
по-прежнему не будет. 

Допустимая доля иностранных работников на пред-
приятиях сухопутного пассажирского и грузового авто-
транспорта снижена до 26 процентов. Она планомерно 
снижается: в 2017 году составляла 30 процентов, в теку-
щем году — 28 процентов.  Для всех остальных сфер эконо-
мики сохранены текущие параметры. 

Иностранцам по-прежнему будет запрещено торговать 
лекарствами, работать на нестационарных торговых объ-
ектах, на рынках, а также в розничной торговле вне мага-
зинов, палаток и рынков. Доля иностранных работников в 
специализированных магазинах, торгующих алкоголем и 
табачными изделиями, ограничена планкой 15 процентов. 
В сфере спорта мигрантов может быть не более 25 процен-
тов, на предприятиях по выращиванию овощей — не более 
половины сотрудников. Тут тоже есть исключения — При-
морский край и Астраханская область, где таких ограниче-
ний нет. Ранее министр труда и социальной защиты Мак-
сим Топилин заявлял, что исключений в этой сфере быть 
не должно. 

E
P

A
О

Л
Е

С
Я

 К
У

Р
П

Я
Е

В
А

ПРОЦЕСС Отец погибшего 
«пьяного мальчика» требует 
от эксперта 10 миллионов

На опознание 
отца 
не пригласили

Иван Петров

Вчера в Щелковском городском суде прошло очередное 
заседание по резонансному уголовному делу в отноше-
нии бывшего судмедэксперта Михаила Клейменова. Его 
обвиняют в халатности — экспертиза, назначенная и под-
писанная Клейменовым, признала шестилетнего маль-
чика, сбитого насмерть машиной, пьяным. 
Якобы ребенок выпил перед тем, как его задавил автомо-
биль.  

В понедельник адвокат Клейменова в очередной раз 
попросил вернуть дело прокурору на доработку, но судья 
отклонила это ходатайство, признав заявленные нару-
шения несущественными.

На заседании суда также предоставили слово потер-
певшему Роману Шимко — отцу погибшего мальчика. Он 
рассказал о колоссальном количестве нарушений в про-
цессе проведенной судмедэкспертизы, в частности, в 
журналах спецучреждений отсутствовали записи о про-
цедуре, и анализы в лабораторию были переданы несво-
евременно. Кроме того, постановление об экспертизе 
было подписано Клейменовым днем, когда судмедэк-
сперт официально находился в отпуске. Отвечая на во-
просы прокурора, Роман Шимко рассказал, что на опоз-
нание тела сына его так и не пригласили.

Отец погибшего мальчика попросил суд назначить 
Клейменову выплату в размере 10 миллионов рублей в 
качестве компенсации нанесенного морального вреда.

Адвокат же Клейменова продолжил настаивать на 
том, что погибший ребенок мог иметь доступ к алкоголю. 
Он припомнил, что за мальчиком присматривал дедуш-
ка, и тот теоретически мог выпить. Хотя ранее сообща-
лось, что дедушка много лет не употребляет спиртное. 
Сам Клейменов по-прежнему отказывается признать 
вину. 

Тест на общие 
знания 
соответствует 
задачам конкурса

Медиацентр сообщает

ОНКОНАСТОРОЖЕННОСТЬ:  
СВОЕВРЕМЕННАЯ ДИАГНОСТИКА — УСПЕХ В ЛЕЧЕНИИ.  
РЕЗУЛЬТАТЫ 2018 ГОДА И ПЛАНЫ НА 2019 ГОД
22 ноября в 12.00 состоится пресс-конференция, на которой веду-
щие эксперты расскажут, какое влияние оказывают экология и сов-
ременный темп жизни на состояние здоровья населения РФ, какие  
государственные федеральные или региональные  программы суще-
ствуют в сфере профилактики и   борьбы с онкологическими заболе-
ваниями, как  продиагностировать меланому — рак кожи — и можно ли 
ее вылечить, как улучшить диагностику колоректального рака  
и как стимулировать пациентов пройти обследование.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; Е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное удостоверение.

С 2017 года допус-
тимая доля 
гастарбайтеров 
в автотранс-
портных комбина-
тах снижена 
с 30 до 26 
процентов
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ПРОБЛЕМА 
В Москве 
приостановил 
работу первый 
каршеринг

ГОВОРЯТ, 
НЕ ПОВЕЗЕТ
Сергей Бабкин

Один из операторов московского 
каршеринга приостановил рабо-
ту: его Renault Kapture больше не 
отображаются в приложении, а 
техподдержка перестала отве-
чать. В самой компании корре-
спондента «РГ» заверили, что 
снова заработают, как только раз-
берутся с лизинговой компанией. 
А если нет? Эксперты уверены, 
что даже возможный уход опера-
тора не отразится на прогресси-
рующем рынке.

Проблемы возникли у опера-
тора, который открылся осенью 
прошлого года и придумал свою 
«фишку»: сдавать в поминутную 
аренду только кроссоверы. В пар-
ке было 200 машин, и, по неофи-
циальным данным, большинство 
из них приобреталось в лизинг. За 
год компания трижды снижала 
тарифы и в итоге дошла до 6 руб. в 
минуту. А что еще делать: опера-
торов каршеринга в столице все 
больше и парк машин растет, та-
рифная политика у конкурентов 
тоже стала гибкой. Похоже, в 
борьбе за пассажира коммерсан-
ты прогадали.

«Чтобы занять свою нишу, 
компании вынуждены риско-
вать, — рассказала «РГ» замести-
тель исполнительного директора 
ассоциации «Автонет» Ирина На-
зарова. — Иногда мы видим, что 
операторы намеренно опускают 
цены порой даже ниже себестои-
мости, лишь бы завоевать клиен-
та. Или некоторые компании бе-
рут на себя слишком большую 
кредитную нагрузку. Такая стра-
тегия может не оправдать себя и 
приводит к банкротству».

Представители «свернувшей-
ся» компании говорят, что труд-
ности временные. «Никакого за-
крытия и банкротства не предви-
дится, — поделился с «РГ» асси-
стент гендиректора компании-
оператора Давиде Гроссо. — У нас 
есть споры с лизинговой компа-
нией. Но мы плотно работаем, 
чтобы вернуться на линию в бли-
жайшее время». Эксперты пола-
гают, что возможная бизнес-неу-
дача в целом не отразится на про-
екте «Московский каршеринг».  
«Доля машин этой компании со-
ставляет около 1 процента от все-
го автопарка, — отметила главред 
truesharing.ru Полина Волкова. — 
Ярких особенностей у оператора 
тоже нет. Так что подавляющая 
часть пользователей не почувст-
вует изменений». 

НАДЗОР Браудера обвинили 
в убийстве Магнитского

Он много знал

Иван Егоров

Именно Браудер был более других заинтересован в смер-
ти юриста фонда Hermitage Capital Сергея Магнитского, 
для того чтобы избежать собственного разоблачения.

Об этом вчера на брифинге в надзорном ведомстве за-
явил советник Генпрокурора Николай Атмоньев. По его 
словам, такой вывод напрашивается на основании 
предъявленных документов. 

Напомним, в июле 2013 года Тверской районный суд 
заочно вынес приговор главе фонда Hermitage Capital 
Браудеру и юристу Магнитскому по делу о неуплате на-
логов на сумму более 522 миллиона рублей путем фаль-
сификации налоговых деклараций и незаконного ис-
пользования льгот, предназначенных для инвалидов.

Смерть Магнитского в «Матросской тишине» в ноя-
бре 2009 года вызвала широкий общественный резонанс 
и послужила основанием для создания в США антирос-
сийского санкционного «акта Магнитского». 

Генпрокуратура считает, что Браудер получил от Маг-
нитского ложное заявление о якобы вскрытых Магнит-
ским коррупционных схемах в МВД России. Он исполь-
зовал его в провокационных целях, а юрист стал нежела-
тельным и даже опасным свидетелем. После чего он ско-
ропостижно скончался в СИЗО. 

О том, что смерть Магнитского и других соучастников 
преступления была неслучайной, заявил сегодня еще 
один представитель Генпрокуратуры, Михаил Александ-
ров. По его словам, в настоящее время проверяется версия 
о насильственной смерти Магнитского, а также Гасанова, 
Курочкина и Коробейникова. Александров напомнил, что 
первоначально смерть троих из них рассматривалась как 
естественная, наступившая из-за болезней. Гибель Коро-
бейникова была квалифицирована как несчастный слу-
чай. Однако в дальнейшем следствие получило данные, 
о возможном отравлении с использованием диверсион-
ных химических веществ, содержащих соединения алю-
миния. Согласно неоднократным исследованиям, при 
введении в живой организм вещества, которое содержит 
соединения алюминия, повреждается сердечная мышца 
и развивается миокардная дистрофия. Как раз именно эти 
симптомы наблюдались перед смертью у Магнитского, Га-
санова и Курочкина. Кроме того, следы токсичных соеди-
нений алюминия были также обнаружены и в печени Ко-
робейникова. В связи с этим, как сообщили в Генпрокура-
туре, Следственный комитет России в настоящее время 
расследует уголовное дело по статье об убийстве. 

МИНОБОРОНЫ 
Рассекречены документы 
об истории отечественной 
артиллерии

Огонь — батарея

Юрий Гаврилов

На официальном сайте военного ведомства появился 
раздел, посвященный малоизвестным страницам исто-
рии наших ракетных войск и артиллерии. Он создан на 
основе уникальных документов из фондов Центрального 
архива Минобороны России.

Открывает подборку приказ заместителя наркома 
обороны СССР № 215 от 31 октября 1944 года, который 
вышел вслед за указом президиума Верховного Совета, 
установившего новый ежегодный праздник — День ракет-
ных войск и артиллерии. «Дата празднования была вы-
брана неслучайно: осенью 1942 года артиллерийские ча-
сти Красной армии внесли неоценимый вклад в ход Ста-
линградской битвы», — прокомментировали это событие 
в минобороны.

Немалый интерес представляют рассекреченные до-
кументы о формировании и боевых действиях летом 
1941 года первой специальной батареи «РС», возглавля-
емой капитаном Иваном Флёровым. Пять боевых устано-
вок БМ-13 (позже их стали называть «Катюша») дали 
залп по фашистам на станции Орша. Через некоторое 
время батарея попала в окружение у деревни Богатырь 
Смоленской области. Израсходовав весь боекомплект, 
капитан Флёров приказал подорвать установки. За этот 
подвиг капитан  был посмертно награжден орденом Оте-
чественной войны I степени. В 1995 году tve присвоили 
звание Героя России.  А вот наградные материалы на лей-
тенанта — минометчика Петра Ефимовича Тодоровского. 
Из архивных документов следует, что  будущий извест-
ный режиссер и народный артист РСФСР в 1943 году по-
ступил в Саратовское пехотное училище. А после его 
окончания был назначен командиром минометного 
взвода, действовавшего на 1-м Белорусском фронте. То-
доровского дважды награждали, в том числе орденом 
«Отечественной войны» II степени. Этот наградной лист 
представлен в новом разделе на сайте минобороны.  

ТРАГЕДИЯ Самый разрушительный пожар в истории Калифорнии 
унес жизни более 80 человек

Рай стал адом
Игорь Дунаевский

Ж
ертвами бушующих в 
Калифорнии лесных по-
жаров числятся уже бо-

лее 80 человек, еще около тысячи 
фамилий занесены в списки про-
павших без вести. За десять дней с 
момента возгорания пожар 
«Кэмп» в округе Бьютт на севере 
штата, охвативший более 550 ква-
дратных километров, уже стал са-
мым разрушительным в истории 
Калифорнии. Последствия стихии 
напоминают кадры из фильма-ка-
тастрофы. Зеленые холмы превра-
тились в выжженные пустоши. 
Пламя до фундамента уничтожи-
ло город Парадайс, население ко-
торого составляло около 27 тысяч 
человек. Уничтожено около 2 ты-
сяч строений и 10 тысяч жилых 
домов, от которых остались одни 
каркасы и сгоревшие скелеты ав-
томобилей в гаражах. Десятки ты-
сяч человек эвакуированы в со-
седние районы. На парковке мега-
маркета «Уолмарт» в соседнем 
районе разбит палаточный горо-
док. Тысячи семей ждут от спаса-
тельных служб новостей о судьбе 
пропавших без вести близких.

Но ресурсов, чтобы справить-
ся с масштабным бедствием, не 
хватает. По последним прогно-
зам пожарной службы штата, 
огонь локализован только на 55—
60 процентов, а полностью поту-
шить его удастся не ранее конца 
месяца. Зачастую спасатели мо-
гут вести поиск жертв и пропав-
ших только после того, как все 
выгорит дотла и огонь утихнет. 
Большинство тел, которые они 
находят, обгорели до неузнавае-
мости.

Еще один пожар бушует в 
округах Вентура и Лос-Анджелес, 
где расположены дома многих 
голливудских знаменитостей. 
Полностью сгорели особняки, 
принадлежавшие актеру Дже-
рарду Батлеру, исполнителям 
Нилу Янгу и Майли Сайрус. Из 
этих районов эвакуированы 157 
тысяч жителей, включая режис-
сера Гильермо дель Торо, певиц 
Леди Гага и Шер. Рэпер Канье 
Уэст и его супруга, модель Ким 
Кардашьян наняли частную ко-
манду пожарных, чтобы уберечь 
от огня свою виллу, стоимость 
которой оценивается в 60 милли-
онов долларов.

По данным агентства Bloom-
berg, из-за масштабных пожаров 
загрязнение воздуха в Калифор-
нии достигло опасного уровня. В 
Сан-Франциско объявлен наибо-
лее высокий уровень экологиче-
ской тревоги. Жителям штата ре-
комендовано пользоваться ре-
спираторами, особенно тем, кто 
страдает заболеваниями сердца и 
легких.

В нескольких районах введен 
режим чрезвычайной ситуации. 
Власти Калифорнии бросили на 
борьбу с пламенем около 5 тысяч 
пожарных, 660 единиц специаль-
ной техники, два десятка верто-
летов. Кроме того, как сообщил 
телеканал Fox News, к работам по 
ликвидации последствий привле-
кли несколько сотен заключен-
ных из местных тюрем, «которые 
не склонны к насилию и могут 
работать в команде». Кроме того, 
правоохранители задержали по 
меньшей мере шесть человек, за-

нимавшихся мародерством в 
брошенных домах.

Причина пожара расследует-
ся. По одной из версий огонь мог 
вспыхнуть из-за неполадок обо-
рудования местной энергора-
спределительной компании 
Pacific Gas & Electric, которая вы-
разила готовность выплатить 
компенсацию до 3 миллиардов 
долларов, если ее вина будет до-
казана.

В последние годы пожары ста-
ли настоящим бичом для Кали-
форнии, которая нередко страда-
ет от засухи. У пожарных служб 
уходит много времени на то, что-
бы остановить или локализовать 
пламя, быстро распространяю-
щееся из-за ветров и сухого воз-
духа. Такие бедствия бьют рекор-
ды по разрушительности чуть ли 
не ежегодно. 

ТРАНСПОРТ В 2019 году в России начнут производить
новые плацкартные вагоны

Каждому по мягкому месту

Татьяна Шадрина

В
о вторник РЖД пред-
ставит модернизиро-
ванный вариант плац-
картных вагонов, про-
изводство которых на-
чинается в 2019 году. 
Премьера состоится на 
XII международной вы-
ставке «Транспорт Рос-

сии» в Москве.
Основная идея при разработ-

ке новых модульных вагонов — 
это создание максимально ком-
фортного личного пространства 
для каждого пассажира, поясни-
ли в РЖД: пассажиру выделяется 
его личное пространство с ком-
фортным диваном с подголовни-
ками, рядом — индивидуальное 
освещение, электрические ро-
зетки и USB-разъемы, даже плот-
ные шторы для приватности у ка-

ждой полки. Они очень похожи на 
те, что в салонах самолетов ис-
пользуют для того, чтобы отде-
лить салоны бизнес- и эконом-
класса. В любой момент можно 
закрыть их и получить полно-
стью отделенное от других пасса-
жиров место, например, уклады-
вая ребенка спать.

На выставке каждый желаю-
щий сможет посидеть и полежать 
в новом плацкартном вагоне и 

оставить свой отзыв или пожела-
ние разработчикам.

Интерьер вагонов предлага-
ется делать в светлых тонах, те-
плом песочном, сером с неболь-
шим добавлением мягких кра-
сных тонов, которые оживляют 
спокойную палитру вагона. Пол-
ки предлагается сделать серыми 
с красными подголовниками, а 
столики — под цвет светлого де-
рева.

В туалетах установят дозато-
ры мыла и бумажных полотенец, 
пеленальные столики для мла-
денцев, как в самолетах. Сами 
краны оборудуют с встроенным 
феном для рук, появится и душ. 
Сейчас в поездах дальнего следо-
вания есть отдельные душевые 
кабины, как правило, в тех соста-
вах, которые находятся в пути не-
сколько суток. На поезд один 
душ, обычно в штабном вагоне, и 
попасть в него можно по записи. 
Есть душ и в купе для одного или 
двоих пассажиров, но такой би-
лет не всем по карману. С появле-
нием новых плацкартных ваго-
нов ситуация изменится, и пасса-
жир из плацкарта сможет в лю-
бой момент принять душ.

Еще одним важным нововве-
дением станет обновление серви-
сной зоны. Сейчас рядом с купе 
проводника стоит «титан» с горя-

чей водой, практически на прохо-
де. В новых плацкартах планиру-
ется организовать выделенную 
сервисную зону, оборудованную 
аппаратом с горячей и холодной 
питьевой водой. Рядом установят 
сенсорную информационную па-
нель, где можно будет ознако-
миться с расписанием поезда и 
меню вагона-ресторана, а также 
заказать билеты на обратную до-
рогу.

Плацкартные вагоны состав-
ляют примерно 30 процентов под-
вижного состава поездов дальне-
го следования, при этом на них 
приходится более половины пере-
возок. Тарифы на проезд в плац-
карте регулируются государст-
вом, на 2019 год они вырастут не 
более чем на 3,9 процента.  

А К Ц Е Н Т

Интерьер вагонов будет выполнен 
в светлых тонах — теплом песочном  
и сером, с небольшим добавлением 
мягких красных тонов

КОРРУПЦИЯ  СКР 
завершил дело 
на тех, кто 
освобождал 
заключенных 
за наличные

СВОБОДА 
ПО ТАРИФУ
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объя-
вил, что в Рязани его сотрудники 
завершили расследование уго-
ловного дела против бывшего 
руководителя отряда местной 
исправительной колонии № 2. 

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в следственном ве-
домстве, прокуратура с предъяв-
ленными обвинениями  согла-
сна. Она утвердила обвинение 
и направила его в суд.

Сотрудник службы исполне-
ния наказаний обвиняется в це-
лом списке весьма серьезных 
уголовных статей — получение 
взяток, мошенничество и превы-
шение должностных полномо-
чий. 

Как рассказали в Следствен-
ном комитете, сотрудник ФСИН 
получал на свою банковскую 
карту регулярные переводы за 
подготовку документов по 
условно-досрочному освобожде-
нию осужденных. За определен-
ную плату этот человек готовил 
материалы, которые позволяли 
отбывающим наказание раньше 
положенного по закону срока 
выходить на волю.

Следствие выяснило, что 
«ударно трудился» тюремщик на 
самого себя  почти год. В матери-
алах дела говорится о периоде  с 
апреля по декабрь 2017 года. Во 
всяком случае, это тот период, 
который смогло доказать следст-
вие. 

Чиновник тюремного ведом-
ства получал деньги как лично, 
так и через посредников. Суммы 
варьировались —  от минималь-
ных пяти до максимальных 100 
тысяч рублей.

«Услуги» теперь уже обвиня-
емого тюремщика были разны-
ми.  Он занимался подготовкой 
материалов для условно-досроч-
ного освобождения для тех, кто 
был приговорен к лишению сво-
боды. Готовил бумаги на замену 
неотбытой части более мягким 
видом наказания. 

А еще гражданину начальни-
ку  платили за пронос на терри-
торию исправительного учре-
ждения запрещенных предметов 
— телефонов и тех вещей, кото-
рые перечислены в запретных 
инструкциях.

К сожалению, это дело стало 
еще одним показателем серьез-
ных проблем в системе исполне-
ния наказаний и ничем не выде-
ляется на фоне скандалов, кото-
рые в последнее время сотряса-
ют тюремное ведомство. Если 
верить статистике задержаний, 
то рязанский сотрудник коло-
нии далеко не первый, промыш-
лявший подобными вещами. 

Так, в августе этого года стало 
известно, что в Самарской обла-
сти расследуют громкое уголов-
ное дело. Там задержали с полич-
ным при получении взятки Анд-
рея Гурьянова — начальника ко-
лонии строгого режима № 3, ба-
зирующейся в Новокуйбышевс-
ке. 

Начальника задержали со-
трудники регионального УФСБ 
не на рабочем месте, а на даче. 
Известно, что начальник коло-
нии получил 300 тысяч рублей 
от некого гражданина, у которо-
го родственник сидел в подве-
домственном заведении ИК-3. 
300 тысяч рублей были всего 
лишь частью оговоренной сум-
мы. Но какой — следствие не рас-
сказало. Правда, известно, что 
столько стоило условно-досроч-
ное освобождение. Сам началь-
ник не освобождал, но через него 
идут документы на УДО.

На полковника внутренней 
службы в следственном управле-
нии СК региона завели уголов-
ное дело и отправили его по ме-
сту службы, но по другую сторо-
ну ограды — в СИЗО. 

Если верить право-
охранительной 
 статистике задер-
жаний за взятки, 
то рязанский 
сотрудник колонии 
далеко не первый 
и не последний, 
зарабатывающий 
на безбедную 
жизнь подобными 
вещами 

— Всю мощь российской артиллерии собрали в одном видео 
rg.ru/art/1618141

Актер Джерард Батлер одним из первых поделился в Сети с поклонниками фотографиями своего сгоревшего дома.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1618116

— Больше фото — на сайте 
rg.ru/art/1618099
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Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев на полях саммита АТЭС в минув-

шие выходные провел переговоры с вице-президентом США Майклом 

Пенсом и выразил соболезнования погибшим в Калифорнии и их близким.

ПЛАНЫ Затонувший док 
в Мурманске решили 
поднять на поверхность

Гавань вне зоны 
доступа

Александра Воздвиженская

Плавучий док ПД-50, который затонул в конце октября в 
районе Мурманска при работах на авианесущем крейсере 
«Адмирал Кузнецов», будет поднят на поверхность, сооб-
щил глава минпромторга Денис Мантуров в кулуарах фо-
рума «Антиконтрафакт-2018». По его словам, это необхо-
димо, иначе будет нарушен режим доступа в гавань.

«А что касается последующего ремонта «Адмирала Куз-
нецова», на сроки данная проблема никак не повлияет, по-
тому что докование планируется по контракту только ле-
том следующего года либо весной 2020 года», — сказал 
Мантуров (цитата по «Интерфаксу»). Для завершения ре-
монта авианосца рассматриваются несколько вариантов, 
среди которых как использование существующих доков (в 
том числе на суше), так и приобретение нового.

Плавучий док, который планируют поднять, — один из 
крупнейших в мире и крупнейший в России. Он затонул во 
время выхода из него «Адмирала Кузнецова». На авиано-
сец упал 50-тонный башенный кран — корабль получил по-
вреждения взлетной палубы. Сейчас он находится на 35-м 
судоремонтном заводе. Ранения получили 4 человека, 
один позднее скончался, еще один пропал без вести. 
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ТЕНДЕНЦИИ Сергей Караганов размышляет о том, что происходит 
со стратегической стабильностью на планете

Мир в год Свиньи

Сергей Караганов, декан 
факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ 

В 
последние годы ситуа-
ция со стратегической 
стабильностью — этим 
термином принято на-
зывать уровень угрозы 
развязывания ядерной 
войны — быстро ухуд-
шается. Берусь утвер-
ждать, что нынешний 

уровень угрозы сопоставим со 
временем сразу после Карибско-
го кризиса, чуть не приведшего к 
глобальной катастрофе. До него, 
в 1950-е годы, положение было, 
пожалуй, еще хуже, чем сейчас, — 
неограниченная гонка вооруже-
ний, отчаянная вражда. Ситуа-
ция гораздо опаснее, чем в 1914 
году, когда из-за серии ошибок 
началась Первая мировая война, 
столетие окончания которой мы 
недавно отмечали. К тому же все 
ярче проявляется желание США 
разрушить те скромные инстру-
менты, которые были созданы в 
прошлые годы для уменьшения 
военной угрозы. Вашингтон объ-
явил о выходе из Договора по ра-
кетам средней и меньшей даль-
ности. Вектор развития ведет 
пока в 1950-е и в 1914-й и требу-
ет кардинальной коррекции по-
литики. Ее главным содержани-
ем должна стать борьба за мир.

Стратегические сдвиги
35—40 лет после Второй миро-

вой войны у руля государств на-
ходились люди, нутром помнив-
шие ее ужасы и действительно 
боявшиеся войны, особенно в ее 
ядерном варианте. Можно посме-
иваться над «борьбой за мир» 
того поколения. Но оно сохрани-
ло мир. Сейчас у руля внуки и 
правнуки воевавших, страх вой-
ны ощутимо выветривается. А во-
инственных заявлений становит-
ся все больше. Привычка к миру, 
внешне безобидные игры в войну 
на компьютерах или в телевизо-
рах ослабляет сопротивляемость 
и у обществ. А тревожная неопре-
деленность в умах и элит, и масс 
толкает к простым решениям.

Ситуация усугубляется рез-
ким падением в последние два-
три десятилетия качества управ-
ляющих классов, особенно на За-
паде. Американская проблема на 
виду. Но и в Европе... Достаточно 
мысленно сравнить лидеров Ста-
рого Света 30—40-летней давно-
сти с сегодняшними. 

Мощный фактор дестабилиза-
ции — беспрецедентно быстрое в 
последние 15—20 лет перера-
спределение сил в мире. 
Еще недавно, как каза-
л о с ь ,  З а п а д 

одержал окончательную победу. 
А сегодня находится в злой обо-
роне. Похоже, что лозунг прош-
лых десятилетий, «как управ-
лять подъемом новых», прихо-
дится менять на другой — «как 
управлять упадком старых». 

Рухнули две глобалистские 
идеологии ХХ века — коммунизм 
и либерализм. Вакуум быстро за-
полняется национализмом раз-
ного толка. Тенденция усилива-
ется подъемом Азии — континен-
та национальных государств. 
Там на глазах размораживаются 
старые или появляются новые 
конфликты: Японии с соседями, 
Китая с Индией, суннитских мо-
нархий с Ираном. Более чем тре-
вожна ситуация и в военно-тех-
нической сфере. Серия нападе-

ний на страны, отказавшиеся от 
ядерного оружия, прежде всего 
на Ирак, Ливию, мощно усилива-
ет позиции тех, кто хочет это 
оружие приобрести. Выход США 
в 2003 г. из Договора по противо-
ракетной обороне, недавно из 
иранской ядерной сделки, а те-
перь из ДРСМД выбивает почву 
из-под режима нераспростране-
ния. Началась крайне опасная 
гонка в сфере кибероружия, ко-
торое у ряда государств, вероят-
но, уже имеет стратегический ха-
рактер, — способность к разру-
шению экономик и обществ. 

Создано и разворачивается 
новое поколение неядерных воо-
ружений, имеющих по сути стра-
тегический характер, стирающи-
ми отличия между ядерной и об-
ычной войной. 

Внушает тревогу начавшаяся 
волна роботизации вооружений 
с использованием искусственно-
го интеллекта. Она стирает грань 
между войной и миром, ослабля-
ет политический контроль и от-
ветственность лидеров за свои 
действия. 

Режим ограничения вооруже-
ний, созданный в 1970—1980 
годы, имел изъяны. Очень часто 
переговорный процесс навязы-
вал или даже провоцировал на-
ращивание вооружений и воен-
ных расходов — для накопления 
так называемых «козырей для 
торга». Он строился на по боль-
шей части искусственном кри-

терии — паритете или 
численном ра-

венстве вооружений и вооружен-
ных сил сторон. Особенно бес-
смысленным был он в случае пе-
реговоров по вооруженным си-
лам и вооружениям в Европе, где 
Наполеон и Суворов неизменно 
громили большие армии, а 300 
спартанцев сдерживали стоты-
сячную армию персов.

Впрочем, прошлый процесс 
ограничения вооружений в це-
лом был скорее полезен. Он спо-
собствовал улучшению полити-
ческого климата, большей пред-
сказуемости. 

Но этот процесс практически 
мертв. Сначала НАТО отказалась 
модернизировать Договор об об-
ычных вооруженных силах в Ев-
ропе, хотя вооруженные силы и 
вооружения стран бывшего Вар-

шавского договора и части совет-
ских республик оказались на ее 
стороне. Смертельный удар по 
процессу был нанесен выходом 
США в 2003 г. из Договора по ПРО. 
Этот договор был несущей осно-
вой всей концепции ограничения 
стратегических вооружений. 
Превосходства получить предска-
зуемо не удалось. Россия встрепе-
нулась и начала модернизировать 
свои стратегические и околостра-
тегические силы, создав новое по-
коление систем, гарантированно 
преодолевающих любую систему 
ПРО. Об этих вооружениях рас-
сказал В.В. Путин в своем извест-
ном послании Федеральному Со-
бранию 1 марта 2018 г. Они упре-
ждающе обесценивают планиру-
ющиеся гигантские капиталовло-
жения США. Можно сказать, что 
Россия пока выигрывает гонку во-
оружений, не ввязавшись в нее.

Теперь — отказ от ДРСМД. Ви-
димо, рано или поздно придет че-
ред и последнего договора по ог-
раничению стратегических воо-
ружений — ОСВ-3. Целей не-
сколько — попытаться в очеред-
ной раз восстановить военное 
превосходство, на котором зи-
ждилось 500-летнее доминирова-
ние Запада в мировой политиче-
ской, экономической системе, в 
культуре и идеологии. Еще более 
очевидная цель — расчистить до-
рогу для запланированной мас-
сированной модернизации стра-
тегических систем. 

Не скрывается и стремление 
втянуть Россию и Китай в гонку 
вооружений. Уверен, что есть 
расчет и на то, что, спровоциро-
вав две страны на создание ново-
го поколения систем средней 
дальности, усилить их взаимные 
подозрения. Ведь такие системы 
неизбежно могут быть расцене-
ны как направленные друг про-
тив друга. 

Вероятно, уже существует ге-
нетическое оружие, в том числе 
способность скрыто заражать се-
менной материал, вызывая ката-
строфическое падение урожая, 
падеж скота и даже, возможно, в 
перспективе (какой?) наносить 
ущерб этническим и социальным 
группам людей.

И на фоне всех этих самих по 
себе опасных стратегических и 
политических сдвигов разверну-
та злобная пропагандистская 
война, сатанизация другой сто-

роны, особенно России. Пропа-
гандистская вакханалия сильно 
напоминает психологическую 
подготовку к войне. Хотя, воз-
можно, имеет другие корни, пре-
жде всего внутриполитические.  
Сложение вышеперечисленных 
факторов диктует однозначный 
вывод — ситуация является остро 
предвоенной.

Что делать?
В этих условиях российская 

внешняя политика при всех ее 
успехах на Ближнем Востоке и в 
военно-политической сфере не 
полностью адекватна. Конкрет-
нее об ошибках — в другой статье.

Не буду говорить и об отсутст-
вии стратегии ускоренного эко-
номического роста как главного 
ответа на развязанную против 
нас «холодную войну». Останов-
люсь на некоторых направлени-
ях внешней политики, кажущих-
ся мне важными и возможными 
для воплощения.

Если продолжать с НАТО, сою-
зом, совершившим серию агрес-
сий, политический диалог, то он 
должен обязательно включать в 
себя вопрос репараций и компен-
саций жертвам его агрессий, а не 
только и не столько Крым или 
Донбасс. А диалог военных, и го-
раздо более активный, чем ныне, 
необходим. Если оставлять рос-
сийского полпреда в НАТО, то он 
должен быть генералом — с гра-
жданскими советниками.

Стоит снизить военную ак-
тивность на западном направле-
нии. И по возможности не подда-
ваться на провокации, которыми 
сыпят и будут сыпать круги, за-
интересованные в восстановле-
нии структуры взаимоотноше-
ний прошлой «холодной войны» 
в атлантическом мире и в отно-
шениях с Россией. 

И уж точно не стоит отбрехи-
ваться по поводу наших весьма 
скромных, хоть и относительно 
эффективных, оборонительных 

усилий, а постоянно указывать, 
что страны НАТО тратят на воен-
ные нужны чуть ли не в 20 раз 
больше и держат под ружьем го-
раздо больше людей.

Полезным было бы предло-
жить диалог о поддержании без-
опасности в Европе Евросоюзу, 
ищущему возможность стать 
субъектом в этой сфере. У нас 
много общих и даже совпадаю-
щих интересов. Диалог содейст-
вовал бы и предотвращению 
скольжения этого поиска в русло 
противостояния с Россией. Не 
стоит быстро реагировать воен-
но-техническим путем на выход 
США из ДРСМД. Этот шаг невы-
годен всем. Но американцы долж-
ны заплатить за него максималь-
ную цену, став в глазах мирового 
сообщества тем, кем они являют-
ся, — основным вызовом между-
народной безопасности и страте-
гической стабильности. 

Если понадобится ответить 
дополнительными вооружения-
ми, можно будет их развернуть 
позже. Такой же линии стоит, ви-
димо, придерживаться и в случае 

вероятного непродления Вашин-
гтоном ОСВ-3. 

Но в любом случае предстоит 
изменение философии подхода к 
месту процесса ограничения во-
оружений в системе средств 
обеспечения безопасности. Воз-
вращение к нему в его прежнем 
виде невозможно. И из-за де-
структивной позиции США. Как 
и что считать, и раньше было 
крайне трудно. А сейчас из-за 
усложнения систем оружия, сти-
рания граней между ними, увели-
чения числа стран — стратегиче-
ских игроков становится просто 
невозможным.

И уже точно требуется отход 
от принципа поддержания пари-
тета. Вероятно, стоит держать, 
модернизируя и расширяя воз-
можности, часть стратегическо-
го потенциала, доставшегося из 
прошлого — межконтиненталь-
ных баллистических ракет с раз-
деляющимися головными частя-
ми морского и наземного базиро-
вания, стратегической авиации. 
Они нужны для поддержания ста-
туса и для сохранения у другой 
стороны страха перед неизбеж-
ностью массированного ответа 
на агрессивные действия. Для 
этого крайне полезны и подвод-
ные лодки — торпеды с гигантски-
ми боезарядами, которые могут 
годами «дремать» у берегов 
стран, проводящих враждебную 
политику, и новые тяжелые раке-
ты, способные контратаковать с 
любого направления. 

А дальше стоит уходить в «се-
рую зону». Открытость теорети-
чески полезна для увеличения 
предсказуемости стратегиче-
ской обстановки. Но она выгод-
на прежде всего более богатой 
стороне, способной лидировать 
в гонке вооружений, навязывать 
ее темп и направления. Совет-
ский Союз попытался равнять-
ся, в том числе через поддержа-
ние «паритета», и надорвался.  
Если другая сторона выбирает 

политику вражды, снова броса-
ется в гонку за химерой превос-
ходства, наплевательски отно-
сится к заключенным догово-
рам, играть по старым правилам 
не стоит. Лучше усилить упор на 
асимметричные, частично скры-
тые и более дешевые опции. Если 
остановить гонку вооружений 
не удастся, лучше выигрывать в 
ней не числом, но умением. По-
может применение концепции 
«стратегической двусмысленно-
сти», когда другая сторона не 
может знать, зачем условно вы 
полезли в карман — за конфетой, 
носовым платком или пистоле-
том.

Во многом такой линии при-
держивается Китай, скрываю-
щий свой ядерный потенциал, 
возможности в киберсфере. Раз-
умеется, предлагаемая линия по-
ведения не оптимальна. Она по-
вышает риски. Но продолжать 
двигаться в старом русле гонки 
вооружений и ее ограничения за-
претительно дорого и бессмы-
сленно. К тому же с партнерами, 
которым после того, что они на-

говорили, доверять невозможно. 
Частичной альтернативой 

старому процессу ограничения 
вооружений мог бы стать триа-
лог Россия—Китай—США по ме-
рам по поддержанию междуна-
родной стратегической стабиль-
ности. В будущем к этому фору-
му, если на него согласятся Пе-
кин и Вашингтон, могли бы быть 
приглашены другие важные в 
стратегическом отношении дер-
жавы — ядерные и околоядерные. 
Такой формат должен был бы 
быть подкреплен ослабевшей се-
тью «горячих линий» между во-
енными ведущих государств. 
Цель — избежание случайной 
эскалации конфликта, провока-
ции. Вместо договорного ограни-
чения и сокращения вооружений 
можно попытаться в перспекти-
ве перейти к согласуемым одно-
сторонним шагам.

Стоит пытаться ограничить 
направления гонки вооружений, 
в частности в космосе, в сфере ге-
нетического оружия. Пока лю-
бые усилия не дадут результатов. 
Но надо работать на будущее. Мы 
находимся на сломе историче-
ских эпох, где «проигрывающие» 
пускают в ход все инструменты — 
военные, политические, эконо-
мические, информационные, 
чтобы остановить или повернуть 
вспять ход истории. А «выигры-
вающие» не уверены в своей по-
беде, в том, что она значит и как 
воспользоваться ее плодами.

Главное сейчас — недопущение 
все более вероятной новой боль-
шой войны, которая может унич-
тожить и пока «выигрывающих», 
и ныне «проигрывающих», за-
кончить историю человечества.

И поэтому ключевым направ-
лением политики всех ответст-
венных сил и стран, и в первую 
очередь России, должна стать 
борьба за мир — и через эффек-
тивное сдерживание, и через на-
лаживание многосторонних си-
стем общения военных и полити-
ков, и через разоблачение — изви-
ните за старомодную прямоту — 
тех сил и стран, которые нагнета-
ют конфронтацию и развязывают 
новую гонку вооружений. Необ-
ходимо пробуждать человечество 
от летаргии стратегического па-
разитизма — привычки к миру, 
включать его защитные функции. 
Естественно, эту старую-новую 
борьбу нужно вести с использо-
ванием современных методов и 
технологий. Но она остро необхо-
дима. О том, как ее вести, предла-
гаю и думать информационщи-
кам и пропагандистам. 

Сейчас к новой борьбе против 
возрастающей угрозы войны 
призывают почти исключитель-
но достойные «старики», не до-
пустившие в прошлом ядерной 
катастрофы, но и не сумевшие со-
здать прочную систему безопа-
сности после прошлой «холод-
ной войны», «проигравшие 
мир». Нужно включать в эту 
борьбу новые возрастные груп-
пы, которые пока «спят», хотя им 
война угрожает больше всего.

Борьба за мир — не ностальгия 
по временам молодости. Ложь и 
вражда прошлой «холодной вой-
ны» вызывает у меня глубокое 
чувство омерзения. Но стыд вы-
зывает и наша глупость, наив-
ность, полагание «на авось» по-
следовавшего за ней периода. За 
нас наши, да и коренные общеми-
ровые интересы никто защитить 
не сможет. •

Танки грязи не боятся, но свиньи тан-
ков опасаются и стараются держать-
ся в стороне.

А К Ц Е Н Т

Частичной альтернативой процессу 
ограничения вооружений мог бы стать 
триалог Россия—Китай—США  

А К Ц Е Н Т

Борьба за мир — не ностальгия 
по временам молодости... За нас наши, 
да и коренные общемировые интересы 
никто защитить не сможет

АЗИЯ: ALLEGRO VIVACE
Саммит организации Азиатско-Тихоокеанского эконо-
мического партнерства (она существует почти 30 лет) 
впервые завершился без принятия участниками сов-
местной декларации. Острые противоречия между США 
и Китаем по вопросу о торговле не позволили прийти 
даже к самым общим формулам.

АТЭС — порождение эпохи, когда казалось, что глоба-
лизация необратимо меняет не только мировую эконо-
мику, но и международные отношения. Организация 
была создана в 1989 году, а это был год кардинального 
перелома в глобальной политике. Исчезновение комму-
нистического блока в Европе, окончание «холодной вой-
ны», провозглашение «конца истории», волна демокра-
тических преобразований по всему миру… Все настраи-
вало на позитивный и линейный лад, мол, торная дорога 
человеческого развития определилась, а поведет всех по 
ней наиболее прогрессивная часть мирового сообщества 
в лице Запада. 

Надо сказать, что Азия в тот момент считалась важ-
ной, но все-таки вто-
ростепенной частью 
света, флагманом и 
местом главных со-
бытий служила Ев-
ропа. Она и показы-
вала остальным, в 
том числе Азии, пра-
вильный путь.

Спустя почти 30 
лет Европа сражает-
ся со своими вну-
тренними проблема-
ми и заметно утра-
тила не только ли-
дерские позиции, но 
и вообще междуна-
родную роль. Азия, 
напротив, последо-
вательно поднималась в мировой иерархии, достигла 
экономических успехов, которые затем стала быстро 
конвертировать в политические. 

Но наиболее интересные изменения произошли с Со-
единенными Штатами. Они сохранили и упрочили доми-
нирующую роль на планете, однако понимание ее в ка-
кой-то момент резко изменилось.

АТЭС, как и вся концепция АТР, активно продвигалась 
американцами, поскольку соответствовала идеологии 
глобализации без границ по правилам многостороннего 
сотрудничества и под эгидой самой большой экономики 
мира. К началу 2010-х годов трактовка поплыла. 

Стоит отметить, что совсем не Дональд Трамп, а Ба-
рак Обама провозгласил: цель предложенного им Тран-
стихоокеанского торгового партнерства в том, чтобы 
правила торговли устанавливали США, а не Китай. То 
есть КНР из картины всеобщего счастья исключили. 
Трамп гневно разорвал ТТП как только пришел в Белый 
дом (у него вообще аллергия на многосторонние торго-
вые соглашения), но по части Китая продолжил движе-
ние в том же направлении, только намного быстрее. Сло-
во за слово, тариф за тариф, и вот уже на АТЭС Си Цзинь-
пин и Майкл Пенс вступают в жесткую перепалку. Вице-
президент США, которому отведена роль злого следова-
теля по китайскому делу, напрямую призвал страны ре-
гиона саботировать любимое творение Пекина «Один 
путь, один пояс», потому что Китай-де заманивает госу-
дарства в долговую кабалу и потом делает с ними, что хо-
чет. Какая уж тут совместная декларация…

В том, что касается региональной архитектуры, Ва-
шингтон теперь совсем не интересуется принципами 
АТР, зато продвигает совсем другую концепцию — Индо-
Тихоокеанского региона, основой которого должен стать 
четырехугольник Индия — Япония — Австралия — США. 
Конфигурация прежде всего политико-стратегическая, а 
не экономическая и с одной понятной задачей: сдержи-
вание Китая.

Обострение конкуренции в Азии — уже не экономиче-
ской и даже не военно-политической, а геостратегиче-
ской, концептуальной — очередное свидетельство двух 
обстоятельств. 

Во-первых, Азия, 
несомненно, превра-
щается в главную 
арену мировой по-
литики. 

Во-вторых, став-
ки в игре растут мно-
го быстрее, чем мож-
но было себе пред-
ставить.

А что Россия во 
всей этой палитре? 
Прежде всего отрад-
но, что еще несколь-
ко лет назад был взят 
курс на восстановле-
ние баланса нашей 
внешней политики 
за счет расширения отношений с Азией. 

Изъянов и недоделок множество, но процесс успешно 
движется. 

Россия, скажем прямо, не ведущая сила в этой части 
мира, где оперируют экономические тяжеловесы. Одна-
ко доминирование военно-политической повестки, само 
по себе достаточно опасное, дает Москве дополнитель-
ные возможности: в этой сфере Россия — игрок высшего 
дивизиона. 

Столкновение концепций — китайской и американ-
ской — ставит страны региона в тяжелое положение, тол-
кает их к выбору, который они делать не хотят. К тому же 
это выбор совершенно не соответствует общей мировой 
тенденции к гибкости и многовекторности вместо жест-
ких альянсов и партнерств. Россия в Азии является ско-
рее нейтральным и относительно свободным действую-
щим лицом. И точно пока никем не воспринимается в ка-
честве угрозы.

Минувшая неделя стала успешной для российской по-
литики в Азии. Участие президента в саммите ВАС и 
встрече Россия — АСЕАН, а премьер-министра — в том са-
мом незадачливом заседании АТЭС показало, что инте-
рес к взаимодействию с Россией растет, в том числе из-за 
всеобщей неразберихи и неуверенности. 

В среду в Малайзии пройдет очередной ежегодный 
Азиатский форум «Валдая», где соберутся эксперты со 
всего региона. Динамика развития этих мероприятий — 
хороший индикатор. Несколько лет назад форум воспри-
нимался скорее как экзотика с не вполне понятным со-
держанием. 

Сейчас это неотъемлемая составляющая деятельнос-
ти, а повестка у нее насыщенная и все более прикладная. 
Ну а следующий год обещает быть весьма залихватским: 
в отношениях США и Китая, двух Корей, России и Япо-
нии, Индии и КНР и т.д. предстоит много событий. Темп 
терять не дадут. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Острые противоре-
чия между США 
и Китаем по вопро-
су о торговле 
не позволили 
прийти даже 
к самым общим 
формулам

Вашингтон теперь 
совсем не интере-
суется принципами 
АТР, зато продвига-
ет совсем другую 
концепцию — Индо-
Тихоокеанского 
региона

Федор Лукьянов,
научный директор МДК «Валдай»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Полезным было бы предложить диалог о поддержании безопасности в Европе 
Евросоюзу, ищущему возможность стать субъектом в этой сфере.
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АКЦИЯ Ассоциация 
юристов проведет день 
бесплатных консультаций

Помогут 
советом

Владислав Куликов

Во вторник 20 ноября по всей стране пройдет масштаб-
ная акция: день бесплатной правовой помощи гражда-
нам. Проведет акцию Ассоциация юристов России.

Общественные приемные, центры бесплатной юри-
дической помощи и юридические клиники будут рабо-
тать с 9.00 до 18.00 без перерыва на обед, с посменным 
составом юристов-консультантов. 

«Бесплатная юридическая помощь населению будет 
оказана на базе более 450 местных отделений Ассоциа-
ции юристов России в 84 субъектах РФ», — рассказывают 
в АЮР.

Прийти за бесплатной правовой консультацией можно 
будет в один из 1,5 тысячи центров по всей стране. В неко-
торых региональных отделениях предусмотрена возмож-
ность получения онлайн-консультации. Также планиру-
ются выездные мероприятия в отдаленные районы. 

Весть 
о пропавшем

Пришлось женщине дойти до Верховного суда РФ. 
Там проверили материалы дела, обсудили доводы 
истицы и заявили, что «есть основания для отме-

ны состоявшихся судебных решений». По мнению Верхов-
ного суда РФ, нарушения норм права в этом вердикте допу-
стили и городской, и областной суды.

Вот аргументы Верховного суда. Из материалов дела 
видно, что истица вышла замуж в 1998 году и в браке роди-
лись три дочери. Осенью 2012 года гражданка обратилась 
в местное ОВД с заявлением об исчезновении мужа. Спу-
стя пять лет принесла туда же аналогичное заявление. В 
деле есть сообщение следственного управления УМВД по 
Псковской области датированное 2017 годом. В нем гово-
рится, что еще летом 
2012 года было воз-
буждено уголовное 
дело и муж истицы в 
нем значится как об-
виняемый, которого 
объявили в розыск. 
Сначала в федераль-
ный розыск, потом — 
в международный. 
Но так как граждани-
на не нашли, уголов-
ное дело приостано-
вили. Есть в деле и 
другие документы из 
местной полиции. В 
них сказано, что «в 
рамках разыскного 
дела местонахожде-
ние гражданина до 
настоящего времени 
не установлено». Такие же показания дал в суде и началь-
ник отдела оперативно-разыскной работы местного по-
дразделения полиции. Отказывая гражданке, городской 
суд заявил, что предоставленной ею информации недоста-
точно, чтобы признать ее супруга безвестно отсутствую-
щим. На взгляд суда, «имеются основания полагать», что 
ее муж не пропал, а «умышленно скрывается с целью укло-
нения от наказания». Областной суд такая аргументация 
устроила. А вот Верховный суд РФ — нет.

Свои доказательства высокая судебная инстанция на-
чала с того, что напомнила про 42-ю статью Гражданского 
кодекса. В ней сказано, что гражданин может быть при-
знан судом безвестно отсутствующим по заявлению «за-
интересованных лиц», если в течение года по месту его 
жительства ни у кого нет сведений, где он находится.

Верховный суд подчеркнул: институт признания гра-
жданина безвестно отсутствующим — это удостоверение в 
суде факта «длительного отсутствия гражданина в месте 
его постоянного жительства», если оказались безуспеш-
ными попытки найти, где человек обитает и получить хоть 
какие-то сведения о нем. Суд напомнил: институт призна-
ния человека отсутствующим «имеет целью предотвра-
щения» возможных негативных последствий. Причем как 
для самого пропавшего человека, так и для «других лиц, в 
том числе имеющих право на получение от него содержа-
ния». В этой витиеватой фразе сказано, что признать че-
ловека отсутствующим важно для граждан с таким про-
павшим человеком связанным, ведь от этого часто зави-
сят какие-то «социальные гарантии в имущественной и 
неимущественной сфере».

Из материалов дела видно, что с осени 2012 года о про-
павшем человеке у близких нет никаких сведений. Это 
родные подтвердили в суде. Ничего не дали и оперативно-
разыскные мероприятия полиции. В городском суде пред-
ставители соцзащиты и Пенсионного фонда не возража-
ли, чтобы гражданина признать отсутствующим. 

В этом деле, подчеркнул Верховный суд, юридически 
значимым, применительно к 42-й статье Гражданского 
кодекса было выяснение судом, есть ли какие-либо сведе-
ния о том, где гражданин находится. Но городскому суду 
оказалось достаточным для отказа только то, что супруг 
находится в розыске и может «умышленно скрываться».

По заявлению Верховного суда РФ, сам по себе факт 
объявления человека в розыск из-за возбуждения уголов-
ного дела без оценки всех сведений, полученных в резуль-
тате такого розыска, не может быть основанием для отка-
за в просьбе — признать гражданина безвестно отсутству-
ющим. Это судебные инстанции не учли, заявил Верхов-
ный суд. Так что отказ истице Верховный суд назвал «не-
правомерным». Все решения по этому делу отменены, и 
Верховный суд велел спор пересмотреть с учетом своих 
разъяснений. 

ПРОЕКТ Гражданам объяснят, как взыскивать долги напрямую в банках должников 

Примите на свой счет
Владислав Куликов

З
акон предоставил гражданам 
уникальную возможность: 
взыскать долги можно на-

прямую в банке, где должник дер-
жит свои кровные, и потребовать 
расчета. Ассоциация юристов Рос-
сии намерена подготовить под-
робную методичку с пошаговыми 
советами, как получить свое, ми-
нуя приставов.

Накануне Госдума уже приня-
ла в первом чтении проект попра-
вок в закон об исполнительном 
производстве, которые повышают 
в четыре раза — до 100 тысяч ру-
блей — сумму долга, при которой 
человек может решить дело без 
приставов. Достаточно будет 
прийти на работу должника.

Инициатива вызвала большой 
резонанс. Однако, как пояснили 
«РГ» эксперты, прийти на работу 
– не единственная возможность. 
Как рассказал председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев, закон раз-
решает принести исполнитель-
ный лист в банк, причем в данном 
случае лимита не существует.

Самостоятельная процедура 
призвана облегчить взыскателю 
жизнь, когда ситуация проста: у 
должника есть постоянная работа 
с хорошей зарплатой или напол-
ненные банковские счета.

«Прежде всего вы должны 
знать, где именно у человека от-
крыты счета, — говорит юрист Ок-
сана Ромашко. — Судебные при-
ставы вправе направлять запросы 

и получать соответствующую ин-
формацию. У рядового граждани-
на такой возможности, естествен-
но, нет и не будет. Однако нам ча-
сто, хотя и не всегда, известно, 
картой какого банка пользуется 
тот человек, с которым мы судим-
ся. В таком случае, получив испол-
нительный лист, вы сможете обра-

титься в ближайшее отделение 
этого банка».

Надо подчеркнуть: ближайшее 
для вас, то есть самое удобное. Не 
надо привязываться к месту про-
писки должника.

«Но если ваш должник — юри-
дическое лицо или индивидуаль-
ный предприниматель, обращать-
ся следует исключительно в по-
дразделение банка по работе с юр-
лицами», — уточняет Оксана Ро-
машко.

«Исполнительный лист в банк 
может подать либо непосредст-
венно сам взыскатель, либо его 
представитель, но в таком случае 
обязательна нотариально офор-
мленная доверенность на предъ-
явление листа к исполнению, — по-
ясняет Оксана Ромашко. — В тече-
ние трех дней банк должен испол-
нить требование и взыскать».

Плюс данной процедуры — ско-
рость. У судебных приставов есть 
четкий порядок работы, они обя-
заны придерживаться определен-
ного алгоритма действий. Снача-
ла необходимо возбудить испол-
нительное производство, затем 
предупредить должника, дать 
срок ему на добровольное испол-
нение. Только затем они вправе 
предпринимать меры, в том числе 
рассылать запросы. Так что взы-
скателю придется ждать.

 Закон не лишает человека пра-
ва обращаться к судебным приста-
вам. Но иногда можно взять лист в 
свои руки и получить деньги.

«В заявлении в банк вы указы-
ваете свои фамилию, имя, отчест-
во, паспортные данные, адрес ре-
гистрации, адрес фактического 
проживания, свои контакты, — рас-
сказывает Оксана Ромашко. — Так-
же надо указать номер исполни-
тельного листа, наименование 
суда, реквизиты судебного акта 
(номер, дата), ФИО должника, его 
дату рождения, адрес регистра-
ции. Не забываем приложить рек-
визиты своего банковского счета».

Бывают случаи, когда денеж-
ных средств на счете должника не-
достаточно для полной оплаты 
долга. В таком случае, по словам 
юриста, оставшуюся сумму банк 
спишет с первых поступлений 
должника. Если же тот от рас-
стройства закроет счет, то взыска-
тель вправе пойти к судебным 
приставам, чтобы те взыскали 
оставшуюся сумму.

«В таком случае надо забрать 
из банка исполнительный лист, — 
говорит юрист. — При этом банк 
дает уведомление о частичном ис-
полнении, где будет указана взы-
сканная сумма. Этот документ 
надо отнести приставам».

Все просто. Не только на бума-
ге, но и в жизни. «По личному опы-
ту могу сказать, что в отделениях 
для юридических лиц все отлаже-
но, решается быстро и цивилизо-
ванно, — говорит она. — В отделени-
ях для физических лиц могут воз-
никнуть проблемы, не рассчиты-
вайте, что вам дадут с первого раза 
бланк заявления. Но здесь вам по-
могут спокойствие и выдержка, 
настаивайте, напоминайте про за-
кон».  

РЕШЕНИЕ Суд 
оставил 
работнику 
начисленные 
по ошибке 
деньги

С НАЧАЛЬСТВА 
ПРИЧИТАЕТСЯ
Евгения Семизарова

Представьте себе ситуацию: в 
положенный день вам перечи-
сляется на карточку зарплата. А 
потом, сразу же, еще одна. Вы ра-
дуетесь: премия! А через не-
сколько месяцев выясняется: 
это не премия, а счетная ошибка, 
и теперь требуют отдать. И что 
делать? Можно не отдавать. За-
кон в этом плане суров к началь-
никам. Раз они ошиблись, убы-
ток — за их счет.

Недавно в подобной ситуации 
Свердловский областной суд 
поддержал женщину, находив-
шуюся в декрете, и оставил ей 
излишне переплаченные работо-
дателем пособия. Такова общая 
судебная практика. Сотруднице 
переплатили около 40 000 ру-
блей. Начальник потребовал 
вернуть «лишние» декретные, но 
подчиненная посчитала, что тре-
бования необоснованны.

С сентября 2014 по май 2016 
года женщина находилась в от-
пуске по уходу за ребенком. Ра-
ботодатель на протяжении этого 
времени исправно выплачивал 
подчиненной положенные ей 
деньги. И все бы ничего, но  Фонд 
социального страхования произ-
вел плановую проверку в июне 
2017 года и нашел счетную 
ошибку — переплату. Начальни-
ком дело было направлено в Чка-
ловский районный суд Екате-
ринбурга. Затем, не добившись 
положительного ответа, работо-
датель обжаловал решение в 
Свердловском областном суде.

Судебная коллегия подтвер-
дила решение райсуда, ведь ист-
цом не было доказано, что пере-
плата произошла из-за недобро-

совестности самой женщины. К 
тому же суд напомнил, что на тот 
период времени сотрудница 
была нетрудоспособна в связи с 
материнством и по закону ответ-
чик не обязан перепроверять 
правильность декретных посо-
бий. От ошибок никто не застра-
хован. Сколько существует счет, 
столько существуют и ошибки в 
нем. Так что же такое счетная 
ошибка применительно к отно-
шениям работодателя и работ-
ника? В законодательстве нет 
четкого определения, но по опы-
ту судебной практики это счита-
ются опечатки, которые допуще-
ны при расчете пособий или вне-
сение неверных данных в бухгал-
терскую программу. Например, 
вместо 4200 рублей написали 
5200, соответственно послед-
нюю сумму и начислили.

Согласно пункту 3 статьи 
1109 Гражданского кодекса РФ, 
не возвращаются «заработная 
плата и приравненные к ней пла-
тежи, пенсии, пособия, стипен-
дии, возмещение вреда, причи-
ненного жизни или здоровью, 
алименты и иные денежные сум-
мы, предоставленные граждани-
ну в качестве средства к сущест-
вованию, при отсутствии недо-
бросовестности с его стороны и 
счетной ошибки».

Какие действия считаются со-
трудника неправомерными? 
Если в ошибке, приведшей к из-
лишней выплате зарплаты, вино-
ват ее получатель. К примеру, он 
намеренно ошибся при вводе 
данных в бухгалтерскую про-
грамму. Тогда работодатель мо-
жет подать на  такого граждани-
на в суд и доказать, что его дейст-
вия были направлены на получе-
ние того, что ему не положено. 

При этом, даже в ситуации, 
когда положено деньги вернуть, 
надо учитывать сроки давности. 
Если работодатель опоздает из-
дать приказ об удержании, он 
должен смириться с финансовой 
потерей.

В любом случае, когда рабо-
тодатель по какой-то причине 
решил удержать деньги из зар-
платы сотрудника, он должен  за-
ранее проинформировать работ-
ника, почему это планируется 
сделать. Если работник не согла-
сен, он вправе жаловаться в суд. 
Так что объяснение: заберем, по-
тому что раньше дали лишнее, не 
пройдет. 

Взятка под честное слово

10 сентября следовате-
лем Никулинского отде-
ла СК России по Москве 

И. Гилевым возбуждено уголов-
ное дело в отношении инспекто-
ров 5 СБ ДПС ГИБДД на спецтрас-
се ГУ МВД РФ по г. Москве А. Ки-
риллина и Р. Кабанова. А 11 сентя-
бря их задержали.

Показания Виктории Стру-
жук подтверждает ее сестра, ко-
торая все это время находилась в 
машине. А также отец девушки, 
который был на даче. Он узнал о 
происшествии со слов сестры по-
страдавшей, позвонившей ему. 
Ведь он сам в прошлом сотрудник 
Госавтоинспекции. И именно он 
позвонил потом по «02».

10 дней ушло на следствие по 
делу об особо тяжком преступле-
нии, наказание за которое может 
превышать 12 лет заключения. 
Вероятно, в деле содержатся ка-
кие-то неопровержимые доказа-
тельства, полностью изобличаю-
щие оборотней в погонах?

Но нет. В деле — показания са-
мой потерпевшей. А также свиде-
телей, то есть ее родственников, 
которые все знают только с ее 
слов. Есть видео, как машина в 
нарушение правил движется по 
встречной полосе, как инспекто-
ры останавливают машину, как 
один из них подходит к водителю, 
а потом садится в свой автомо-
биль. Видно, как в автомобиль по-
лиции садится, возможно, потер-
певшая. Затем она выходит из ав-
томобиля, спешит в торговый 
центр,  после возвращается 
обратно. Есть распечатка, что с 

ее счета снято 100 тысяч рублей. 
И все. Нет факта передачи денег. 
Нет самих денег. Получается, что 
следствие считает неопровержи-
мым доказательством в получе-
нии взятки то, что гаишники от-
пустили пострадавшую без офор-
мления нарушения.

Вот как объясняют свой по-
ступок инспекторы. Когда девуш-
ка села в их автомобиль, они объ-
яснили ей, что за это нарушение 
грозит штраф 5 тысяч рублей или 
лишение прав на срок от 4 до 6 
месяцев. Девушка плача попро-
сила их не оформлять протокол. 
Она военнослужащая в звании 
капитана ВС РФ. В случае если 
дело дойдет до суда, то ее могут 
уволить с работы. Также она рас-
сказала, что ее отец — бывший со-
трудник ГАИ, но сейчас на пен-
сии. 

Однако инспекторы продол-
жали оформлять протокол. Во 
время оформления протокола де-
вушка вела себя возбужденно и 
выскочила из машины. 

Инспекторы решили пожа-
леть военнослужащую и вернуть 
ей документы без оформления 

нарушения. Девушка вернулась в 
машину через десять минут, ин-
спекторы отдали ей документы и 
уехали.

В итоге получается, что дока-
зательств получения взятки нет.  
А факт ее вымогательства следст-
вие отвергло само. Есть только 
слова.

— В данном случае полностью 
отсутствует событие преступле-
ния, — сообщил корреспонденту 
«РГ» адвокат одного из обвиняе-
мых Владимир Обухов. — В дейст-
виях обвиняемых отсутствуют 
все вменяемые им квалифициру-
ющие признаки преступления, 
предусмотренного пунктом «а» 
части 5 статьи 290 Уголовного 
кодекса РФ. Но уголовная ответ-
ственность по статье 290 УК на-
ступает лишь в случае фактиче-
ского получения взятки в виде 
денег или иных ценностей.

Корреспонденту «РГ» не из-
вестно, что происходило в па-
трульной машине. Данных видео-
регистратора, который в обяза-
тельном порядке устанавливает-
ся в машине ГИБДД нет, потому 
что он не работал. Он сломался 

задолго до этого случая, а заме-
нить его у полиции не нашлось 
денег.

В итоге получается, что при-
влечь гаишника, полицейского, 
следователя, любого чиновника 
за получение взятки можно толь-
ко на основании слов потерпев-
шего. Это, конечно, очень удобно 
и выгодно водителям.

Но вот как такая новация пон-
равится тем, кто расследует по-
добные дела? На скамью подсу-

димых может отправиться и сле-
дователь. Посетитель выйдет по-
курить, а потом напишет заявле-
ние о том, что от него требовали 
взятку и получили ее. А в качест-
ве доказательства предъявит ви-
деозапись, на которой видно, что 
он выходил из кабинета, а также 
чек о списании со счета некой 
суммы. 

Если инспектор не оформил протокол 
о нарушении, то это уже повод для 
обвинения его в получении взятки. 

Если известен банк должника, можно принести туда исполнительный лист, минуя приставов.

А К Ц Е Н Т

Если сотрудники банка так и не выдадут 
бланк заявления, то надо жаловаться. 
В крайнем случае — банк можно засудить, 
и тогда он тоже окажется у вас в должниках

А К Ц Е Н Т

10 дней ушло на следствие по делу 
об особо тяжком преступлении, 
наказание за которое может превышать 
12 лет заключения

Сотруднице пере-
платили 40 тысяч 
рублей, но вины 
женщины в этом 
не было, просто 
случилась счетная 
ошибка. Суд откло-
нил иск начальства

Полиция должна подтвердить в суде, что искала пропавшего 
и не нашла.
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Гражданин может 
быть признан судом 
«безвестно отсутст-
вующим», если 
в течение года 
по месту его жи-
тельства ни у кого 
нет сведений, где он 
находится

1

Компетентно
Лев Воропаев, адвокат:

— В деле нет иных доказательств, кро-

ме показаний потерпевшей и ее род-

ственников, которые не являлись 

очевидцами деяния. Действия след-

ственных органов и прокуратуры вы-

зывают обоснованное недоумение. 

Ведь ключевым принципом уголов-

ного законодательства является пре-

зумпция невиновности, то есть след-

ствие должно собрать доказательст-

ва, которые, без сомнения, подтвер-

ждали бы вину обвиняемого. В отсут-

ствие таковых вина считается недо-

казанной, и дело прекращается.

Показания только потерпевшей та-

ковыми бесспорными доказательст-

вами не являются и обычно такие 

дела, при наличии схожих обстоя-

тельств, прекращаются еще на ста-

дии следствия.

Стоит заметить, что если состоится 

обвинительный приговор суда при 

наличии только указанных доказа-

тельств, то такой прецедент может 

повлечь массовые злоупотребле-

ния водителями, которые не желают 

нести ответственность за наруше-

ние правил.

КСТАТИ 

В прошлом году в отношении 37 сотрудников ГИБДД Москвы были возбу-

ждены уголовные дела за взятку. Годом ранее таких дел было 44. Около 70 

человек не взяли в новую структуру ГИБДД. Их за руку не поймали, но до-

верия они не вызывали.

В то же время в 2017 году от инспекторов ГИБДД поступило 1,5 тысячи со-

общений о попытках подкупа со стороны водителей. Возбуждено 500 уго-

ловных дел.
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ТРАНСПОРТ  
Электробусы дойдут 
до Савеловского вокзала

Станция 
зарядная

Сергей Бабкин

У Савеловского вокзала кроме новой станции метро поя-
вится еще и остановка электробусов с зарядной станцией. 
Об этом заявил заммэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин, проверив ход 
работ на строительстве ТПУ. 

Как уже писала «РГ», у Савеловского вокзала заверша-
ется строительство станции Большого кольца метро. Ху-
снуллин отметил: работы выполнены на 95%. «Уже 20—24 
ноября мы начнем 
испытания инженер-
ных систем метро 
«Савеловская»-
кольцевая, — уточнил 
глава стройкомплек-
са. — Они помогут 
вскрыть неполадки в 
работе оборудова-
ния. Обычно на их 
устранение уходит 
неделя. Так что мы уверены: станция откроется для пасса-
жиров в конце этого года. В крайнем случае — в начале 
следующего». 

С «Савеловской»-кольцевой можно будет доехать до 
«Делового центра» и далее до «Рассказовки». Или выйти к 
вокзалу и пересесть на «серую» ветку. К лету 2019-го до-
строят и другую часть ТПУ: остановки и зарядные станции 
для электробусов, добавил первый замдиректора компа-
нии-подрядчика Альберт Суниев. Таким образом, в городе 
появится новый электробусный маршрут. Пока он только 
один, 73-й «ВДНХ — 6-й микрорайон Бибирева». 

К концу 2019-го на Савеловском вокзале будут оста-
навливаться и электрички наземного метро Лобня — Один-
цово. К ним москвичи смогут выйти прямо из подземки. 
Еще один новый вид транспорта появится буквально на 
днях. Мосгосстройнадзор выдал разрешение на запуск ка-
натной дороги в Лужниках. Инвестор уже набирает персо-
нал и тестирует технику. Если все пройдет успешно, канат-
ка с пассажирами поедет в ближайшие две недели. Дорога 
соединит два берега реки и будет не просто туристическим 
аттракционом, а транспортной системой.  

ТРАФИК В центре Москвы 
появилась необычная 
выделенная полоса для 
общественного транспорта

Двойная, 
сплошная

Светлана Батова

В самом центре Москвы, на Лубянке, рядом с Политехни-
ческим музеем, вчера запустили участок двойной выде-
ленной полосы. Он ускорит движение 13 обычных и пяти 
ночных автобусных маршрутов.

Еще несколько лет назад до начала реконструкции в 
ходе программы «Моя улица» на Лубянке было хаотич-
ное движение — десять полос, где мешали друг другу ав-
тобусы и машины. Теперь у автобусов раздолье — двой-
ная «выделенка» отделена от основной проезжей части 
рефьюжем — безопасным островком. 

Не обидели и лич-
ные автомобили — за 
счет переразметки 
количество полос для 
них увеличили с че-
тырех до пяти.

Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе 
столичного департа-
мента транспорта, 
после запуска движе-
ния пропускная спо-
собность участка вы-
росла в два раза. На-
помним, на Лубянке 
и Китай-городе находится крупнейший в Москве автобу-
сный хаб, где сходятся ключевые маршруты наземного 
транспорта.

«Лубянка — крупный узел и важнейшая артерия для об-
щественного транспорта всего города, — отметил заммэра 
по транспорту Максим Ликсутов. — Автобусы должны 
иметь здесь абсолютный приоритет. От этого решения вы-
игрывают все: у более 200 тыс. пассажиров, пользующих-
ся проходящими через Лубянку маршрутами, сократится 
время ожидания и поездки, проще станет и автомобили-
стам — для них после завершения реконструкции открыта 
еще полоса для движения».

Как пояснил «РГ» транспортный эксперт Александр 
Егоров, двойные «выделенки» используются перед регу-
лируемыми перекрестками для разъезда наземного тран-
спорта в разных фазах светофора и в нагруженных коридо-
рах, где скапливается много общественного транспорта — 
чтобы он мог объехать стоящие автобусы, троллейбусы и 
такси, и не надо было выезжать на соседнюю обычную по-
лосу.

Новый участок «выделенки» на Лубянке, как отмечает 
Александр Егоров, нужен для разъезда общественного 
транспорта в разных фазах на светофоре — три маршрута 
уходят налево на Маросейку и восемь маршрутов прямо, к 
хабу на Славянской площади. Также двойные участки «вы-
деленок» в российской столице есть на Новоясеневском 
проспекте перед Профсоюзной улицей.

Общая длина выделенных полос в Москве, напомню, 
превышает 300 километров. В ближайшие годы столичные 
власти, как ожидается, собираются открыть еще около 40 
километров «выделенок».   

РАКУРС

Как студенту 
найти работу 
в столице

НЕДЕТСКИЕ 
ИГРЫ
Ангелина Зеленькова

Для студентов работы в Москве 
хоть отбавляй, а летом подзара-
ботать могут и школьники. Но 
как найти ее, надо знать. Помо-
жет в этом Центр занятости мо-
лодежи на проспекте Мира. Там 
проходят занятия по обучению 
поиска работы и построению 
карьеры. Специалисты подска-
жут, в какой сфере легче трудо-
устроиться, что и как говорить 
на собеседовании.

На эти занятия молодых мо-
сквичей привлекает то, что вме-
сто скучных лекций здесь их 
ждут мастер-классы, виктори-
ны, тренинги и даже квесты. И 
только на первый взгляд ребята 
играют, на самом деле, они шаг 
за шагом идут к работе своей 
мечты. К примеру, одна из стан-
ций квеста «Трудовой спринт» 
очень напоминает многим из-
вестную с детства игру «Кроко-
дил», только вместо выдуман-
ных слов ее участники должны 
молча изображать разные про-
фессии. 

Ведущий специалист отдела 
маркетинга Центра занятости 
Заира Чегемова раздает ребя-
там карты с называнием про-
фессий из топ-50 востребован-
ных в Москве: «Так происходит 
знакомство с рынком труда. 
Многие именно здесь узнают, 
чем занимаются верстальщики, 
агрономы, селекционеры, борт-
проводники и флористы». 

В планах центра запустить 
игру по специальностям буду-
щего, ведь уже через несколько 
лет рынку наверняка потребу-
ются специалисты по аддитив-
ным технологиям, а что это та-
кое, кто работает на 3D-принте-
рах, часто не знают даже взро-
слые, не говоря уже о детях и 
подростках. 

Еще одна полезная станция 
квеста «Договор», на которой 
юрист Дмитрий Червов предла-
гает найти в трудовом договоре 
ошибки. 

Студенты из колледжа № 34, 
которые учатся на юристов, 
сразу отмечают, что в начале 
документа пропущена дол-
жность, на которую работода-
тель принимает соискателя, об-
ращают внимание и на слиш-
ком долгий испытательный 
срок — 4 месяца. Ну и конечно 
же, смущает предлагаемый 
оклад: «15 тысяч рублей, мало-
вато». Юрист подсказывает, что 
минимальный размер заработ-
ной платы в Москве с 1 ноября 
составляет 18 781 рубль, так 
что оплата должна быть не 
меньше. 

Кроме этого, в договоре не-
правильно указано рабочее 
время — 45 часов в неделю вме-
сто 40, а также отпуск — в 20 ка-
лендарных дней вместо поло-
женных 28 дней и 31 — для несо-
вершеннолетних. 

«Вот так, играя, всего за де-
сять минут ребята узнают ин-
формацию, которая пригодится 
им на всю жизнь», — говорит 
Дмитрий Червов и приглашает 
посетить бесплатные правовые 
консультации, которые регу-
лярно проходят в центре.

Без труда ребята справились 
с заданием викторины и угада-
ли личные качества, которые 
должны быть у востребованно-
го на рынке труда молодого спе-
циалиста — пунктуальность, 
внимательность, общитель-
ность… 

«Это было несложно, такие 
качества должны быть и у педа-
гога, и у юриста», — говорит сту-
дентка юридического факульте-
та Технологического колледжа 
№ 34 Наталья Кудрявцева. В 
этом году она прошла практику 
в минобороны, где ей предло-
жили остаться работать. Девуш-
ка от предложения отказалась — 
хочет сначала поступить в вуз, 
и лишь получив высшее образо-
вание, вернуться.

 Иван Гребенников, студент 
Западного комплекса непре-
рывного образования, имеет 
уже опыт работы — работодате-
ли готовы техника-механика с 
руками оторвать, но платят и 
тут мало. Средняя зарплата в 25 
тысяч рублей молодого челове-
ка не устраивает, поэтому он 
решил — сначала пойдет в ар-
мию, а уже потом отправится в 
вуз.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Башкирии чиновники несколько лет подряд 
выдавали детям-сиротам непригодное жилье

Стены плача
Айгуль Камаева,
«Российская газета», Уфа

С
тарые, покосившие-
ся дома с трещинами 
на стенах, покрыты-
ми плесенью, пере-
кошенные рамы… 
Их очень трудно на-
звать пригодной для 
проживания площа-
дью, но именно эти 

развалюхи стали для чиновни-
ков Белорецка в Башкирии по-
водом для бравурного отчета: 
«Дети-сироты жильем обеспе-
чены». Однако региональная 
прокуратура посчитала, что та-
кое положение дел является 
основанием для возбуждения 
уголовного дела по статье «Ха-
латность».

24-летняя Акйондуз Исангу-
жина, показывая свои «апарта-
менты», не может сдержать 
слез: прогнивший пол, плесень 
на стенах, щели в окнах, из-за 
чего холодный ноябрьский ве-
тер гуляет по всей квартире. 
Это жилье молодой женщине, 
сироте, воспитывавшейся в дет-
ском доме, дали четыре года на-
зад. Здесь она и живет вместе 
с трехлетним сынишкой, се-
строй Айзилей и маленькой пле-
мянницей.

— После детдома поступила 
в колледж, чтобы было где жить. 
Получила одну профессию, там 
же поступила на другой факуль-
тет. И все из-за места в общежи-
тии. А потом забеременела, 
учиться больше не могла, из об-
щежития, естественно, попро-
сили уйти. Что делать? Пошла 
в администрацию, знала, что 
жилье мне как сироте положено 
по закону. Но там говорят: жди-
те 2017 года, построим новые 
дома и дадим квартиру. А тогда 
был 2014 год. Куда деваться? 
Пришлось обратиться в проку-
ратуру. После этого квартиру 
дали, вот только какую? Здесь 
все  сыпется,  дом построен 
в 40-х годах прошлого века, как 
тут жить можно? — рассказыва-
ет Акйондуз.

Молодой женщине пришлось 
снова добиваться правды. Ко-
миссия признала, что квартира, 
действительно, непригодна для 
проживания. Однако к тому мо-
менту бывшая хозяйка умерла, 
и расторгнуть договор не полу-
чилось. Вот и приходится Акй-
ондуз довольствоваться тем, 
что есть.

Ее сестра Айзиля и такого 
жилья получить не сумела: ее 
фамилия таинственно исчезла 
из списка очередников. Зато чи-
новники сумели найти докумен-
ты на дом размером четыре на 
четыре, где сестры раньше жили 
с родителями. Айзиле так и ска-
зали: жилье за вами числится. 

То, что оно аварийное, никого из 
властей предержащих не инте-
ресует.

К сожалению, подобная ситу-
ация — не вопиющий случай, 
а норма в Белорецком районе. 
В соседнем подъезде подобную 
квартиру выдали еще одной си-
роте. 

А многим повезло еще мень-
ше — им дали не квартиры, а по-
лусгнившие избы, где сейчас 
обосновались бездомные, пото-
му что нормальный человек там 
жить просто не может. 

— Когда мы занялись этим во-
просом и выехали в Белорецк, 
даже представить себе не могли, 
в каком плачевном состоянии 
находится это жилье, хотя ра-
ботникам прокуратуры прихо-
дится в силу специфики работы 
сталкиваться со многим, — рас-
сказывает старший помощник 
прокурора республики Гузель 
Масагутова. — Зрелище просто 
удручающее. В большинстве из 
них никто не живет. Подобные 
избушки никак не могут стоить 
те 900 тысяч рублей, за которые 
их якобы приобрели.

Между тем заместитель гла-
вы администрации Белорецкого 
района Вячеслав Калугин зая-
вил журналистам: все действия 
муниципальных чиновников со-
ответствуют законодательству.

— Стоимость выданных сиро-
там квадратных метров соответ-
ствует рыночной цене. Конкур-
сные процедуры были соблюде-
ны, — невозмутимо говорит Ка-
лугин.

Правда, этот ответ прокура-
туру и следственные органы не 
устаивает, так как уже в ходе 
проверки выяснились интере-
сные факты: из 35 аукционов по 
приобретению жилья для сирот 
32 выиграл один и тот риелтор. 
Региональный следком по тре-
бованию прокуратуры завел 
уголовное дело по статье «Ха-
латность». 

— Наши сотрудники вместе 
с госжилинспекторами прове-
ряют качество всех домов, пре-
доставленных сиротам в Бело-
рецке. Также они проверят за-
конность проведенных конкур-
сных процедур, — уточнила стар-
ший помощник прокурора ре-
спублики Гузель Масагутова.

Между тем несколько лет на-
зад один из сирот, получивший 
от района полусгнивший дом, 
добился, чтобы жилье признали 
аварийным. Однако новоселья 
так и не дождался: свел счеты 
с жизнью. Стала ли причиной 
ситуация с жильем, неизвестно, 
но вот безысходность в глазах 
сирот говорит сама за себя. Они 
уже не верят, что чиновники на-
конец вспомнят, что государст-
во обещает поддержку такой ка-
тегории людей. 

Многим сиротам дали не квартиры, а полусгнившие избы, 
в которых жить невозможно.

А К Ц Е Н Т

Прогнивший пол, плесень на стенах, щели в окнах, из-за чего 
холодныйноябрьский ветер гуляет по всей квартире

В банке данных 
Центра занятости 
молодежи — 
более 6 тысяч 
вакансий от рабо-
тодателей

АКЦЕНТ 
Подземка требует соблюдать 
правила перевозки животных

Лиса в мешке

Иван Пышечкин

По соцсетям разлетелось видео, 
на котором девушка ожидает по-
езд в московском метро, а на пле-
че у нее как ни в чем не бывало си-
дит живая лиса. Инцидент вызвал 
много шума, и в подземке решили 
еще раз напомнить пассажирам, 
что даже самых «милых» живот-
ных следует перевозить по прави-
лам. 

От этого во многом зависят 
безопасность и комфорт пассажи-
ров. «Иногда кажется, что живот-
ное не представляет опасности и 
не ведет себя агрессивно (как в 
случае с той самой лисой), но гра-
жданам все равно следует обра-
щаться к полицейским или к ма-
шинисту с помощью громкой свя-
зи и сообщать о нарушении пра-
вил перевозки», — сообщили «РГ» 
в пресс-службе метрополитена. И 
уточнили: для провоза животных 
должны использоваться сумки-
переноски или клетки. Какими 
они должны быть, в правилах 
тоже оговорено. В частности, бес-
платно можно спускаться в метро 
с клеткой, длина, ширина и высо-
та которой по сумме измерений 
не больше 120 см. Если от 121 см 
до 150 см, то для питомца нужно 
покупать отдельное место. А если 
клетки по сумме измерений ока-
жутся еще длиннее, это будет счи-
таться уже громоздким багажом, 
который к провозу запрещен. Так 
что ирландскому волкодаву или 
лабрадору прокатиться в метро 
не получится. 

Есть, правда, исключения. Сле-
пые и слабовидящие граждане мо-
гут спускаться в метро в сопрово-
ждении собак-поводырей. Это 
право им гарантирует ФЗ о соци-
альной защите инвалидов (№181-

ФЗ), согласно которому им дол-
жен быть обеспечен беспрепятст-
венный доступ к железнодорож-
ному, воздушному, водному, ме-
ждугородному автомобильному 
транспорту, а также всем видам 
городского и пригородного пасса-
жирского транспорта. Собака при 
этом должна быть на поводке и в 
наморднике. Пропустить поводы-
ря в метро должны бесплатно — 
«собачий билет» с него не потре-
буют. Но хозяину нужно иметь с 
собой документ, подтверждаю-
щий инвалидность по зрению, а 
также паспорт собаки-поводыря. 
Эти правила актуальны и для 
МЦК. 

Что касается правил перевоз-
ки животных на самолетах, то 
они регулируются международ-
ными нормами, прописанными в 
документе LAR (Life Animal 
Regulations). В Домодедово «РГ» 
рассказали: аэропорт регулярно 
принимает рейсы, на которых пу-
тешествуют редкие и экзотичные 
представители фауны. «Через наш 
аэропорт в Москву везут тигров, 
крокодилов, страусов и медведей, 
а в начале 2010-х годов из Канады 
в Липецкую область привезли для 
разведения 1,5 тысячи поросят. 
Летают через Домодедово и насе-
комые. Например, регулярно аэ-
ропорт принимает семьи шмелей 
из Израиля, их закупают для сель-
скохозяйственных нужд», — рас-
сказали в пресс-службе авиагава-
ни. Выяснилось, что чаще гра-
жданскими рейсами летают кош-
ки, собаки и аквариумные рыбки, 
а вот крупных животных отправ-
ляют на грузовых лайнерах. Пра-
вила перевозки могут отличаться 
в зависимости от авиакомпании, с 
ними лучше ознакомиться до по-
купки билета. 

Сергей Бабкин

П
рограмма «Московское 
долголетие», благодаря 
которой миллионы пенси-

онеров смогли найти новое при-
звание, получит постоянный ста-
тус. Об этом мэр Сергей Собя-
нин объявил на встрече с подо-
печными центра соцзащиты 
«Проспект Вернадского». Для 
пожилых москвичей появятся 
новые бесплатные занятия. В 
том числе — театральные студии.

Глава города прибыл в район-
ную соцзащиту, когда дамский 
кружок занимался у профессио-
нального повара. Учились печь 
заграничные десерты и потом 
украшать их по-русски. Повод 
для чаепития есть — недавно рай-
онный собес переехал в новое по-
мещение. Из почти 6 тысяч встав-
ших на учет в «Московском дол-
голетии» участвует каждый деся-
тый. Поэтому помещения обору-

довали под нужды пожилых «сту-
дентов». Здесь их учат англий-
скому, скандинавской ходьбе, 
рисованию, музыке. Можно по-
играть в бильярд, сходить на фит-
нес. А для кулинарных мастер-
классов и просто чаепития по-
дойдет уютное кафе с роялем и 
свечами. Одним из первых гостей 
этого творческого салона стал 
глава города. Он поздравил дам с 
новосельем и тут же получил 
множество предложений.

«Широкий спектр занятий — 
это хорошо, но записываться в 
программу можно только в цен-
трах соцобслуживания, — сказа-
ла заведующая библиотекой № 
215 Елена Мамаева. — Между тем 
читальни тоже могут предло-
жить разные активности. Техни-
ческие возможности у нас есть». 
Мэр поддержал идею. «Почему 
бы и нет, тем более что в «Мо-
сковском долголетии» могли бы 
участвовать многие учрежде-

ния, школы, клубы», — отметил 
он. «А не пора ли вообще сделать 
эту программу постоянной? — 
намекнула худрук театральной 
студии «Без кулис» Любовь Ли-
банова. — И прекрасно, если по-
лучится добавить новые заня-
тия. Например, театральное 
искусство». Намерение «замах-
нуться на Вильяма нашего Шекс-
пира» тут же подтвердили и дру-
гие участники чаепития. Мэр 
подтвердил: власти готовы суб-
сидировать и это популярное на-
правление. Денег, по идее, хва-
тит, даже чтобы пригласить в ху-
друки действующих артистов. 

Напомню, «Московское долго-
летие» позволяет участникам 
бесплатно заниматься танцами, 
скандинавской ходьбой и даже 
фитнесом. Во многих клубах для 
пенсионеров проводят занятия 
опытные инструкторы. Одно из 
популярных направлений — уро-
ки компьютерной грамотности.   

Сергей Собянин: Программа «Московское долголетие» получит постоянный статус.
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Замглавы администрации Белорецкого района Вячеслав 
Калугин считает, что нарушений со стороны чиновников нет.
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Такие дома для сирот покупали за 900 тысяч рублей...

Новый участок 
выделенки ускорит 
движение 13 обыч-
ных и пяти ночных 
автобусных 
маршрутов

Строительство 
новой станции 
метро у вокзала 
почти завершено 

СОЦЗАЩИТА В Москве откроют театры 
для пенсионеров

Дамы просят драмы

Рядом с Политехническим музеем появилась двойная «выделен-
ка» для общественного транспорта.
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РЕЙТИНГ 
Ростуризм назвал 
самые популярные 
северные регионы

Приезжайте 
к нам на Колыму

Евгений Гайва

Камчатка, Карелия и Архангельская область возглави-
ли список самых туристических северных регионов, 
рассказали «Российской газете» в Ростуризме. Ведом-
ство провело исследование совместно с интернет-сер-
висом для путешественников Biletix. И 65 процентов 
участников опроса считают Русскую Арктику привле-
кательной для путешествий, а почти 74 процента меч-
тают совершить круиз по Северному морскому пути. . 

«Мы имеем дело с отложенным спросом. Есть боль-
шое желание туристов посетить Камчатку и другие се-
верные территории при минимальном предложении», 
— говорит вице-президент Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. Туристский потенциал этих ре-
гионов еще пока полностью не раскрыт, отмечает он.  

Чтобы турпоток в северные регионы страны рос, 
нужно субсидировать перелеты и развивать турист-
скую инфраструктуру на местах, добавляет Барзыкин. 
Кстати, недавно программа субсидирования авиапере-
возок была расширена на круглый год, в нее помимо 
молодежи и пенсионеров добавили многодетные се-
мьи, отмечает эксперт. 

Стоит также привлекать туристов из соседних 
стран, но нужно упрощать визовые формальности, ука-
зывает профессор Российского экономического уни-
верситета им. Г.В. Плеханова Елена Джанджугазова. Из-
за стратегического значения северных территорий со 
стороны силовых структур есть ограничения на посе-
щение этих регионов иностранцами, уточняет она. 

ПРОЕКТ 
Контроль
за денежными 
операциями 
предлагается 
ужесточить

ПРОВЕЛИ 
ПО ЛИНИИ 
ОТМЫВА
Роман Маркелов

Контроль за целым рядом де-
нежных операций может быть 
ужесточен, речь идет в том чи-
сле и о почтовых переводах, 
следует из внесенного в Госду-
му законопроекта. После вступ-
ления в силу поправок продав-
цы недвижимости также могут 
потерять возможность уходить 
от налогов. Документ расширя-
ет список операций, которые 
уже контролирует Росфинмо-
ниторинг в целях борьбы с от-
мыванием преступных доходов 
и финансированием террориз-
ма. Сейчас это, в частности, ряд 
операций по купле/продаже на 
сумму свыше 600 тысяч рублей.

В пояснительной записке к 
законопроекту говорится, что с 
2001 года многие действующие 
операции, подлежащие обяза-
тельному контролю Росфинмо-
ниторинга (ОПОК), фактически 
не актуализировались. Однов-
ременно постоянное отслежи-
вание таких операций требует 
от организаций больших за-
трат, которые закладываются в 
стоимость обслуживания кли-
ентов, отмечают авторы доку-
мента. Поэтому для каждой ор-
ганизации предлагается опре-
делить собственные ОПОК, ин-
формацию по которым нужно 
будет передавать Росфинмони-
торингу. 

Также все ОПОК разделятся 
на операции и сделки. Предпо-
лагается, что за счет этого сни-
зится регуляторная нагрузка 
как на банки, так и на небанков-
ский сектор, поскольку им 
больше не нужно будет запра-
шивать документы по сделкам. 
Кроме того, финансовые орга-
низации предлагается освобо-
дить от обязанности предостав-
лять сведения об операциях не-
которых НКО.

При этом в документе есть 
положения о контроле за почто-
выми переводами на сумму от 
ста тысяч рублей и оплатой 
услуг телефонной связи (как 
фиксированной, так и беспро-
водной) свыше 50 тысяч рублей 
либо эквивалентов в иностран-
ной валюте. Кроме того, предла-
гается дополнить перечень опе-
раций с обязательным антиот-
мывочным контролем сделками 
с недвижимостью на сумму от 
трех миллионов рублей либо 
эквивалента в иностранной ва-
люте. Эта норма теоретически 
может стать наиболее значи-
тельной по влиянию во всем до-
кументе.

Банки смогут не информиро-
вать Росфинмониторинг о сдел-
ках, результатом которых явля-
ется переход права собственно-
сти на недвижимость. В рамках 
перехода операций, подлежа-
щих обязательному контролю к 
профильным организациям об 
этом будут сообщать посредни-
ки и консультанты на этом рын-
ке, в том числе риелторы. Банки 
будут направлять Росфинмони-
торингу сведения о крупных 
суммах, напрямую связанных 
со сделками. Таким образом, 
финразведке и, вероятно, Феде-
ральной налоговой службе бу-
дет известно больше о реальных 
суммах сделок с недвижимо-
стью, что лишит ее владельцев 
возможности экономить на на-
логах при ее продаже через за-
нижение стоимости. 

Александра Воздвиженская

С
амое популярное среди 
россиян время для чтения 
книг — это конец осени и 

начало зимы, а в январские 
праздники, наоборот, интерес к 
книгам падает. Промежуток 
всплеска чтения мог бы быть на-
иболее эффективным для про-
движения книг библиотеками. 
Остальное время — промежуток 
между январскими каникулами 
вплоть до конца октября — не 
принесет столь ощутимого эф-
фекта, так как уровень обсужде-
ния книг в соцсетях стабильно 
низок. 

Такой вывод сделали в Brand 
Analytics, которая проанализи-
ровала более 20 миллиардов со-
общений российских пользова-
телей соцмедиа. Речь о постах и 

комментариях от первого лица, 
где упоминались посещение би-
блиотек и любые признаки того, 
что пользователь прочел или чи-
тает некую книгу. Так, с ноября 
по январь активность обсужде-
ний возрастает в два раза по 
сравнению со среднемесячным 
уровнем в течение года. Во время 
каникул чтение обсуждается 
меньше всего, а после Нового 
года уровень интереса к книгам 
стабилизируется.

Обсуждают чтение в соцсетях, 
в основном женщины, — 68 про-
центов пользователей. Они делят-
ся опытом, ищут, что почитать, 
обсуждают авторов. В среднем в 
месяц около 130 тысяч человек 
«признаются» в соцсетях в чте-
нии. «Данные о возрасте авторов, 
обсуждающих чтение, разрушают 
популярный миф о низком уровне 

интереса к чтению среди молоде-
жи», — говорится в исследовании. 
Доля чтецов и авторов постов в 

возрасте до 18 лет составляет 
чуть более 12 процентов, от 18 до 
24 лет — 15 процентов.

В Brand Analytics считают, 
что частых участников обсу-
ждений чтения в соцсетях мож-
но привлечь в библиотеки. Пер-
вая группа — это книжные клу-
бы. Участников таких сооб-
ществ можно привлекать напря-
мую либо через таргетирован-
ную рекламу. Вторая группа — 
подростковые сообщества для 
знакомств, где люди ищут еди-
номышленников и где чтение 
имеет серьезный вес. Третья 
группа — фанатские сообщества, 
например, поклонники творче-
ства Стивена Кинга или любите-
ли Гарри Поттера. Таких пользо-
вателей можно привлечь в би-
блиотеки возможностями бес-
платного чтения и формирова-
нием площадок для обсуждения, 
проведением лекций и конкур-
сов. 

КНИГИ Библиотекам посоветовали искать посетителей в соцсетях

Читатели по осени читают

РЫНОК ТРУДА Каких специалистов чаще всего ищут в России

Сварщик на миллион
Марина Гусенко 

П
редставителям рабо-
чих профессий мно-
гие работодатели го-
товы платить боль-
ше, чем «белым во-
ротничкам». А свар-
щики становятся од-
ной из самых высо-
к о о п л ач и в а е м ы х 

профессий в стране — для них 
есть вакансии с зарплатой, стре-
мящейся к миллиону рублей в 
месяц, выяснили эксперты РЭУ 
им. Г.В. Плеханова, разработав-
шие систему мониторинга рынка 
труда и требований к компетен-
циям областей профессиональ-
ной деятельности.

Почему меняется расклад на 
рынке труда в пользу представи-
телей рабочих профессий «Рос-
сийской газете» рассказал ди-
ректор Ситуационного центра 
социально-экономического раз-
вития регионов России РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Павел Смелов.

Павел Александрович, что со-
бой представляет система мо-
ниторинга?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: В университете раз-
работана система мониторинга 
соответствия кадровых потреб-
ностей работодателей уровню 
подготовки специалистов. Она 
отслеживает все вакансии, заяв-
ленные в стране, и анализирует 
требования к соискателям.

Мы начали вести мониторинг 
в конце 2016 года. И ежегодно 
фиксируем около четырех мил-
лионов уникальных вакансий. 
Мы анализируем самые крупные 
и популярные рекрутинговые 
сайты, такие как «Работа в Рос-
сии», HeadHunter, Superjob. Пла-
нируем включить в систему мо-
ниторинга раздел «Работа» на 
сайте «Авито», потому что там 
представлено много вакансий 
для представителей рабочих про-
фессий. И там часто размещают 
вакансии мелкие фирмы, кото-
рые не могут позволить себе 
услуги крупных коммерческих 
рекрутинговых порталов.

Какие профессии сейчас наибо-
лее востребованы в стране и 
отдельных регионах?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Больше всего вакан-
сий выставляется для бухгалте-
ров, педагогов дошкольного об-
разования, менеджеров по про-
дажам, среднего медицинского 
персонала.

Это люди, которые требуют-
ся всегда и везде?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Да, во всех регионах. 
А если посмотреть каждый реги-
он в отдельности, можно увидеть 
«профессиональную специфику» 
— вакансии, которых нет или мало 
в других краях и областях. Напри-
мер, в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе больше всего требует-
ся специалистов, которые связа-
ны с обслуживанием и ремонтом 
металлургического и нефтедобы-
вающего оборудования.

В нескольких «металлургиче-
ских» регионах — Томской и Яро-
славской областях, Чувашской 
Республике — есть большая по-
требность в волочильщиках — 
специалистах по обработке ме-
таллической проволоки. А в Ре-
спублике Чечня каждая одиннад-
цатая вакансия (девять процен-
тов) — это педагоги школьного и 
дошкольного образования. То 
есть там явная нехватка учите-
лей и воспитателей.

Как меняются требования к 
компетенциям специалистов?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: В основном в сторону 
добавления ИT-компетенций. 
Например, бухгалтер сейчас дол-
жен быть уверенным пользовате-
лем ИT-технологий. И это уже 
даже не проговаривается. Это 
априори. Но проговаривается, 

например, такой нюанс, как вла-
дение облачной бухгалтерией. 
Или, к примеру, специалисты в 
области сварки теперь должны 
уметь работать с высокоточными 
станками, знать теорию лазера. 
Компьютерная грамотность тре-
буется поголовно.

Как предлагаемая зарплата за-
висит от образования?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Вы, может быть, уди-
витесь, но если проанализиро-
вать все вакансии в стране, полу-
чится, что представителям рабо-
чих специальностей готовы пла-
тить больше, чем обладателям 
высшего образования уровня ба-
калавриата. Так, средняя предла-
гаемая зарплата для людей со 
средним специальным образова-
нием — 32 161 рубль, а для вы-
пускников вузов с уровнем «ба-
калавр» — 29 800 рублей.

С чем это связано?
ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Думаю, с нехваткой 
представителей рабочих профес-
сий. При том, что соотношение 
вакансий для представителей 
высшего и среднего профессио-
нального образования 50 на 50, 
соискателей по рабочим профес-
сиям меньше, поэтому им готовы 
платить больше, идти на какие-то 
поставленные ими условия.

Представителям каких про-
фессий готовы платить боль-
ше всего?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Самые большие зар-
платы сейчас предлагаются спе-
циалистам по информационным 
и коммуникационным техноло-
гиям — в среднем 54 тысячи. За-
мечу, для того, чтобы стать хоро-
шим айтишником, совсем не обя-
зательно получать высшее обра-
зование. Хорошим программи-
стом, web-дизайнером, админи-
стратором баз данных или сетей 
можно стать, закончив и учре-
ждение среднего профессиональ-
ного образования (СПО).

Второе место занимают пред-
ставители блока «финансы и эко-
номика» — в среднем 50 тысяч ру-
блей. И хороший бухгалтер на се-
годня — это тоже совсем не обяза-
тельно выпускник вуза.

Третье место занимают свар-
щики. Им в среднем готовы пла-
тить 44 тысячи рублей в месяц. 
Кстати, мы недавно зафиксиро-

вали вакансию сварщика с зар-
платой в 900 тысяч рублей в ме-
сяц. Она была открыта в высоко-
технологичной компании, входя-
щей в оборонно-промышленный 
комплекс.

Интересно, а есть еще вакан-
сии, конкурирующие со сварщи-
ком по зарплате?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Встречаются. Напри-
мер, директор физкультурно-
оздоровительного комплекса, 
входящего в систему олимпий-
ских объектов. На эту должность 
ищется специалист, и ему готовы 
платить почти 1,2 миллиона ру-
блей в месяц. Это самая «дорогая» 
вакансия, представленная на ре-
сурсах, которые мы мониторим.

В такой сфере, как «добыча, 
переработка, транспортировка 
нефти и газа» есть вакансии с 
зарплатой от 600 тысяч рублей. 
Но это на начальствующие дол-
жности. А так средняя «цена» ва-
кансии в этой сфере — 41 тысяча 
рублей.

Но большинство заявленных 
вакансий — с низкой зарпла-
той?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Да. Если взять за точ-
ку отсчета среднюю зарплату по 
России за 2017 год — 34,5 тысячи 
рублей, то окажется, что 63 про-
цента вакансий предлагают зар-
плату ниже этой планки. И это 
касается опять же свободных ра-
бочих мест как для людей с выс-
шим, так и со средним специаль-
ным образованием.

А для чего в принципе нужен 
мониторинг?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Мы давно анализиру-
ем рынок труда и многие проис-
ходящие на нем процессы. Во 
многом нам помогают в этом дан-
ные Росстата. Например, мы ис-
следовали портрет безработного. 
Оказалось, что среднестатисти-

ческий безработный — это моло-
дой человек 20—24 лет с высшим 
образованием. Среди этой кате-
гории безработный — каждый чет-
вертый (25 процентов). Мы про-
вели дополнительные исследова-
ния среди людей такого возраста 
и образования и узнали, что мно-
гие среди тех, кто работает, дела-
ют это не по профильному обра-
зованию. Так, в некоторых регио-
нах до 80 процентов молодых лю-
дей, получивших экономическое 
образование, работают не по спе-
циальности. Аналогичная ситуа-
ция с обладателями гуманитар-
ного образования — филологами, 
историками, пиарщиками, жур-
налистами. Все хорошо в этом 

плане разве что в здравоохране-
нии — 90 процентов людей, выу-
чившихся на врача, фельдшера 
или медсестру, работают по спе-
циальности. И когда мы увидели 
эти несоответствия, нам захоте-
лось посмотреть, а кто же вообще 
нужен на рынке труда, почему 
складывается такая ситуация.

И почему?
ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Причин несколько. 
Первая — низкий уровень подго-
товки в учебных заведениях, из-
за чего их выпускники не нужны 
рынку труда. Они не соответству-
ют реальным требованиям рабо-
тодателей, вот и приходится идти 
работать, условно говоря, про-
давцами.

Во-вторых, стране в принципе 
не нужно столько экономистов, 
сколько готовят. В-третьих, люди 
считают, что диплом экономиста 
— это гарантированная высокая 
зарплата. А это совсем не так, тем 
более если специалистов на рын-
ке переизбыток.

В некоторых регионах работодатели 
готовы платить рабочим больше, 
чем «белым воротничкам».

А К Ц Е Н Т

Среднестатистический безработный —
это молодой человек 20—24 лет с высшим 
образованием. Среди этой категории 
без работы — каждый четвертый

ТУРИЗМ Круизный маршрут
по странам Каспийского 
моря стартует в 2019 году

Зовут новые 
берега

Евгений Гайва

Участники нового российского круизного маршрута по 
Каспийскому морю побывают в прибрежных городах Ира-
на, Азербайджана и Казахстана, рассказали «РГ» предста-
вители туриндустрии. В путешествие туристы смогут от-
правиться в следующем году на недавно построенном суд-
не класса «река-море» «Петр Великий».

«Маршрут будет зависеть от того, как будет готова ин-
фраструктура для приема нашего судна. Мы набросали 
разные варианты», — сказала Светлана Гончарова, заме-
ститель гендиректора по туризму компании-оператора 
круиза «Мостурфлот». Достигнуты договоренности с азер-
байджанской, иран-
ской и казахстанской 
сторонами, неясна 
ситуация с Туркме-
нистаном. «С руко-
водством государст-
ва намечены перего-
воры. Нам помогает 
Астраханская об-
ласть, как прика-
спийский регион», — 
добавила Гончарова.

Отправляться суд-
но на 300 пассажиров 
будет из российского 
порта, возможно, Ас-
трахани. Но там еще 
нужно открыть по-
граничный пункт. С 
Казахстаном, Азербайджаном и Ираном у России действу-
ют соглашения о безвизовом въезде. С Туркменистаном 
можно договориться об особом режиме безвизового посе-
щения для круизных туристов на 72 часа.

Придется также построить причалы в некоторых горо-
дах. «Главный вопрос —  будут ли принимать судно в Махач-
кале,  —  отметила Светлана Гончарова. — Там есть порт, но 
нет причала, перестроенного для пассажирских судов».

Выгоды от запуска круиза почувствуют все принимаю-
щие регионы. «Круизный туризм хорошо продается, — уве-
рена профессор РАНХиГС Галина Дехтярь. — Так путешест-
вуют туристы, уже знакомые с различные типами отдыха. 
Маршрут по Каспию может получиться интересным и во-
стребованным». 

В Астрахани, например, к приему российских и ино-
странных гостей готовы. «Спрос на круизы растет. Уже 
сейчас к нам по реке активно едут не только российские, 
но и иностранные туристы, причем география очень широ-
ка — Европа, Южная и Северная Америка, Австралия, — 
рассказала директор Астраханской туристической лиги 
Наталья Рябинина. — Если к нам также будут приезжать 
иностранные туристы в ходе круизов, мы готовы обеспе-
чить их гидами-переводчиками, транспортом, экскурси-
онными программами». 

В «Мостурфлоте» также планируют предложить тури-
стам насыщенную экскурсионную программу. В Дербент — 
самый древний город России, пока там не построят порт, 
туристов можно возить автобусами из Махачкалы. «Мы 
рассматривали этот вариант, ехать недолго, — сказала 
Светлана Гончарова. — А экскурсионная программа может 
быть шикарной». Высокие каньоны и села в горах, где жи-
вут и работают мастера по серебру, одни из крупнейших в 
Европе барханы и древняя крепость.

Цена круиза будет зависеть от его продолжительности 
и тех услуг, которые в итоге войдут в себестоимость, в том 
числе от портовых сборов. «Но это будет не дороже стан-
дартных речных круизов», — заверили в компании-опера-
торе. 

Судно на 300 
пассажиров будет 
отправляться 
из российского 
порта, возможно, 
Астрахани. Но там 
еще нужно открыть 
пограничный пункт

Повышенное 
внимание 
финансовой 
разведки 
будут привлекать 
почтовые 
переводы 
свыше 100 тысяч 
рублей

ключевой вопрос 

По закону в объявлениях о най-
ме запрещено указывать воз-
растные ограничения. Нару-
шают?

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Мы анализируем тре-

бования к стажу работы. Обычно 

предпочитают специалистов со 

стажем в среднем 15 лет. По край-

ней мере, когда ищут человека на 

высокооплачиваемую должность.

Хочу акцентировать: в старших воз-

растах безработица минимальная. 

Никакого ущемления работников 

по возрасту в нашей стране нет. 

Если оно и есть, то там, где пожилой 

человек физически не сможет ра-

ботать, например возле доменной 

печи. Наибольшая безработица как 

раз среди молодежи в возрасте 20—

24 лет. Тут, конечно, и вина самих 

молодых людей есть: многие хотят 

после окончания университета сра-

зу получить хорошую должность и 

зарплату сто-двести тысяч рублей. 

По крайней мере, такие запросы у 

выпускников московских вузов. В 

Сибири запросы поскромнее, там 

выпускники рассчитывают в сред-

нем на 35 тысяч, но даже такой за-

прос может оказаться завышен-

ным. Эта цифра на 10—20 процен-

тов выше средней по регионам. В 

Москве средняя — 55 тысяч рублей.

Вообще-то в Москве средняя 
зарплата выше 80 тысяч, если 
верить статистике.

ПАВЕЛ СМЕЛОВ: Росстат публикует 

два вида данных по средним зар-

платам. Первый, по которому как 

раз получается цифра больше 80 

тысяч рублей, это средняя зарпла-

та на крупных и средних предприя-

тиях, а значит, в офисах крупных 

банков, нефте- и газодобывающих 

компаний, где хорошо платят. Вто-

рой показатель рассчитывается в 

среднем по экономике. И туда 

включаются зарплаты на мелких 

предприятиях, на микропредприя-

тиях, работников, которые трудят-

ся у ИП или частных лиц. И по нему 

средняя зарплата в столице при-

мерно 55 тысяч рублей.

ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ

рублей и выше — такие суммы 

оплаты услуг мобильной или 

проводной телефонной связи 

предлагается контролировать 

жестче
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина,  судей А.И.Бойцова, 
Н . С . Б о н д а р я ,  Г . А . Г а д ж и е в а , 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471,74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности частей первой и третьей статьи 
1, частей первой, третьей и четвертой ста-
тьи 35 УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан А.В.Лушникова, 
А.С.Пушкарева и И.С.Пушкарева. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе 
о том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телями законоположения.

Поскольку обе жалобы касаются одно-
го и того же предмета, Конституционный 
Суд Российской Федерации, руководству-
ясь статьей 48 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», соединил дела 
по этим жалобам в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Ю.М.Данилова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Заявители по настоящему делу гра-

ждане А.В.Лушников, А.С.Пушкарев и 
И.С.Пушкарев оспаривают конституцион-
ность следующих положений статьи 35 
«Изменение территориальной подсудно-
сти уголовного дела» УПК Российской 
Федерации:

части первой, согласно которой терри-
ториальная подсудность уголовного дела 
может быть изменена по ходатайству сто-
роны — в случае удовлетворения в соот-
ветствии со статьей 65 данного Кодекса 
заявленного ею отвода всему составу соот-
ветствующего суда (пункт 1), по ходатайст-
ву стороны либо по инициативе председа-
теля суда, в который поступило уголовное 
дело, — в случаях, если все судьи данного 
суда ранее принимали участие в производ-
стве по рассматриваемому уголовному 
делу, что является основанием для их отво-
да в соответствии со статьей 63 данного 
Кодекса, либо если не все участники уго-
ловного судопроизводства по данному уго-
ловному делу проживают на территории, 
на которую распространяется юрисдикция 
данного суда, и все обвиняемые согласны 
на изменение территориальной подсудно-
сти данного уголовного дела (пункт 2);

части третьей, в силу которой вопрос 
об изменении территориальной подсудно-
сти уголовного дела по основаниям, ука-
занным в части первой той же статьи, раз-
решается судьей вышестоящего суда в 
порядке, установленном частями третьей, 
четвертой и шестой статьи 125 данного 
Кодекса;

части четвертой, в соответствии с 
которой по ходатайству Генерального про-
курора Российской Федерации или его 
заместителя уголовное дело хотя бы об 
одном из преступлений, предусмотренных 
статьями 208, 209, частями первой — тре-
тьей статьи 211, статьями 277—279 и 360 
УК Российской Федерации, если сущест-
вует реальная угроза личной безопасности 
участников судебного разбирательства, их 
близких родственников, родственников 
или близких лиц, по решению Верховного 
Суда Российской Федерации может быть 
передано для рассмотрения в окружной 
(флотский) военный суд по месту совер-
шения преступления.

1.1. Постановлением судьи Верховно-
го Суда Российской Федерации от 15 ноя-
бря 2017 года удовлетворено ходатайство 
заместителя Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации об изменении терри-
ториальной подсудности уголовного дела 
по обвинению И.С.Пушкарева в соверше-
нии преступлений, предусмотренных 
частью шестой статьи 290 (получение 
взятки в особо крупном размере), частью 
третьей статьи 285 (злоупотребление дол-
жностными полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия) и пунктом «а» части 
второй статьи 204 (коммерческий подкуп, 
совершенный группой лиц по предвари-
тельному сговору или организованной 
группой, — в редакции Федерального 
закона от 4 мая 2011 года № 97-ФЗ) УК 
Российской Федерации, А.С.Пушкарева — 
в совершении преступлений, предусмо-
тренных частью пятой статьи 291 (дача 
взятки в особо крупном размере) и пунк-
том «а» части второй статьи 204 УК Рос-
сийской Федерации, А.В.Лушникова — в 
совершении преступлений, предусмотрен-
ных частью пятой статьи 33 и частью 
шестой статьи 290 (пособничество в полу-
чении взятки в особо крупном размере), 
частью третьей статьи 204, частью второй 
статьи 201 (злоупотребление полномочия-
ми, повлекшее тяжкие последствия) и 
частью третьей статьи 327 (использование 
заведомо подложного документа) УК Рос-
сийской Федерации.

В соответствии с указанным постанов-
лением, оставленным без изменения опре-
делением Апелляционной коллегии Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 18 
января 2018 года, уголовное дело, подсуд-
ное Ленинскому районному суду города 
Владивостока, несмотря на возражения 
обвиняемых, было передано для рассмо-
трения по существу в Тверской районный 
суд города Москвы. Соглашаясь с довода-
ми прокурора, суды со ссылкой на право-
вую позицию Европейского Суда по пра-
вам человека отметили, в частности, что 
условия для отправления объективного и 
беспристрастного правосудия судом, 
которому подсудно данное уголовное 
дело, могут быть поставлены под сомне-
ние в связи с наличием у обвиняемого 
И.С.Пушкарева, занимавшего ранее дол-
жности члена Совета Федерации и главы 
города Владивостока, контактов с пред-
ставителями властных структур города 
Владивостока и Приморского края, воз-
можности контролировать через членов 
своей семьи различные коммерческие 
предприятия и распространять через под-
контрольные средства массовой инфор-
мации сведения, направленные на дискре-
дитацию следственных органов.

1.2. Нарушение частью первой статьи 
35 УПК Российской Федерации своих прав, 
гарантированных статьями 46 (часть 1), 47 
(часть 1) и 123 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, заявители усматри-
вают в том, что ею допускается передача 
судьей Верховного Суда Российской Феде-
рации по обращению Генерального проку-
рора Российской Федерации (его замести-
теля) уголовного дела из районного суда, 
которому оно подсудно в силу закона, в 
районный суд, действующий на террито-
рии другого субъекта Российской Федера-
ции, и тем самым — при отсутствии ука-

занных в самом процессуальном законе 
точных оснований, по которым уголовное 
дело не может быть рассмотрено в том 
суде и тем судьей, к подсудности которых 
оно отнесено законом, равно как и правил 
определения для таких случаев компетен-
тного суда — изменение территориальной 
подсудности этого уголовного дела, фак-
тически ставя решение данного вопроса в 
зависимость не от выраженной в законе 
воли законодателя, а от усмотрения право-
применительного органа.

По тем же основаниям гражданин 
А.В.Лушников оспаривает конституцион-
ность части четвертой статьи 35 УПК Рос-
сийской Федерации. Кроме того, по мне-
н и ю  г р а ж д а н  А . С . П у ш к а р е в а  и 
И.С.Пушкарева, часть третья той же статьи 
— в той мере, в какой она не позволяет 
однозначно определить, суд какого уровня 
(звена) судебной системы правомочен 
рассматривать вопрос об изменении тер-
риториальной подсудности уголовного 
дела, подсудного в силу закона районному 
суду, — не соответствует статьям 46 (часть 
1) и 47 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации.

1.3. Гражданин А.В.Лушников утвер-
ждает также, что статьям 2, 17 (часть 1) и 
18 Конституции Российской Федерации 
противоречат положения статьи 1 «Зако-
ны, определяющие порядок уголовного 
судопроизводства» УПК Российской 
Федерации, а именно часть первая, соглас-
но которой порядок уголовного судопро-
изводства на территории Российской 
Федерации устанавливается данным 
Кодексом, основанным на Конституции 
Российской Федерации, и часть третья, в 
соответствии с которой общепризнанные 
принципы и нормы международного права 
и международные договоры Российской 
Федерации являются составной частью 
законодательства Российской Федерации, 
регулирующего уголовное судопроизвод-
ство, и если международным договором 
Российской Федерации установлены иные 
правила, чем предусмотренные данным 
Кодексом, то применяются правила меж-
дународного договора.

Как указывает заявитель, оспаривае-
мые им законоположения в силу своей 
неопределенности не позволяют ответить 
на вопрос, какие правовые позиции Евро-
пейского Суда по правам человека подле-
жат применению в Российской Федерации 
— выраженные во всех его постановлени-
ях либо только в постановлениях, выне-
сенных в отношении Российской Федера-
ции, а также не предусматривают требова-
ний к содержанию и форме, в которых 
должны быть изложены эти правовые 
позиции в судебном акте, и не определяют 
их место в системе правового регулирова-
ния уголовно-процессуальных отноше-
ний.

Между тем ни часть первая статьи 1 
УПК Российской Федерации, называющая 
Конституцию Российской Федерации в 
качестве основы регулирования порядка 
уголовного судопроизводства, ни тем 
более часть третья данной статьи, прямо 
воспроизводящая предписания статьи 15 
(часть 4) Конституции Российской Феде-
рации, закрепляющие приоритет между-
народных договоров России перед прави-
лами, предусмотренными законом, не 
могут расцениваться как не соответствую-
щие конституционным установлениям и 
нарушающие права и свободы граждан.

Соответственно, жалоба гражданина 
А.В.Лушникова в части оспаривания кон-
ституционности частей первой и третьей 
статьи 1 УПК Российской Федерации не 
отвечает критерию допустимости обраще-
ний в Конституционный Суд Российской 
Федерации, а потому в силу пункта 2 ста-
тьи 43 и статьи 68 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» производст-
во по настоящему делу в этой части подле-
жит прекращению.

1.4. Как следует из статей 36, 74, 96 и 
97 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующих статью 
125 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает к рассмо-
трению жалобу гражданина на нарушение 
его конституционных прав и свобод зако-
ном, примененным в конкретном деле, 
рассмотрение которого завершено в суде, 
если придет к выводу, что оспариваемые 
законоположения затрагивают конститу-
ционные права и свободы и что имеется 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли эти законоположения Кон-
ституции Российской Федерации; Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
принимает постановление только по пред-
мету, указанному в жалобе, и лишь в отно-
шении той части акта, конституционность 
которой подвергается сомнению, оцени-
вая как буквальный смысл рассматривае-
мых законоположений, так и смысл, при-
даваемый им официальным и иным толко-
ванием или сложившейся правопримени-
тельной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм.

Таким образом, части первая, третья и 
четвертая статьи 35 УПК Российской Феде-
рации являются предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу постольку, 
поскольку они служат основанием для 
решения вопроса о необходимости изме-
нения территориальной подсудности уго-
ловного дела путем его передачи из суда, в 
который оно поступило по подсудности и 
юрисдикция которого распространяется 
на территорию, где обвиняемый (один из 
нескольких обвиняемых) в силу своего 
положения, в том числе должностного, до 
начала производства по данному уголов-
ному делу имел влияние (или фактически 
сохраняет его) на деятельность государст-
венных и общественных институтов, в суд 
того же уровня, но другой территориаль-
ной юрисдикции.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая человека, его права и 
свободы высшей ценностью, а признание, 
соблюдение и защиту прав и свобод чело-
века и гражданина — обязанностью госу-
дарства (статья 2), устанавливает, что 
права и свободы человека и гражданина 
являются непосредственно действующи-
ми, определяют смысл, содержание и при-
менение законов, деятельность законода-
тельной и исполнительной власти, местно-
го самоуправления и обеспечиваются пра-
восудием на основе равенства всех перед 
законом и судом (статья 18; статья 19, 
часть 1).

Право каждого на судебную защиту 
его прав и свобод, как основное неотчуж-
даемое право человека, признается и 
гарантируется в Российской Федерации 
согласно общепризнанным принципам и 
нормам международного права и в соот-
ветствии с Конституцией Российской 
Федерации (статья 15, часть 4; статья 17, 
части 1 и 2; статья 46, часть 1, Конституции 
Российской Федерации). Конкретизируя 
гарантии данного права, Конституция Рос-
сийской Федерации, исходя из общепра-
вовых принципов справедливости и равен-
ства, устанавливает, что правосудие в Рос-
сийской Федерации осуществляется толь-
ко судом (статья 118, часть 1), судьи неза-
висимы и подчиняются только Конститу-
ции Российской Федерации и федераль-

ному закону (статья 120, часть 1), каждый 
обвиняемый в совершении преступления 
считается невиновным, пока его винов-
ность не будет доказана в предусмотрен-
ном федеральным законом порядке и 
установлена вступившим в законную силу 
приговором суда (статья 49, часть 1), и 
никто не может быть лишен права на рас-
смотрение его дела в том суде и тем 
судьей, к подсудности которых оно отнесе-
но законом (статья 47, часть 1).

Приведенные положения Конституции 
Российской Федерации корреспондируют 
предписаниям являющихся составной 
частью правовой системы России между-
народно-правовых актов о праве каждого 
при предъявлении ему любого уголовного 
обвинения на справедливое и публичное 
разбирательство дела в разумный срок 
независимым и беспристрастным судом, 
созданным на основании закона (пункт 1 
статьи 14 Международного пакта о гра-
жданских и политических правах и пункт 1 
статьи 6 Конвенции о защите прав человека 
и основных свобод). В силу этих предписа-
ний государства — члены Совета Европы 
обязаны создавать и поддерживать такую 
судебную систему, которая обеспечивает 
рассмотрение дел независимым, беспри-
страстным и компетентным судом, способ-
ным эффективно осуществлять свои пол-
номочия (пункт «i» статьи 1 раздела II резо-
люции Res (2002) 12 Комитета Министров 
Совета Европы от 18 сентября 2002 года 
«Учреждение Европейской комиссии по 
эффективности правосудия»).

Таким образом, право на полную, 
справедливую и эффективную судебную 
защиту на основе равенства всех перед 
законом и судом включает в себя не только 
право на законный суд, но и гарантии объ-
ективности, независимости и беспри-
страстности судей, а обеспечение этих 
гарантий является важнейшей целью госу-
дарства, реализуемой как при построении 
механизма судебной власти в целом (уста-
новление судебной системы, правового 
статуса судей, процедуры их отбора и 
назначения и др.), так и при определении 
надлежащего суда (состав суда, институты 
отводов, подсудность дел и т.д.).

Этот вывод согласуется с практикой 
Европейского Суда по правам человека, 
который признает как объективный под-
ход к оценке беспристрастности судей 
применительно к субъективному праву 
обвиняемого на судебную защиту (поста-
новления от 1 октября 1982 года по делу 
«Пьерсак (Piersack) против Бельгии», от 28 
октября 1998 года по делу «Кастильо Аль-
гар (Castillo Algar) против Испании», реше-
ние от 29 июня 2004 года по делу «Гарабин 
(Harabin) против Словакии», постановле-
ния от 15 июля 2005 года по делу «Межна-
рич (Meznaric) против Хорватии», от 13 
ноября 2007 года по делу «Дриза (Driza) 
против Албании», от 15 октября 2009 года 
по делу «Микаллеф (Micallef) против 
Мальты» и др.), так и самостоятельную 
публично-правовую ценность авторитета 
правосудия, судебной власти, которые 
должны пользоваться общественным 
доверием (постановления от 26 апреля 
1995 года по делу «Прагер и Обершлик 
(Prager & Oberschlick) против Австрии», от 
29 августа 1997 года по делу «Ворм (Worm) 
против Австрии» и от 26 февраля 2009 
года по делу «Кудешкина против России»).

3. В целях обеспечения независимости 
и беспристрастности судей как необходи-
мых гарантий справедливого правосудия 
Уголовно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации предусматривает, что 
судьи рассматривают и разрешают уголов-
ные дела в условиях, исключающих посто-
роннее воздействие на них; вмешательст-
во государственных органов, органов 
местного самоуправления, иных органов, 
организаций, должностных лиц или гра-
ждан в деятельность судей по осуществле-
нию правосудия запрещается и влечет за 
собой установленную законом ответствен-
ность (часть вторая статьи 81).

Будучи принципом уголовного судо-
производства, независимость судей не 
должна подвергаться сомнению ни с субъ-
ективной точки зрения участников судеб-
ного процесса, ни с объективной точки 
зрения, выражающей публичный интерес 
в авторитетной и пользующейся доверием 
общества судебной власти, решения кото-
рой, выносимые именем Российской 
Федерации, должны быть не только фор-
мально законными, но и легитимными, т.е. 
восприниматься как справедливые, бес-
пристрастные и безупречные, а следова-
тельно, служащие целям эффективной 
судебной защиты.

3.1. Как неоднократно указывал Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, право каждого на судебную защиту, 
равно как и его необходимая составляю-
щая — право на законный суд, гарантиро-
ванные статьями 46 (части 1 и 2) и 47 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации, предполагают, что рассмотрение 
дел должно осуществляться не произ-
вольно выбранным, а законно установлен-
ным судом, т.е. судом, компетенция кото-
рого по рассмотрению конкретного дела 
определяется на основании закрепленных 
в законе критериев, которые заранее — до 
возникновения спора или иного правового 
конфликта — в нормативной форме пред-
определяют, в каком суде подлежит рас-
смотрению то или иное дело. Соответст-
венно, по критериям, направленным на 
разграничение компетенции судов различ-
ных уровней судебной системы, определя-
ется родовая (предметная) подсудность 
дела, а по критериям, обусловливающим 
территориальную юрисдикцию судов 
одного уровня судебной системы, — его 
территориальная подсудность.

Устанавливая правила территориаль-
ной подсудности в уголовном процессе, 
федеральный законодатель исходил не 
только из необходимости обеспечения 
сторонам, включая обвиняемого, доступ-
ности правосудия, но и из публичных инте-
ресов, с тем чтобы гарантировать всесто-
ронность, полноту и объективность рас-
смотрения дела и, соответственно, спо-
собствовать повышению авторитета 
судебной власти, опирающейся на уголов-
ный закон. Именно особым публично-пра-
вовым значением разрешения уголовно-
правового конфликта посредством право-
судия, отвечающего требованиям спра-
ведливости, обусловлено в том числе 
общее правило определения территори-
альной подсудности уголовного дела по 
месту совершения преступления: посколь-
ку, будучи общественно-опасным деяни-
ем, преступление вызывает в обществе 
соответствующую реакцию (резонанс), 
рассмотрение уголовного дела по месту 
его совершения способствует снижению 
вызванной им социальной напряженно-
сти, оказывает на граждан эффективное 
предупредительное воздействие, укрепля-
ет их доверие к судебной власти, упрощает 
доступ к суду потерпевших, не препятству-
ет участию свидетелей и исследованию 
других источников доказательств в судеб-
ном процессе.

Закрепляя в части первой статьи 32 
УПК Российской Федерации общее прави-
ло для определения территориальной под-
судности уголовного дела, федеральный 
законодатель в той же статье детализиро-
вал его применительно к различным ситуа-
циям: если преступление было начато в 

месте, на которое распространяется юрис-
дикция одного суда, а окончено в месте, на 
которое распространяется юрисдикция 
другого суда, то данное уголовное дело 
подсудно суду по месту окончания преступ-
ления (часть вторая); если преступления 
совершены в разных местах, то уголовное 
дело рассматривается судом, юрисдикция 
которого распространяется на то место, где 
совершено большинство расследованных 
по данному уголовному делу преступлений 
или совершено наиболее тяжкое из них 
(часть третья). Частями четвертой и пятой 
той же статьи предусматриваются исклю-
чения из данного общего правила в отно-
шении определения территориальной под-
судности уголовных дел, совершенных вне 
пределов Российской Федерации, а ста-
тьей 33 данного Кодекса допускается рас-
смотрение уголовного дела вышестоящим 
судом в случае обвинения одного лица или 
группы лиц в совершении нескольких пре-
ступлений, уголовные дела о которых под-
судны судам разных уровней.

Кроме того, статьей 35 УПК Россий-
ской Федерации определяются основания 
и порядок изменения территориальной 
подсудности уголовного дела, в том числе 
без согласия обвиняемых: так, территори-
альная подсудность уголовного дела 
может быть изменена при удовлетворении 
отвода, заявленного всему составу соот-
ветствующего суда (пункт 1 части первой), 
или при наличии оснований для отвода 
всех судей данного суда как ранее прини-
мавших участие в производстве по рас-
сматриваемому уголовному делу (под-
пункт «а» пункта 2 части первой статьи 35 
УПК Российской Федерации). При этом, 
как следует из части пятой статьи 65 УПК 
Российской Федерации, в случае удовлет-
ворения заявления об отводе судьи, 
нескольких судей или всего состава суда 
уголовное дело, ходатайство либо жалоба 
передаются в производство соответствен-
но другого судьи или другого состава суда 
в порядке, установленном данным Кодек-
сом.

Допуская, таким образом, возмож-
ность изменения территориальной под-
судности уголовного дела, федеральный 
законодатель правомерно исходит из того, 
что таковое не только не умаляет автори-
тет судебной власти, но и служит достиже-
нию публично-правовых целей ее защиты, 
требующих в определенных случаях пере-
дачи конкретного дела из суда, которому 
оно подсудно в силу закона, в другой суд. 
Вместе с тем при решении вопросов, свя-
занных с изменением территориальной 
подсудности уголовного дела, судам над-
лежит исходить не только из необходимо-
сти обеспечения интересов правосудия, но 
и — в контексте требований статей 17 
(часть 3), 19 (часть 1), 45 (часть 1), 46 
(часть 1), 52 и 53 Конституции Российской 
Федерации — из необходимости защиты 
как прав и свобод потерпевших от престу-
плений, так и прав и законных интересов 
лиц, привлекаемых к уголовной ответст-
венности, которые считаются невиновны-
ми до тех пор, пока их виновность не будет 
доказана в предусмотренном законом 
порядке и установлена вступившим в 
законную силу приговором суда (статья 
49, часть 1, Конституции Российской 
Федерации).

3.2. Практике известны ситуации, 
когда на территории, подпадающей под 
юрисдикцию суда, в который поступило 
уголовное дело, обвиняемый (один из 
нескольких обвиняемых), занимавший до 
начала уголовного преследования или 
производства по уголовному делу руково-
дящие должности в органах власти на этой 
территории либо обладающий широкими 
связями во властных структурах, деловых 
кругах или в криминальной сфере, обла-
дает возможностью манипулировать 
общественным мнением, в том числе 
через подконтрольные средства массовой 
информации, с целью породить недоверие 
в отношении легитимности будущего 
судебного решения. В любом случае в вос-
приятии общественности, если она инфор-
мирована о том влиянии, которое обвиняе-
мый имеет на соответствующей террито-
рии, объективность, непредвзятость и бес-
пристрастность судей суда, которому уго-
ловное дело подсудно в силу закона, даже 
если их субъективный настрой безупречен, 
могут быть поставлены под сомнение, что, 
в конечном итоге, объективно снижает 
уровень уважения и доверия к правосудию 
даже при отсутствии для этого каких-либо 
оснований. При таких обстоятельствах 
изменение территориальной подсудности 
данного дела не может рассматриваться 
как препятствующее доступу к правосу-
дию и само по себе не свидетельствует о 
нарушении права на рассмотрение уголов-
ного дела законно установленным, а не 
произвольно выбранным судом, т.е. 
судом, осуществляющим судопроизводст-
во без предубеждения, полно, всесторон-
не и объективно и обеспечивающим разре-
шение дела без неоправданной задержки, 
притом что это суд той же компетенции, 
хотя и другой территориальной юрисдик-
ции.

Применительно к подобным экстраор-
динарным ситуациям, не исключающим и 
воздействие на судей путем угроз (потен-
циальных или реальных) их жизни и физи-
ческой неприкосновенности, а также 
жизни и здоровью их близких либо иным 
образом, в судебной практике (определе-
ния Верховного Суда Российской Федера-
ции от 26 июля 2016 года № АПЛ16-310, от 
8 июня 2017 года № АПЛ17-183 и др.) сло-
жился правовой режим изменения терри-
ториальной подсудности на основе взаи-
мосвязанных положений частей первой и 
четвертой статьи 35 УПК Российской 
Федерации, не требующий заявления 
отводов каждому из судей суда, в который 
поступило уголовное дело, и удовлетворе-
ния всех заявленных отводов, — достаточ-
но в рамках критерия объективности опре-
делить, имеются ли доказуемые факты, 
свидетельствующие о наличии прямых 
или косвенных оснований для возникнове-
ния сомнений в беспристрастности судеб-
ного разбирательства.

Такое истолкование положений статьи 
35 УПК Российской Федерации — как 
допускающих передачу уголовного дела 
по подсудности в суд другой территори-
альной юрисдикции (в том числе действу-
ющий на территории другого субъекта 
Российской Федерации), обусловленную 
не субъективным настроем конкретных 
судей, а объективными обстоятельствами, 
связанными с личностью обвиняемых, их 
авторитетом, служебным положением, 
властными полномочиями, которыми они 
обладали до начала производства по уго-
ловному делу, а также с иными инструмен-
тами влияния, которые они могут сохра-
нять на территории, подпадающей под 
юрисдикцию суда, которому подсудно 
конкретное уголовное дело, что позволяет 
им воздействовать на общественное мне-
ние, а также на деятельность государст-
венных и общественных институтов на 
этой территории, — направлено на обес-
печение публично-правовых интересов 
надлежащего функционирования и защи-
ты судебной власти и как таковое в прин-
ципиальном плане не противоречит Кон-
ституции Российской Федерации.

Иной подход предполагал бы либо 
невозможность изменения территориаль-

ной подсудности уголовного дела, а следо-
вательно, его рассмотрение без обеспече-
ния должных гарантий независимости и 
беспристрастности суда, либо изменение 
подсудности уголовного дела лишь после 
последовательного удовлетворения судом, 
которому оно подсудно, заявлений об 
отводе судей этого суда либо их заявлений 
о самоотводе, что (принимая во внимание 
значительное число судей в штате суда или 
судов того же уровня на территории соот-
ветствующего субъекта Российской Феде-
рации) не только приводило бы к несоблю-
дению (в силу избыточности самой по себе 
процедуры) процессуальной экономии, но 
и создавало бы препятствия для доступа к 
правосудию в разумный срок без неоправ-
данной задержки, а в конечном счете — к 
нарушению статьи 46 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации.

4. Статья 44 «Передача уголовного 
дела из суда, которому оно подсудно, в 
другой суд» УПК РСФСР, утратившего 
силу в связи с введением в действие Уго-
ловно-процессуального кодекса Россий-
ской Федерации (Федеральный закон от 
18 декабря 2001 года № 177-ФЗ), предус-
матривала, что в отдельных случаях в 
целях наиболее быстрого, полного и объ-
ективного рассмотрения дела, а равно в 
целях наилучшего обеспечения воспита-
тельной роли судебного разбирательства 
дела оно могло быть передано для рассмо-
трения из одного суда в другой такой же 
суд (часть первая); вопрос о передаче дела 
по указанным основаниям из одного рай-
онного (городского) народного суда в дру-
гой в пределах автономной республики, 
края, области, города, автономной обла-
сти или автономного округа разрешается 
соответственно председателем Верховно-
го суда автономной республики, краевого, 
областного, городского суда, суда авто-
номной области или суда автономного 
округа (часть вторая); вопрос о передаче 
дела по указанным основаниям в суд дру-
гой автономной республики, края, обла-
сти, города, автономной области, авто-
номного округа разрешается Председате-
лем Верховного Суда РСФСР или его заме-
стителем (часть третья).

Постановлением от 16 марта 1998 года 
№ 9-П Конституционный Суд Российской 
Федерации признал статью 44 УПК РСФСР 
и содержащую аналогичные положения 
статью 123 ГПК РСФСР не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 46 и 47 (часть 1), в той мере, 
в какой они допускали передачу дела из 
одного суда, которому оно подсудно, в дру-
гой суд без принятия соответствующего 
процессуального судебного акта и при 
отсутствии указанных в самом процессу-
альном законе точных оснований (обстоя-
тельств), по которым дело не могло быть 
рассмотрено в том суде и тем судьей, к под-
судности которых оно отнесено законом.

По смыслу правовой позиции, на кото-
рую опирался Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, принимая указанное 
Постановление, передача дела вышестоя-
щим судом из суда, которому оно подсуд-
но, в другой суд не противоречит Конститу-
ции Российской Федерации, если такая 
передача исключает произвольный выбор 
суда или судьи и осуществляется в рамках 
судебной процедуры, предполагающей 
принятие мотивированного судебного 
акта, в котором по итогам судебного засе-
дания с предоставлением каждой стороне 
права довести до суда свою позицию, на 
основе исследования доказательств уста-
новлены законные основания для переда-
чи дела в другой конкретный суд, притом 
что законность и обоснованность данного 
акта подлежит проверке вышестоящей 
судебной инстанцией по соответствую-
щим жалобам, представлениям участни-
ков процесса.

В настоящее время процедура рассмо-
трения вопроса об изменении территори-
альной подсудности уголовного дела уре-
гулирована положениями статьи 35 УПК 
Российской Федерации. Согласно части 
третьей данной статьи вопрос об измене-
нии территориальной подсудности уголов-
ного дела по основаниям, указанным в ее 
части первой, разрешается по ходатайству 
стороны либо по инициативе председате-
ля суда, в который поступило уголовное 
дело, судьей вышестоящего суда в поряд-
ке, установленном частями третьей, чет-
вертой и шестой статьи 125 данного 
Кодекса, обязывающими суд разрешить 
этот вопрос в течение пяти суток, опреде-
ляющими круг участников судебного засе-
дания, его открытую или закрытую форму, 
порядок проведения и адресатов направ-
ления копий судебного решения. Такая 
процедура, как следует из части первой 
статьи 35 УПК Российской Федерации, 
используется прежде всего для защиты 
субъективного права обвиняемых на 
судебную защиту путем изменения под-
судности с согласия всех обвиняемых 
(подпункт «б» пункта 2) или при наличии 
оснований для отвода всем судьям состава 
определенного суда (пункт 1 и подпункт 
«а» пункта 2), притом что судья, которому 
заявлен отвод, вправе в соответствии с 
частью второй статьи 65 данного Кодекса 
до удаления остальных судей в совеща-
тельную комнату публично изложить свое 
объяснение по поводу заявленного ему 
отвода.

Процедура же рассмотрения вопроса 
об изменении территориальной подсудно-
сти уголовного дела, предусмотренная 
частями четвертой — седьмой статьи 35 
УПК Российской Федерации, предназначе-
на для передачи в окружной (флотский) 
военный суд по месту совершения преступ-
ления уголовного дела хотя бы об одном из 
преступлений, предусмотренных статьями 
208, 209, частями первой — третьей статьи 
211, статьями 277—279 и 360 УК Россий-
ской Федерации, если существует реаль-
ная угроза личной безопасности участни-
ков судебного разбирательства, их близких 
родственников, родственников или близ-
ких лиц: она включает в себя принятие 
постановления судьей Верховного Суда 
Российской Федерации по ходатайству 
Генерального прокурора Российской 
Федерации или его заместителя в судеб-
ном заседании с участием прокурора, 
обвиняемого и его защитника в срок до 15 
суток со дня поступления ходатайства с 
предоставлением прокурору возможности 
обосновать ходатайство и заслушиванием 
явившихся в заседание лиц (по решению 
суда обвиняемый может участвовать в 
судебном заседании путем использования 
систем видео-конференц-связи). Эта про-
цедура применяется в исключительных для 
уголовного судопроизводства случаях, 
когда обычными уголовно-процессуаль-
ными средствами невозможно обеспечить 
безопасность участников уголовного судо-
производства и создать необходимые 
условия для достижения его целей, закре-
пленных в статье 6 УПК Российской Феде-
рации (Определение Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 марта 
2018 года № 860-О), а принятие в ее рамках 
решения об изменении территориальной 
подсудности уголовного дела, как обуслов-
ленное не субъективным настроем судьи, а 
объективными обстоятельствами, не пред-
полагает наделения судей суда, в который 
это дело поступило, правом публично 
изложить свои объяснения по поводу осно-
ваний его передачи в другой суд.

Возможность обвиняемого (одного из 
нескольких обвиняемых) влиять на дея-
тельность государственных и обществен-
ных институтов и общественное мнение на 
территории, подпадающей под юрисдик-
цию суда, в который поступило уголовное 
дело, вызвать недоверие к легитимности 
будущего судебного решения и тем самым 
с объективной точки зрения поставить под 
сомнение беспристрастность судей этого 
суда (даже когда их субъективный настрой 
безупречен) также можно отнести к экс-
траординарным, исключительным осно-
ваниям для изменения территориальной 
подсудности уголовного дела (тем более 
если это сопряжено с угрозами жизни и 
физической неприкосновенности участни-
ков процесса либо их близких).

Соответственно, в целях обеспечения 
публично-правовых интересов надлежа-
щего функционирования судебной власти 
решение о передаче уголовного дела в суд 
иной территориальной юрисдикции (в том 
числе в суд, юрисдикция которого распро-
страняется на территорию другого субъек-
та Российской Федерации) должно прини-
маться по обращению Генерального про-
курора Российской Федерации или его 
заместителя на высшем уровне судебной 
системы Российской Федерации — Вер-
ховным Судом Российской Федерации. 
При определении суда, в который необхо-
димо передать уголовное дело для рас-
смотрения, должны соблюдаться гарантии 
справедливости и состязательности 
(включая учет мнения сторон о наличии 
каких-либо препятствий к передаче дела в 
определенный суд) и обеспечиваться 
принцип доступности правосудия (терри-
ториальная и транспортная доступность, 
технические возможности видео-конфе-
ренц-связи, судебные издержки и др.).

Федеральный законодатель — исходя 
из требований Конституции Российской 
Федерации, в том числе закрепляющих 
принципы правовой определенности, пол-
ноты и эффективности судебной защиты 
прав и свобод человека и гражданина, а 
также правовых позиций Конституционно-
го Суда Российской Федерации, выражен-
ных в настоящем Постановлении, — впра-
ве внести в Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации изменения, 
направленные на совершенствование пра-
вил изменения территориальной подсуд-
ности уголовных дел при наличии обстоя-
тельств, которые могут поставить под 
сомнение объективность и беспристраст-
ность суда на территории, подпадающей 
под его юрисдикцию, включая влияние на 
деятельность государственных и общест-
венных институтов, которое обвиняемый 
(один из нескольких обвиняемых) в силу 
своего положения, должностного или 
фактического, имел до начала уголовного 
преследования или сохраняет на соответ-
ствующей территории. При этом феде-
ральный законодатель, обладающий 
достаточно широкой дискрецией в регули-
ровании гарантий рассмотрения уголовно-
го дела независимым, беспристрастным и 
законным судом, вправе предусмотреть и 
иные способы защиты принципа надлежа-
щего суда (с учетом общественного резо-
нанса конкретного уголовного дела, угро-
зы общественному восприятию судей как 
беспристрастных, необходимости обеспе-
чения безопасности участников судопро-
изводства, в том числе самого обвиняемо-
го, и др.), в частности рассмотрение уго-
ловного дела тем судом, которому оно 
подсудно, но на другой территории, или 
судом другой территориальной юрисдик-
ции, но на той же территории, при соблю-
дении всех вытекающих из Конституции 
Российской Федерации требований спра-
ведливого судебного разбирательства.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать части первую, третью и чет-

вертую статьи 35 УПК Российской Федера-
ции не противоречащими Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой 
содержащиеся в них положения — по сво-
ему конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего уголовно-процес-
суального регулирования и с учетом сло-
жившейся правоприменительной практики 
— не исключают возможность изменения 
территориальной подсудности уголовного 
дела в случае, если на территории, подпа-
дающей под юрисдикцию суда, в который 
поступило данное уголовное дело, сохра-
няющееся фактическое влияние обвиняе-
мого или одного из нескольких обвиняе-
мых (в том числе обусловленное его поло-
жением до начала производства по данно-
му уголовному делу) на деятельность госу-
дарственных и общественных институтов 
создает угрозу гарантиям объективного и 
беспристрастного правосудия.

При наличии указанных обстоятельств, 
препятствующих рассмотрению уголовно-
го дела судом, к подсудности которого оно 
отнесено законом, вопрос об изменении 
территориальной подсудности данного уго-
ловного дела рассматривается по обраще-
нию Генерального прокурора Российской 
Федерации или его заместителя судьей 
Верховного Суда Российской Федерации в 
рамках состязательного судебного разби-
рательства при обеспечении его участни-
кам гарантий справедливого правосудия, 
что предполагает при выборе суда, в кото-
рый необходимо передать уголовное дело 
для рассмотрения, учет мнения сторон о 
наличии каких-либо препятствий к переда-
че дела в определенный суд и соблюдение 
принципа доступности правосудия (терри-
ториальная и транспортная доступность, 
технические возможности видео-конфе-
ренц-связи, судебные издержки и др.).

Принятое в таком порядке решение об 
изменении территориальной подсудности 
уголовного дела может быть обжаловано 
или на него может быть принесено пред-
ставление прокурора в установленном 
порядке.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
частей первой, третьей и четвертой статьи 
35 УПК Российской Федерации является 
общеобязательным, что исключает любое 
иное их истолкование в правопримени-
тельной практике.

3. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности положений статьи 1 
УПК Российской Федерации.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 39-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности частей первой и третьей статьи 1, 
частей первой, третьей и четвертой статьи 35 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобами граждан А.В.Лушникова, А.С.Пушкарева и И.С.Пушкарева
город Санкт-Петербург  9 ноября 2018 года

Информационное сообщение 
Об исключении банков из реестра банков – 

участников системы обязательного страхования 
вкладов в связи с их реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что на основании сооб-
щения Банка России от 13 ноября 2018 г. № 14-1-7/13103 о пре-
кращении деятельности кредитных организаций в результате 
их реорганизации Правлением Агентства 15 ноября 2018 г. (про-
токол № 132) принято решение об исключении с 12 ноября 
2018 г. из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов:

1) Общества с ограниченной ответственностью «Современный 
Коммерческий Инновационный Банк» (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организаций 
3329, номер по реестру банков 34);

2) Акционерного коммерческого банка «РосЕвроБанк»  
(акционерное общество) (регистрационный номер по Книге  
государственной регистрации кредитных организаций 3137,  
номер по реестру банков 130).

Правопреемником по обязательствам исключенных из системы 
обязательного страхования вкладов банков, в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации, является Публичное акци-
онерное общество «Совкомбанк», регистрационный номер по Кни-
ге государственной регистрации кредитных организаций 963, но-
мер по реестру банков 914.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «СибСпецСтрой» 
(г. Москва) информирует о проведении общественных обсужде-
ний по предмету экологической экспертизы «Разработка проект-
но-сметной документации по ликвидации негативного воздейс-
твия на окружающую среду отходов борогипса шламонакопителя 
бывшего Комсомольского сернокислотного завода».

Цели намечаемой деятельности: ликвидация негативного 
воздействия на окружающую среду отходов борогипса шламона-
копителя бывшего Комсомольского сернокислотного завода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Хаба-
ровский край, город Комсомольск-на-Амуре, Центральный ок-
руг, Северное ш., д. 61.

Наименование и адрес заказчика: Министерство природ-
ных ресурсов и экологии Российской Федерации, 125993, г. Мо-
сква, ул. Большая Грузинская, 4/6. 

Разработчик проектной документации: Общество с огра-
ниченной ответственностью «СибСпецСтрой», 119034, г. Мо-
сква, пер. Б. Левшинский, д. 3, кв. 2, тел.: 8 (495) 637-43-92.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 1 августа 2018 года по 20 декабря 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация города Комсомольска-на-Амуре 
Хабаровского края.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Отдел по охране окружающей среды и природных ре-
сурсов администрации города Комсомольска-на-Амуре, 681000, 
г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Красногвардейская, 20, тел.: 
8 (4212) 52-28-66, Общество с ограниченной ответственностью 
«СибСпецСтрой», 119034, г. Москва, пер. Б. Левшинский, д. 3, 
кв. 2, тел.: 8 (495) 637-43-92. 

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная, устная.
Сроки и место доступности материалов и ТЗ по оценке 

воздействия на окружающую среду, приема предложений 
и замечаний в письменном виде: с 20 ноября 2018 года по 19 
декабря 2018 года с понедельника по четверг с 9.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00), в пятницу — с 9.00 до 13.00, в отделе по 
работе с населением Центрального округа администрации города 
Комсомольска-на-Амуре по адресу: г. Комсомольск-на-Амуре, 
пр. Интернациональный, д. 10, кор. 2, каб. 307, контактный те-
лефон: (4217) 52-29-29.

Итоговое заседание общественных обсуждений в форме 
общественных слушаний состоится 20 декабря 2018 года в 
18.00 в Большом зале Центрального округа администрации горо-
да Комсомольска-на-Амуре, по адресу: г. Комсомольск-на-Аму-
ре, пр. Интернациональный, д. 10, кор. 2 (второй этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОБЫТИЕ Выставка «Пикассо & Хохлова» открывается в Москве

На русских надо жениться
Жанна Васильева

Б
ольшой проект «Пикас-
со & Хохлова» в ГМИИ 
имени А.С. Пушкина за-
вершает осень Пикассо, 
плавно переходящую в 
«Декабрьские вечера».

На выставке пред-
ставлено более 200 эк-
спонатов: от монумен-

тальных панно до живописи и 
графики, от семейного эписто-
лярного наследия Пикассо и Хох-
ловой до любительской киносъ-
емки 1920—1930-х годов. Этот 
проект стал результатом находки 
целого сундука с семейными тай-
нами и архивными сокровищами 
и совместной работы кураторов 
Национального музея Пикассо в 
Париже, фонда FABA, основанно-
го Бернаром Руис-Пикассо, фран-
цузским внуком великого испан-
ца и русской балерины, и ГМИИ 
имени А.С. Пушкина.

О выставке, позволяющей по-
новому взглянуть на довоенное 
творчество Пикассо, рассказыва-
ет Алексей Петухов (ГМИИ им. 
А.С. Пушкина), один из курато-
ров московской версии.

Говорим «Пикассо & Хохлова», 
подразумеваем «Пикассо & Рос-
сия»?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Лишь отчасти. Рус-
ская балерина, которая стала же-
ной испанского художника, — не 
начало его «романа» с Россией, а 
скорее логичное его продолже-
ние. Пикассо увлекся русским 
языком и культурой во многом 
благодаря салону баронессы 
Элен фон Эттинген. Настолько, 
что стал включать в свои куби-
стические композиции буквы ки-
риллицы. Он выучил русский ал-
фавит, мог сказать по-русски не-
сколько слов. Он заинтересовал-
ся русским языком, как он мно-
гим увлекался, без основательно-
сти, но со страстью, ему свойст-
венной. Кроме того, самый круп-
ный коллекционер Пикассо Сер-
гей Щукин тоже был из России.

С другой стороны — «Русские се-
зоны» Дягилева, который пред-
ложил Пикассо сделать костю-
мы и декорацию к балету «Па-
рад»…

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Он сделал серию де-
кораций и для балета «Треугол-
ка», но изменилась ситуация, и не 
все его эскизы были востребова-
ны. Собственно, благодаря рабо-
те с дягилевскими балетами он и 
познакомился с Ольгой Хохло-
вой.

Тема выставки вписывается в 
сюжет «Пикассо и его женщи-
ны», привлекательный для 
женских журналов. Почему он 
заинтересовал ГМИИ имени 
А.С. Пушкина?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Фернанда Оливье и 
Ева Гуэль, Ольга Хохлова и Ма-

рия-Тереза Вальтер, Дора Маар и 
Франсуаза Жило оказали влия-
ние не только на жизнь художни-
ка, но и на его искусство. Встречи 
и расставания с ними вполне мо-
гут служить основой для перио-
дизации творчества художника. 
Новые личные ситуации меняли 
контекст, а с ним и подход худож-
ника к творчеству. А Ольга Хохло-
ва — фигура исключительная во 
многих отношениях.

Почему?
АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Это первая офици-
альная супруга. Даже после рас-
ставания они официально не 
оформили развод. Так что их 
история продолжалась до смерти 
Ольги в 1955 году.

Они не разводились из-за брач-

ного контракта, предусматри-
вавшего раздел имущества по-
ровну?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Это сложная исто-
рия. Ведь, кроме прочего, разво-
ды запретил режим Франко, а Пи-
кассо оставался гражданином Ис-
пании. Ольга хотела удержать Пи-
кассо. Естественно, они уже мно-
го лет не жили вместе.

Пикассо поддерживал ее с сы-
ном?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Разумеется, Ольга 
не бедствовала, ведь ей достался 
и замок, и коллекция произведе-
ний искусства...

Коллекция работ Пикассо или 
собранная им?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: В основном это со-
брание его произведений. Оно 

легло в основу FABA — Фонда по-
томков Пикассо по линии его 
брака с Ольгой Хохловой. Его 
возглавляют внук художника 
Бернар Руис-Пикассо и его су-
пруга Альмина.

Коллекция, сохраненная Ольгой, 
легла в основу выставки?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Коллекция и семей-
ный архив, найденный не так дав-
но в старом дорожном сундуке в 
поместье Буажелу, купленном 
Пикассо и Ольгой.

Про него забыли?
АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Видимо, до поры 
потмокам не хотелось ворошить 
тяжелые семейные воспомина-
ния. В сундуке оказались настоя-
щие сокровища. Вся переписка 
Ольги Хохловой, ее реликвии, 
коллекция фотографий, ее доку-
менты. Наконец, нашлась и люби-
тельская киносъемка, сделанная 
Пикассо и Хохловой в конце 
1920-х — начале 1930-х годов.

Но картин же не было в сунду-
ке?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Разумеется, нет. Но 
ключ к ним, если так можно выра-
зиться, хранился в нем. Не слу-
чайно Музей Пикассо с большим 
вниманием относится к находке. 
Письма, документы, фотографии 
позволяют представить атмосфе-
ру тех лет. Скажем, у Пикассо 
Ольга — всегда несколько мелан-
холичный персонаж, погружен-
ный в раздумья. Часто на портре-
тах она держит скомканное пись-
мо...

Дело в том, что Ольга получа-
ла письма из России от родст-
венников. Ее мать, сестра, один 
из братьев остались на родине. 
Как дворяне, они были лишены 
всех прав и пытались выжить в 
новых враждебных условиях. 
Другой брат, белый офицер, ока-
зался в изгнании, в Сербии. Оль-
га пытается помочь родным: от-
правляет деньги, продукты, по-
сылки. Пикассо разделяет ее 
участие. В то же время она, види-
мо, испытывает чувство вины 

перед родственниками из-за 
своего благополучия. Ей нелов-
ко упоминать об этом после их 
признаний, что им не хватает де-
нег на еду.

Сокровища из сундука можно 
будет увидеть на выставке?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Да. Например, се-
мейную любительскую киносъ-
емку, которую предоставил фонд 
FABA, графику, произведения, по-
священные сыну, родившемуся в 
1921 году. Мы покажем циклы 
Пикассо на темы распятия, кор-
риды, мифа о Минотавре, кото-
рые он создает, когда отношения с 
женой все более запутываются. 
И, конечно, будут знаменитые ра-
бот из Музея Пикассо, такие, как 
«Портрет Ольги в кресле» (1918), 
«Материнство» (1921), «Портрет 
Поля на ослике» (1923).

Как вы выстраивали выстав-
ку?

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Изначально она 
придумана французскими кура-
торами проекта, показанного в 
Париже в 2016. В частности, 
историк искусства Жоаким Пи-
сарро, потомок знаменитого им-
прессиониста, считает, что «у Пи-
кассо не было периода неоклас-
сицизма, была эпоха Ольги». Он 
так и назвал свою статью в ката-
логе. Выставка выстроена во мно-
гом как доказательство этого те-
зиса.

Странно, но Ольгу Хохлову не 
слишком любят исследователи 
творчества Пикассо. Несмо-
тря на ее верность и привязан-
ность к художнику…

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Ее считают консер-
вативной дамой, любительницей 
больших доходов, дорогих наря-
дов, проявлявшей насилие над 
его творческой свободой. Ведь 
она радикально меняет среду его 
общения. Из свободного худож-
ника он становится светским че-
ловеком, завсегдатаем балов. Он 
меняет арт-дилера. До Первой ми-
ровой его работы продавал Дани-
эль Анри Канвейлер, потом — Ле-
онс Розенберг. А после женитьбы 
на Ольге Хохловой их сменяет 
Поль Розенберг. 

Союз с дилером продлился доль-
ше, чем семейный союз.

АЛЕКСЕЙ ПЕТУХОВ: Да, но он складыва-
ется для Пикассо одновременно с 
его семейной жизнью. Розенберг 
даже поселяет Пикассо рядом со 
своей галереей на улице Ля Боэси. 
У Пикассо там целый этаж. У Оль-
ги — также отдельный этаж. Для 
свободолюбивого Пикассо, кото-
рого, вероятно, трудно было свя-
зать какими-то контрактами, 
обязательствами, это очень боль-
шой компромисс. 

От «Парада» к «Деревенскому танцу» — 
стихия любви, танца и живописи для 
Пикассо едины.

А К Ц Е Н Т

У Пикассо не было периода 
неоклассицизма, была эпоха Ольги

МУЗЫКА «Браво» 
отпраздновала 35-летие 
выходом нового альбома 
и двумя аншлагами

Король 
оранжевая 
осень

Александр Алексеев

Удивительная эта группа «Браво»! Даже те зрители, ко-
торые не застали ее озорной певицы Жанны Агузаровой 
или интригующих смен вокалистов в конце 80-х, да и во-
обще никогда не ностальгировали по бит-романтике 
60-х или классике рок-н-ролла, неизменно приходят на 
ее концерты уже 35 лет. Может, и потому, что именно эта 
группа изобрела удивительную универсальную музыку 
счастья, которую удалось собрать из ритмов рок-н-рол-
ла, рокабилли и софт-рока, позитивного отношения к 
жизни, светлых интонаций, небанального гитарного 
драйва, доброжелательного взгляда на окружающий 
мир, тонкой самоиронии и отсутствия негативных инто-
наций в текстах. Даже в их грустных балладах есть луч 
света и теплые окрыляющие улыбки. Тем временем груп-
па представила уже свой четырнадцатый студийный аль-
бом Unreleased, и песни с него тоже звучали в програм-
ме. 

На сцене в честь юбилея было многолюдно, ведь по-
мимо «Браво» здесь неожиданно для зрителей оказались 
и кубинские басист, гитарист и барабанщик. Евгений 
Хавтан решил представить и свой новый проект Los 
Havtanos (название, которое, конечно, не нужно перево-
дить). И свои таланты уже в традициях музыки латино и с 
вокалисткой Яной Блиндер, которую он поддерживает с 
первых дней ее карьеры в России и которая записала с 
«Браво» две песни из предыдущего альбома «Навсегда». 
У микрофонов появлялись еще две колоритные вока-
листки. Потом садились на сцене ждать своей очереди 
спеть. Кажется, никому из музыкантов «Лос Хавтанос» 
не хотелось уходить со сцены… И кубинский перкуссио-
нист со своими барабанами и бонгами на ней даже остал-
ся, когда «Браво» переключились уже только свои луч-
шие и любимые песни.

Никого из бывших солистов «Браво» приглашать не 
стали: ни Жанну Агузарову, ни Валерия Сюткина, ни 
Анну Салмину или других. «Это не ностальгическая про-
грамма, а сегодняшний день группы! Поэтому никого на 
юбилейные концерты и не позвали», — рассказали обо-
зревателю «РГ» в группе «Браво».

Но попурри из песен 1983—1988-х годов, когда в со-
ставе пела Жанна Агузарова, в программе, конечно же, 
прозвучало. Но и «Будь со мной» и «Желтые ботинки» 
пели уже бэк-вокалистки группы. Ну а с песнями поры 
Валерия Сюткина «Король Оранжевое лето», «Москов-
ский бит», «Дорога в облака» и «Вася» вновь удало спра-
вился бессменный с 1995 года солист «Браво» Роберт 
Ленц. 

Про Евгения Осина лидер «Браво», конечно же, 
вспомнил. Евгений Хавтан остановил выступление (об 
уходе своего бывшего солиста группа узнала только за 
два часа до начала второго юбилейного концерта) и на 
время замер у микрофона. А на экране в это время поя-
вился портрет ушедшего из жизни Осина.

— Мы решили посвятить этот концерт памяти Жени, с 
которым провели несколько лет в составе «Браво». Он 
был забойным, рок-н-ролльным и вел такую же жизнь. 
Мы могли бы переформатировать концерт, у нас хватило 
бы песен и баллад для того, чтобы почтить его память. Но 
мне кажется, это было бы не очень уместным. Правиль-
нее отыграть рок-н-ролльный концерт в честь Жени Оси-
на. Именно он, кстати, был первым исполнителем песни 
«Мне грустно и легко», которую мы вам сейчас сыграем. 
Да и песню «Добрый вечер, Москва» первым спел имен-
но он.

При этом две песни в юбилейной программе были 
сыграны уже в обновленных версиях — тех, что и записа-
ны в альбоме Unreleased: «Любовь не горит» и «Замок из 
песка». Таким образом «Браво» продемонстрировала 
свои нынешние интересы. С альбома «Навсегда» уже все 
чаще первым голосом поет сам Евгений Хавтан. Причем 
хит «Любовь не горит» он исполнил и в программе «Ве-
черний Ургант», которая вышла в эфир накануне юби-
лейных концертов. А еще в новых аранжировках все 
больше исполнительских инструментальных возможно-
стей демонстрирует уже и фронтмен Роберт Ленц. 

ПРОЕКТ Знаменитости
записали аудиогиды к шедеврам 
Русского музея

Когда экскурсовод — 
Боярский

Евгения Цинклер,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Русский музей представил но-
вый виртуальный проект: об из-
вестнейших картинах рассказы-
вают актеры, шоумены и музы-
канты.

«Смятенные люди чувствуют 
возможность близкой гибели 
и стремятся спасти самое ценное. 
Это сыновья, несущие престаре-
лого отца. Женщины, укрываю-
щие своих детей. И даже сам ху-
дожник, запечатлевший себя 
с этюдником и кистями среди жи-
телей обреченного города», — зна-
комый хриплый голос Михаила 
Боярского описывает «Послед-
ний день Помпеи» Карла Брюлло-
ва.  «Согласно одному из поверий 
во время шторма возникает ги-
гантская волна, которая выделя-
ется своей разрушительной си-
лой. Древнегреческие морепла-
ватели называли губительной 
третью волну, древнеримские — 
десятую, а позднее настоящий 
ужас вызывала волна девятая», — 
Сергей Мигицко рассказывает 
про «Девятый вал» Ивана Айва-
зовского.

«Роскошные волосы ниспада-
ют на плечи, и по каждому воло-
ску проложена тонкая ниточка 
золотого листка, отчего лик бук-
вально сияет небесным божест-
венным светом», — рок-музыкант 
Вячеслав Бутусов выбрал для 
себя «Ангела Златые власы» — 
икону XII века, древнейшую 
в коллекции Русского музея. 

…В проекте «Шедевры Русско-
го» представлены десять полотен, 

о каждом из которых повествует 
кто-то из звезд. Так, музыкант 
Дельфин записал аудиогид для 
«Бурлаков на Волге» Ильи Репи-
на, Иван Ургант — для «Шести-
крылого серафима» Михаила 
Врубеля, Дмитрий Хрусталев — 
для «Головы крестьянина» Кази-
мира Малевича, Михаил Шац — 
для «Взятия снежного городка» 
Василия Сурикова, Павел Дере-
вянко — для «Портрета Е.В. Давы-
дова» Ореста Кипренского, Аглая 
Тарасова — для «Купчихи за чаем» 
Бориса Кустодиева, Евгения 
Игумнова — для «Пира королей» 
Павла Филонова. 

— Для проекта мы отобрали са-
мые известные произведения из 
нашего собрания, важные для по-
нимания особенностей русского 
изобразительного искусства, — 
отметил директор Русского музея 
Владимир Гусев.

Проект «Шедевры Русского» 
осуществлен при содействии со-
цсети Одноклассники и доступен 
по ссылке rusmuseum.ok.ru. На 
сайте можно не только рассмо-
треть картины и прослушать ау-
диогиды, но и совершить вирту-
альную экскурсию по залам Рус-
ского музея. А также пройти тест 
на знание шедевров отечествен-
ных художников. 

— Образовательные и культур-
ные инициативы находят отклик 
у нашей аудитории, — говорит ру-
ководитель проекта «Одноклас-
сники» Антон Федчин. — В прош-
лом году мы стали первой соци-
альной сетью в России, создав-
шей виртуальную выставку им-
прессионистов из Пушкинского 
музея.  

ПРЕМЬЕРА В Петербурге представили камерную оперу-перформанс 
Александра Маноцкова 

52 оттенка голоса
Михаил Визель

Н
а малой сцене петербург-
ского Большого драмати-
ческого театра им. Товсто-

ногова прошла премьера музы-
кального сочинения композито-
ра Александра Маноцкова «52», в 
основу которого положен кон-
цептуальный текст Льва Рубинш-
тейна «Все дальше и дальше».

Перед началом спектакля сце-
ну закрывают четыре узкие, све-
шивающиеся до пола белых по-
лотнища-портьеры. Две девуш-
ки-капельдинеры в строгой се-
рой униформе, которые помога-
ли зрителям искать места, вруч-
ную поднимают эти портьеры, и 
за ними становятся видны сидя-
щие на подвижных подиумах-те-
лежках четыре музыканта — 
флейтист, скрипач, аккордео-

нист и кларнетист. Девушки от-
катывают их ко второму ряду 
портьер… и начинают петь. 

Оказывается, они не просто 
работники сцены, они и есть во-
калистки, которым Александр 
Маноцков — композитор, режис-
сер-постановщик и сценограф — 
доверил пропевание вокальных 
партий своего сочинения. Види-
мо, их строгая униформа при-
звана напоминать о библиотеке, 
работая в которой поэт Лев Ру-
бинштейн и нашел в конце семи-
десятых свою уникальную поэ-
тику. Каждое его сочинение 
представляло собой стопку би-
блиографических карточек, на 
каждой из которых записана 
одна более или менее длинная 
фраза, более или менее связан-
ная с предыдущей. Карточек в 
«Все дальше и дальше» ровно 52 

— как можно догадаться из на-
звания спектакля. 

Говоря о нем, я не случайно 
избегаю слов «опера», «поэма», 
«певицы». Потому что здесь, в 
полном соответствии с идеоло-
гией постмодернизма, в которой 
он выдержан, всё «как бы». Пе-
вицы — не оперные певицы, а 
драматическая актриса (Викто-
рия Артюхова) и заведующая 
музыкальной частью театра 
(Анна Вишнякова); поэма Ру-
бинштейна — не совсем поэма, 
хотя в ней есть и лирический ге-
рой, и драматические положе-
ния. 

Особый модус бытования 
текста подчеркивается и тем об-
стоятельством, что пропевается 
он на шести языках, от латыни и 
эстонского до английского и 
французского — а русский, то 

есть оригинальный текст, прое-
цируется на задник, выполняю-
щий роль карточки. 

Делается это, во-первых, ви-
димо, для облегчения зарубеж-
ных гастролей (субтитры же про-
ще переписать на разных язы-
ках), а во-вторых, чтобы подчер-
кнуть первичность в сочинениях 
Рубинштейна печатного слова по 
отношению к слову звучащему. 

И из всего этого складывается 
самое главное «как бы»: «52» — 
это не столько опера, сколько 
мультимедийный перформанс 
длительностью 70 минут, кото-
рый стоит считать скорее образ-
чиком современного искусства — 
и, надо признать, образчиком 
вполне удачным и жизнеспособ-
ным. 

Сам Александр Маноцков, ра-
ботающий в чрезвычайно широ-
ком диапазоне, от звуковых лан-
дшафтов до большой классиче-
ской оперы, да еще и выступаю-
щий как певец со своим ансам-
блем, считает, что «опера — это и 
есть «нормальный театр», и по-
явление оперных работ в совре-
менном драматическом театре — 
это шаг естественный, ставший 
возможным в БДТ, поскольку 
энергия здесь сейчас вообще 
очень живая». Что ж, пусть так. 

Остается добавить: написа-
ние «Все дальше и дальше» от по-
явления «52» отделяет 34 года; 
это не просто другая историче-
ская эпоха, это почти столько же, 
сколько отделяет, скажем, публи-
кацию романа «Евгений Онегин» 
от премьеры одноименной опе-
ры. К счастью, автор текста, Лев 
Рубинштейн, присутствовал на 
премьере и, судя по его виду на 
финальных поклонах, остался 
весьма доволен. Строгая униформа вокалисток напоминает о библиотеке, где Лев Рубинштейн нашел свою уникальную поэтику.

— Смотрите фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560  

В альбоме Unreleased все больше исполнительских инструмен-
тальных возможностей демонстрирует фронтмен Роберт Ленц.
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Прямая речь 

Евгений Хавтан

Что было до песни «Плачет девочка в автомате». В группу Ев-

гения Осина привел наш бас-гитарист Сергей Лапин. И это 

был нелегкий период для нас. Только что ушла Жанна, и мы 

сразу оказались никому не нужной группой, которая еще не-

сколько месяцев назад собирала стадионы по всей стране. 

Никакого понимания, что будет дальше, у меня не было, поэ-

тому мы просто собирались на нашей базе для прослушива-

ний очередного претендента на роль вокалиста группы. Женя 

исправно приезжал на все репетиции, сидел и слушал то, что 

мы делаем, а однажды сказал, что готов даже просто играть 

на перкуссии или быть техником, чтобы остаться в группе. 

Женя того времени идеально вписывался в образ стиляги, и 

мы все-таки решили попробовать его, но на роль вокалиста. 

Надо сказать, что с этой задачей он идеально справился.

Через месяц-два мы записали мини-альбом «Скажем мы друг 

другу Браво!» Благодаря нашему директору Андрею Агапову 

мы снова поехали на гастроли и даже выступили на датском 

фестивале Skanderborg вместе с группой Duran Duran. Наше 

сотрудничество продлилось чуть больше года, после чего мы 

расстались из-за его проблем с алкоголем. Дальше была «Де-

вочка в автомате» и вся эта «светская хроника»...
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РАКУРС Единицы измерения 
перевели в физические  
константы

Килограмм 
отправили   
на пенсию

Юрий Медведев

Историческое решение принято на парижской Генераль-
ной конференции по мерам и весам: переопределить сра-
зу четыре из семи основных единиц Международной си-
стемы единиц (СИ) — килограмм, ампер, кельвин и моль. 
С этого момента все единицы привязаны к фундамен-
тальным физическим константам.

— Килограмм давно вызывает множество вопросов, — 
сказал «РГ» ученый хранитель Государственного первич-
ного эталона единицы массы ВНИИ метрологии им. Мен-
делеева Виктор Снегов. — Килограмм оставался одной из 
немногих фундаментальных единиц, которая определя-
лась не через физические константы, а через реальный  
эталон — платиново-
иридиевый цилиндр. 
Его изготовили в 
1889 году, все это 
время он хранился в 
парижском Между-
народном бюро мер 
и весов, в 1892 году 
сделали 42 копии и 
передали в разные 
страны. Когда через 
100 лет эти эталоны 
сверили, то ученых 
ожидал сюрприз. Хотя все они сделаны из одного «теста», 
одни «похудели», а другие, наоборот, «поправились». 
Максимальное отклонение от оригинала составило 50 
микрограммов. Причины? Например, испарение металла 
или, наоборот, поглощение атомов из воздуха. Но глав-
ное, непонятно, насколько изменилась масса самого глав-
ного эталона, так что теперь копии не с чем сравнить.

Вроде бы 50 микрограммов мизер, но сегодня появи-
лось множество технологий, где требуется высочайшая 
точность, и это может привести к серьезным ошибкам и 
даже системным кризисам. И виноват будет килограмм, 
ведь он является одной из основных единиц измерений, с 
ним связаны многие не только механические единицы, 
скажем, давление и плотность, но электрические и маг-
нитные величины. Поэтому в 2011 году было решено 
уйти от материального объекта килограмма и привязать 
его к фундаментальным физическим константам.

Сразу было оговорено, что необходимо разработать 
как минимум два варианта «фундаментального» килог-
рамма. Один создан немецкими учеными совместно с 
российскими из нижегородского Института химии высо-
кочистых веществ РАН. Суть в следующем. В шаре из чи-
стейшего кремния с помощью постоянной Авогадро рас-
считывается, сколько должно быть атомов кремния, что-
бы вес шара составил один килограмм. Такую сферу смо-
жет легко легко воспроизвести любой национальный ме-
трологический институт.

Для реализации другого варианта эталона применены 
весы Киббла, названные по имени их изобретателя. В них 
груз на одной чашке уравновешивают электромагнитные 
силы, которые действуют на другую чашку. Есть форму-
ла, которая связывает эти силы. Именно в электрической 
части уравнения, где есть данные тока, напряжения и 
других электромагнитных параметров, «прячется» по-
стоянная Планка. Не вдаваясь в подробности определе-
ния, скажем, что теперь математический эталон килог-
рамма звучит так: это масса, при которой постоянная 
Планка равна 6,62606X на 10 в минус 34-й степени джо-
уль в секунду. Благодаря новому определению каждая 
страна сможет воспроизводить эталонную установку са-
мостоятельно, не прибегая к сверке с главным эталоном. 
Точность измерения составляет всего 12 частей на мил-
лиард.

Официально платиново-иридиевый цилиндр из Пала-
ты мер и весов «уйдет на пенсию» 20 мая 2019 года, во 
Всемирный день метрологии. Аналогичная судьба по-
стигнет ампер, кельвин и моль. Все они получили новые 
математические определения, связанные с зарядом элек-
трона, постоянной Больцмана и числом Авогадро. 

ПОИСК Набеги насекомых 
остаются в памяти деревьев

История 
вредительства

Юрий Медведев

Оригинальный способ предсказания будущих атак вреди-
телей растений разработан учеными Института проблем 
экологии и эволюции РАН Булатом Хасановым и Робертом 
Сандлерским. Они предложили оценивать число вредите-
лей по структуре древесины. Дело в том, что рост дерева 
может тормозиться по многим причинам: поздними замо-
розками, холодным летом, а также нашествием насеко-
мых. Все это отпечатывается в толще древесины, меняя ее 
плотность и структуру годичных колец. 

Но как в такой ситуации выделить работу только вреди-
телей? Оказалось, что есть деревья, которые вредным на-
секомым не по зубам, например, ясень. Но на них, как и на 
дубе, и многих других деревьях остаются следы замороз-
ков, засухи, других климатических воздействий. Отсюда и 
метод поиска улик деятельности вредителей: сравнив го-
дичные кольца на дубах и ясенях, можно выделить следы 
вредителей. В частности, в те года, когда насекомые были 
особенно активными, толщина годичных колец уменьша-
лась, в них появлялись зоны с очень  низкой плотностью, 
словом, рост дуба резко останавливался. Такая информа-
ция поможет предсказывать нашествия вредителей, гото-
виться к отражению атак. Исследования выполнены на 
грант Российского научного фонда (РНФ).  

ТЕХНОЛОГИИ 
Сибирские 
ученые создали 
уникальный 
глаз 

ВИДИТ СКВОЗЬ 
ДЫМ И ТУМАН
Алексей Хадаев, Новосибирск

Эту разработку новосибирских 
ученых даже нельзя назвать им-
портозамещением. Потому что 
созданные в Институте физики 
полупроводников имени А.В. 
Ржанова (ИФП) СО РАН приборы 
ночного зрения устанавливаются 
на самой разной военной технике 
— самолетах, ракетах, танках, си-
стемах ПВО и т.д. Более того, эти 
тепловизоры видят не только в 
темноте, но и сквозь дым и туман. 
Понятно, что такие устройства 
никто не продаст, особенно в ны-
нешней политической обстанов-
ке. 

Напомним, что тепловизор 
видит объект не в оптическом, а 
тепловом или инфракрасном диа-
пазоне. Первые такие приборы 
появились еще более полувека 
назад, но сих пор по качеству изо-
бражения они уступают даже об-
ычным фотоаппаратам. Совре-
менные тепловизоры работают 
только в одной узкой части ИК-
спектра, что существенно огра-
ничивает их возможности. 

— Сегодня ведущие страны 
мира пытаются охватить весь ИК-
диапазон (1—3, 3—5, 8—10 микро-
метров), и прежде всего его даль-
нюю, длинноволновую область, — 
говорит заведующий лаборато-
рией, кандидат физико-матема-
тических наук Георгий Сидоров. 
— Если кому-то удастся, это будет 
настоящий прорыв. Ведь длин-
ные волны смогут буквально оги-
бать частицы аэрозоля или капли 
тумана и свободно проходить 
сквозь облака и дымовую завесу 
— там, где сегодняшние теплови-
зоры бессильны. 

Такие приборы значительно 
расширят возможности, напри-
мер, военной техники, помогут 
пилоту истребителя или операто-
ру ПВО более точно идентифици-
ровать цель, более точно опреде-
лить характеристики и тип само-
лета или ракеты и не допустить 
фатальной ошибки. Сибирские 
ученые сконструировали прото-
тип прибора, работающего уже в 
двух областях инфракрасного ди-
апазона: 1—3, 3—5 микрометров. 
Сейчас ученые ведут разработки 
в области 8—10 микрометров. 

Другое направление исследо-
ваний сибирских ученых — повы-
шение чувствительности фото-
приемной матрицы инфракра-
сного диапазона. Уже начат мел-
косерийный выпуск формата 
2000х2000 (4 мегапикселя). На 
сегодня это максимальный пока-
затель чувствительности для се-
рийно выпускаемых ИК-матриц. 

— Область применения таких 
устройств довольно обширна: в 
медицине с помощью ИК-диагно-
стики можно анализировать со-
стояние организма человека; на 
производстве — отслеживать пе-
регревающиеся элементы, чтобы 
вовремя устранять неполадки, — 
говорит Георгий Сидоров. — Такие 
модули могут использоваться и в 
космической аппаратуре для ди-
станционного зондирования зем-
ной поверхности. И, конечно, по-
добные разработки поставляют-
ся в промышленность, в том чи-
сле оборонную.

Чтобы выйти на новый уро-
вень этой технологии в рамках 
программы развития Новоси-
бирского научного центра «Ака-
демгородок 2.0» предложен про-
ект создания Центра нанотехно-
логий, где будут заниматься со-
зданием электроники нового по-
коления — от фундаментальных 
разработок до мелкосерийного 
производства. 

Люди на МКС

Там была довольно хи-
трая, сложная процедура 
стягивания модулей. Она 

шла не совсем так, как мы ожида-
ли. Но это, кстати, те ситуации, 
которые обычно встречаются в 
полете и которые до деталей отра-
батываются на Земле. Мы прове-
рили все системы, герметичность, 
убедились, что стянуты не только 
замки, но и крюки стыковочного 
механизма. А он стягивал объек-
ты силой в несколько тонн! Толь-
ко тогда, выровняв давление, от-
крыли люки. Это был сначала 
«Node-1», а потом наш ФГБ.

Космонавты говорят, любая 
орбитальная станция имеет 
свой неповторимый запах. А 
чем пахла МКС? 

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Это был запах пла-
стика, металла. Как обычно, ког-
да модуль на Земле делается пра-
ктически в стерильных условиях. 

А кто первым включил свет?
СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Когда мы вошли в 
Node-1, свет там уже был — по ко-
мандной радиолинии с Земли. А 
потом американские члены эки-
пажа добавили дополнительное 
освещение. Когда вошли в наш 
модуль ФГБ, там уже свет вклю-
чал я. 

Какие были риски у первых кос-
мических «строителей»? Вы 
ранее, еще в 27 лет, участвовали 

в разработке методики сты-
ковки с «мертвой» станцией 
«Салют». Опыт пригодился?

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Конкретно тут, 
конечно, нет. Здесь методика 
сближения была другая. Но ска-
жу так: опыт работы с космиче-
ской техникой всегда пригодит-
ся. Нам, например, пришлось 
менять один из приборов, кото-
рый по результатам испытаний 
первых дней показал, что рабо-
тает не очень штатно. Вот здесь 
вовсю пригодился опыт работы 
на станции «Мир», потому что 
замена таких приборов там про-
водилась не раз. Это была знако-
мая работа.

Проект МКС делался на 15 лет, 
а станция летает уже двад-
цать. Сколько еще она может 
прослужить?

С Е Р Г Е Й  К Р И К А Л Е В :  Сначала было 
определено: до 2020 года. Сей-
час уже все партнеры согласи-
лись — до 2024-го. И идет обсу-
ждение продления эксплуата-
ции станции до 2028 года. Я ду-
маю, она до 2028-го точно может 
отслужить, а дальше — покажут 
испытания.

А когда российский экипаж 
опять начнет летать в соста-
ве из трех человек?

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Когда придет сле-
дующий модуль. Российский сег-
мент МКС должен пополниться 
еще тремя модулями — лабора-
торным, узловым и научно-энер-
гетическим. Многофункцио-
нальный лабораторный модуль 
отправится на орбиту первым. 
Он должен был быть запущен не-
которое время назад, но из-за 
технических задержек, к сожале-
нию, это время сдвинулось. Поэ-
тому нет смысла пока посылать 
еще космонавтов, пока нет до-
полнительных рабочих мест. 

Наши новые модули могут 
стать основой для российской 
самостоятельной орбиталь-
ной станции?

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Теоретически мо-
гут. Но, с точки зрения практиче-

ской, международное взаимодей-
ствие с партнерами, когда каждый 
выполняет функции, полезные 
для всех, как показала жизнь, наи-
более эффективно. Строить свое 
маленькое «натуральное хозяйст-
во» можно, но более эффективно 
продолжать летать «в составе».

Будущее за международными 
станциями?

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: По крайней мере 
МКС точно продолжит летать 
так, как она летает. Если появит-
ся необходимость отделения или 
строительства самостоятельных 
станций, наверное, это может 
быть обеспечено. Но это не будет 
самым оптимальным вариантом.

Чему за это время американцы 
научились у нас? И чему мы на-
учились у американцев?

СЕРГЕЙ КРИКАЛЕВ: Когда ты делаешь 
проект в рамках одного агентства 
— это одна история. А когда ты вы-
нужден взаимодействовать с 
остальными, выстраивать взаи-
моотношения, порядок принятия 
решений и обеспечение безопа-
сности станции совместными уси-
лиями, — это не такая простая шту-
ка. Разный навык, разное умение. 
И благодаря совместной работе 
мы этим умением овладели. 

А К Ц Е Н Т

Билл Шеперд тогда сказал: 
«А что нам еще надо? Вода есть. Свет есть. 
Туалет есть. Все, жизнь началась». 
Мы поняли: прилетели к себе домой

Даже сами метрологи уже не могут сказать, насколько измени-
лась масса хранящегося в Париже эталонного килограмма. 

Теперь в полной темноте могут 
видеть не только змеи, но и люди.  

За 100 лет одни 
копии эталона 
килограмма 
«похудели», другие 
«поправились» 

Длинные волны 
смогут огибать 
частицы аэрозоля, 
капли тумана, 
свободно проходя 
сквозь облака 
и дымовую завесу 

Вот они, первые: командир «Союз ТМ-31» Юрий Гидзенко, командир МКС  
Уильям Шеперд,  бортинженер Сергей Крикалев(слева направо). 
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Они были первыми 

2 ноября 2000 года на российском пилотируемом ко-

рабле «Союз» на МКС прибыл первый долговремен-

ный экипаж. В команде было трое: командир станции 

американец  Уильям Шеперд, пилот и командир кора-

бля «Союз ТМ-31» Юрий Гидзенко (тогда уже тоже Ге-

рой России, имевший за плечами 179 суток работы в 

космосе), бортинженер Сергей Крикалев. О том, как 

«первые» обживали станцию, накануне юбилея кор-

респонденту «РГ» рассказал Юрий Гидзенко, ныне 

первый заместитель руководителя полетами россий-

ского сегмента МКС. 

Юрий Павлович, первый день помните?
ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Еще бы. Я начал открывать люк со сто-

роны корабля «Союз» в сторону станции. Замки от-

крылись, а люк корабля — не отходит, его «присоса-

ло». Короче, сдернули его вместе с Сергеем. Он пер-

вый на станцию залетел, потом Шеперд. За ними — я.

Первое ощущение от станции?
ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: По сравнению с транспортным кора-

блем, в котором мы находились двое суток, станция 

показалась очень просторной. Хотя там было очень 

много различных укладок: с оборудованием, запа-

сными приборами, едой, водой и т.д. Первым делом 

включили свет, расконсервировали систему раздачи 

и подогрева воды, расконсервировали туалет. Билл 

Шеперд тогда сказал: «А что нам еще надо? Вода есть. 

Свет есть. Туалет есть. Все, жизнь началась». Мы по-

няли: прилетели к себе домой.

Затем подготовили видеокамеры, состыковали теле-

визионные и электрические разъемы, чтобы обеспе-

чить телерепортаж. Это была одна из первых работ на 

МКС.

Трудности были? 
ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Не без этого. Труднее всего оказалось 

наладить совместную работу российского и амери-

канского оборудования на борту станции: было раз-

ное напряжение. Чтобы оживить станцию, надо было 

выполнить большое количество специфических ра-

бот. Мы активировали главные узлы системы жизнео-

беспечения и расконсервировали всевозможное 

станционное оборудование, портативные компьюте-

ры, спецодежду, офисные принадлежности, кабели и 

электрооборудование… Надо было включить все си-

стемы, протестировать, проверить их функциониро-

вание в различных режимах. Если какие-либо отказы 

или нештатные ситуации, несоответствия — вместе с 

Землей все это ликвидировать, купировать. 

Мы готовили почву для длительного пребывания зем-

лян в космосе и обширных международных научных 

исследований по крайней мере на следующие 15 лет. 

Ответственность зашкаливала.

Рассказывают, в настоящее приключение выли-
лась стыковка с МКС грузового корабля «Про-
гресс»? 

ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Там было все: неожиданная «раскачка» 

грузовика, переход на ручной режим управления, за-

потевание объектива телекамеры, невозможность 

контроля положения ко рабля относительно МКС… 

Работали вдвоем с Сергеем: один наблюдал за кора-

блем в иллюминатор, другой управлял сближением. 

По сути самый большой эксперимент был прове-
ден на орбите именно в процессе первой пилоти-
руемой экспедиции МКС?

ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Думаю, да. Действительно, очень мно-

гое было сделано в первый раз. 

А правда, что даже первый стол на новой стан-
ции сделали из… контейнеров от кислородных 
шашек?

ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Правда. 

Вам пришлось уже принимать другие экипажи? 
ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Конечно. Прилетали шаттлы, наши гру-

зовики. На шаттле, который привез вторую экспеди-

цию — это был экипаж Юрия Усачева, — мы вернулись 

обратно на Землю. 

А действительно, каюты астронавтов на МКС 
отличаются от наших?

ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Я бы не сказал. Может, они чуть боль-

ше. Но это непринципиально: в каюте спальный ме-

шок привязан вертикально.  «Залетел» в него, глаза 

закрыл — спишь. Зато в наших каютах есть иллюмина-

торы: перед сном шторочку приоткрыл, на Землю по-

смотрел. Красиво. 

Вопрос о станциях и санкциях: могут ли быть по-
граничные столбы в космосе? 

ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Какие столбы? Мы, что называется, в 

одной лодке, в одном корабле. Космическая станция 

не автомобиль: на обочину не поставишь и из нее не 

выйдешь. 

Как вы считаете, на основе своего сегмента МКС 
американцы могут что-то отсоединить и что-
то такое самостоятельное сделать?

ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Нет. У них такой возможности нет: все 

их модули очень жестко друг к другу привязаны. Они 

сами не самостоятельны. А вот у нас такая возмож-

ность есть. Если мы говорим о дне рождения МКС, мы 

говорим о ФГБ «Заря». Это самодостаточный модуль, 

у которого есть свои «мозги» и своя система электро-

питания. Точно так же можем говорить о служебном 

модуле «Звезда». И точно так же о многофункцио-

нальном лабораторном модуле, который, дай бог, че-

рез год полетит. 

Как вы считаете, какое будущее у российской пи-
лотируемой космонавтики?

ЮРИЙ ГИДЗЕНКО: Если брать совсем далекую перспекти-

ву, то это, конечно, Марс. Но перед этим мы должны 

отработать все технологии на Луне. А перед тем, как 

на Луну лететь, надо очень серьезную задачу выпол-

нить — создать сверхтяжелый носитель. Вот такая це-

почка выстраивается. 

ИЗ ИСТОРИИ МКС

В 2003 году стройка на орбите заморозилась: 1 февраля произошла ката-

строфа американской «Колумбии», погибли семь членов экипажа. Полеты 

шаттлов приостановили. Вся нагрузка по поддержанию работоспособно-

сти станции легла на плечи российских кораблей «Союз» и «Прогресс». 

Первый после трагедии испытательный полет состоялся в июле 2005 года.

Сейчас на станции работает уже 57-я долговременная экспедиция. И сама 

МКС преобразилась до неузнаваемости и «раздалась» в размерах. 

На МКС побывали семь космических туристов.

10 августа 2003 года всех поразила «наземно-орбитальная» свадьба: рос-

сийский космонавт Юрий Маленченко в полете женился на Екатерине 

Дмитриевой из Техаса, которая находилась на Земле. Во время церемонии 

жених говорил свое «да» на высоте 400 километров над Землей, а невеста 

говорила «да», наблюдая любимого по видеосвязи. Впрочем, одет жених 

был как подобает: на грузовом «Прогрессе» помимо топлива, продуктов и 

воды командиру в личной посылке передали фрак и обручальное кольцо.

КАКИЕ НАУЧНЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ ВЫПОЛНЯЮТ НА МКС?

Есть около двадцати направлений работы. Среди них — технологии, биотех-

нологии. Проходят биологические эксперименты по выращиванию проте-

иновых кристаллов. Есть работы, связанные с получением чистых материа-

лов. Особо чистых лекарств. В условиях невесомости, поскольку нет такой 

турбулентности, как на Земле, нет температурной конвекции, есть возмож-

ность очень чисто разделять вещества на фракции. Это очень важно для 

производства лекарств. 

Одни из самых уникальных экспериментов — «Плазменный кристалл». Это 

интересный российско-германский эксперимент с пылевой плазмой, то 

есть плазмой с макроскопическими частицами. Многие ученые считают, 

что открытие устойчивых трехмерных плазменных кристаллов вполне пре-

тендует на Нобелевскую премию.

В чем смысл таких исследований именно в космосе? По словам специали-

стов, здесь три существенных фактора. Прежде всего невесомость и ваку-

ум. А еще точка обзора: какие-то вещи нельзя увидеть «лицом к лицу» на 

Земле, а можно только из космоса. 

Управление полетом МКС осуществляется из двух Центров: российским 

сегментом — из ЦУП-М в подмосковном Королеве, американским сегмен-

том — из ЦУП-Х в Хьюстоне. Работу лабораторных модулей — европейского 

«Колумбус» и японского «Кибо» — контролируют соответственно Центры 

управления Европейского космического агентства в Оберпфаффенхофене 

и Японского агентства аэрокосмических исследований в Цукубе.

 Российский и американский ЦУПы связаны всеми необходимыми линия-

ми связи, и между ними идет круглосуточный обмен информацией. За вре-

мя полета МКС из-за чрезвычайных обстоятельств в США трижды все 

управление станцией передавалось в подмосковный ЦУП. Первый раз — 

из-за угрозы терактов в связи с трагическими событиями 11 сентября 2001 

года. Второй — 3 октября 2002 года, когда через штат Техас проходил ура-

ган «Лилли». Третий — с 22 по 27 сентября 2005 года из-за урагана «Рита». 

У российской стороны еще не было причины передавать управление в 

ЦУП-Х.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Алина Загитова показывает 
характер не только на льду 

Страсти, 
как в «Кармен»

Анна Козина

Олимпийская чемпионка 2018 года по фигурному ката-
нию Алина Загитова после победы на этапе Гран-при в 
Москве вышла в финал серии, который пройдет в канад-
ском Ванкувере 6—9 декабря. Там наконец состоится оч-
ная встреча наших чемпионок — Загитовой, Елизаветы 
Туктамышевой и, возможно, Евгении Медведевой, кото-
рой еще предстоит как следует побороться за место в ше-
стерке сильнейших фигуристок на заключительном эта-
пе во Франции.

Алина тактично ушла от ответа на вопрос корреспон-
дента «РГ», готова ли она к этому соперничеству. «Я не 
думаю о других, я сосредоточена на своих тренировках», 
— коротко прокомментировала спортсменка. В осталь-
ном Загитова была очень откровенна во время беседы с 
журналистами и даже рассказала, как нарушила спор-
тивный режим после того неудачного проката произ-
вольной программы на постолимпийском чемпионате 
мира, когда она трижды упала и осталась без медали. 

Алина, как оцените свои прокаты в Москве?
АЛИНА ЗАГИТОВА: В целом я довольна. Хотя в произвольной 
допустила ошибку. Но это значит, еще есть, над чем рабо-
тать. На турнире я волновалась. Все-таки это большая от-
ветственность. Но 
когда зал начал меня 
поддерживать, я по-
няла, что на льду я не 
одна. Зрители как 
будто катали всю 
программу вместе 
со мной. Это нере-
альные ощущения, 
которые придают 
сил — и моральных, и 
физических.

С чем связаны не-
свойственные вам 
в прошлом сезоне ошибки на прыжках? Это проблемы 
роста или психологии?

АЛИНА ЗАГИТОВА: Что касается флипа, то я раньше времени 
расслабилась. Все самые сложные прыжки я уже сделала, 
а он был последним. Этот флип я постоянно делаю на тре-
нировках и никогда его не срываю. Вот и потеряла кон-
центрацию. Бывает.

Вообще я такой человек, который не ищет себе оправ-
даний. Ошиблась — моя вина. Наверное, причины и в том, 
что я выросла, поменялось мое тело, что влияет на испол-
нение прыжков. Или просто произошел сбой в системе.

Первый и самый большой сбой случился на чемпионате 
мира прошлого года? Как справились с тем стрессом?

АЛИНА ЗАГИТОВА: После проката я пошла в номер, открыла 
газировку, которую мне нельзя пить, взяла шоколадку, 
включила сериал, порыдала и успокоилась. Но потом 
пришлось бегать, чтобы сбросить все то, что тогда я нае-
ла.

Победа на Олимпиаде обычно становится венцом карье-
ры спортсмена, у вас с этого все началось. Потом случи-
лась неудача на ЧМ. Вы думали о том, чтобы взять пау-
зу?

АЛИНА ЗАГИТОВА: Многие говорили: «Ну, все, она Олимпиа-
ду выиграла, ей можно бросать...». Но меня это, наобо-
рот, подстегивало, я хотела продолжать кататься. И мне 
очень помогла мой тренер Этери Георгиевна Тутберид-
зе. Помогла мне не сдаться, взять себя в руки, потому 
что, признаюсь, после чемпионата мира моя уверен-
ность в себе подкосилась. В голове было много разных 
мыслей: «Что я будут делать?». Но они все ушли. При-
чем Этери Георгиевна всегда дает спортсменам при-
нять решение самостоятельно. Она может только под-
держать морально, сказать нужные, мотивирующие 
слова. От разговора с ней у меня постоянно появляется 
стимул идти дальше.

В этом сезоне ваши программы никого не оставили рав-
нодушными: страстная «Кармен» или сексуальная 
Лара Крофт в показательном номере, которая вызыва-
ет ассоциации с Анжелиной Джоли. Вы уже доросли до 
таких образов и что вам помогает раскрывать их?

АЛИНА ЗАГИТОВА: Мне нужно развиваться. Поэтому мне и 
ставят разноплановые программы. Это новый опыт, ко-
торый должен присутствовать у спортсмена. Мне очень 
нравится произвольная программа «Кармен». В каждый 
элемент я вкладываю частичку души. В этой программе я 
где-то жесткая, где-то показываю силу своего характера.

Яркие губы, обтягивающий костюм. Как вы относитесь 
к тому, что вас теперь оценивают не только как тех-
ничную спортсменку, но и как красивую девушку?

АЛИНА ЗАГИТОВА: Мне нравится, когда так говорят. Это тоже 
часть нашего спорта. 

ТОЛЬКО В «РГ» Новый президент международной федерации шахмат (ФИДЕ) Аркадий Дворкович намерен 
начать работу с серьезных реформ

Решительный дебют
Данила Жиляев

М
еждународную шахмат-
ную федерацию (ФИДЕ) 
во второй раз подряд воз-

главил россиянин — новым руко-
водителем организации стал Ар-
кадий Дворкович. В эксклюзив-
ном интервью «РГ» он рассказал о 
намерении провести в ФИДЕ се-
рьезные реформы. Кроме того, 
Дворкович поделился планами о 
развитии шахмат в России и в 
мире.

От чемпионата футбольного 
перейдем к чемпионату шах-
матному — сейчас в Ханты-
Мансийске проходит мировое 
первенство среди женщин. В фи-
нале с действующей чемпионкой 
китаянкой Цзюй Вэньцзюнь бу-
дет бороться россиянка Екате-
рина Лагно. Каковы ваши впе-
чатления и прогноз?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Впечатления от-
носительно организации самые 
положительные, в Ханты-Мансий-
ске все проходит на высоком уров-
не. Все довольны, а если возника-
ют мелкие проблемы, они реша-
ются быстрее, чем где бы то ни 
было, поскольку внимание на тур-
нир обращают самые высокие ин-
станции. Играют все ведущие шах-
матистки, кроме разве что кита-
янки Хоу Ифань, которая пока 
чуть отошла от шахматной жизни. 

В любом случае тот, кто победит, 
заслуженно получит титул. А да-
лее мы перейдем на новый цикл 
чемпионата мира, когда будут 
турнир претендентов и матч за 
звание чемпионки мира. Интерес 
к женским шахматам будет расти, 
мы уделяем этому огромное вни-
мание.

 Ханты-Мансийск не в первый и 
не в последний раз принимает 
турнир такого масштаба: в 
следующем году пройдет Кубок 
мира по шахматам, в 2020 году 
— шахматная олимпиада. У 
ФИДЕ нет желания сделать 
Ханты-Мансийск неофициаль-
ной мировой шахматной сто-
лицей?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Нет, этого не 
нужно делать, потому что таких 
столиц должно быть много. В этом 
залог успеха мировых шахмат.

А был бы регион готов провести 
чемпионат мира среди муж-
чин?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Кубок мира, 
который состоится в 2019 году, 
это и самостоятельный крупный 
турнир, и этап отбора к мирово-
му первенству, поскольку двое 
сильнейших выходят в турнир 
претендентов. Что касается са-
мого матча за титул, то позже 
состоится отбор места проведе-
ния.

 Югра — один из тех регионов, где 
шахматам уделяется большое 
внимание. Как оцените разви-
тие там этого вида спорта?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Там реализует-
ся программа «шахматы в шко-
лах», существует много клубов и 
проводится масса соревнований, 
организуются клубы ведомств. 
Недавно мы даже открыли клуб 
Управления внутренних дел по 
ХМАО—Югра. Шахматы в Ханты-
Мансийском автономном округе 
— один из самых популярных ви-
дов спорта.

Возглавив ФИДЕ, вы заявили о 
серьезных реформах в организа-
ции. В чем они будут заклю-
чаться?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Прежде всего, 
это профессионализация орга-
низации. Фактически ФИДЕ 
сейчас, несмотря на громкое 
имя, богатую историю и доста-
точно большую популярность 

шахмат, очень маленькая орга-
низация с числом сотрудников, 
которых можно перечислить по 
пальцам двух рук, и с очень не-
большим бюджетом, который не 
позволяет развивать шахматы. 
ФИДЕ фактически делегировала 
большинство полномочий дру-
гим организациям и не занима-
лась ни развитием вида спорта, 
ни маркетингом. Она должна 
выполнять свою функцию как 
основного двигателя развития 
шахмат, и для этого нужно пере-
вести ее на профессиональные 
рельсы.

 Получается, предстоит прово-
дить работу, по сути, с нуля?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Не с нуля, по-
скольку есть много энтузиастов, 
есть большая история успеха и 
отдельные проекты, которые не-
плохо реализовывались. Но если 
говорить по существу, сейчас 
предстоит создание организа-
ции, а не ее развитие.

 Вы второй подряд россиянин во 
главе ФИДЕ. Общались ли с ва-
шим предшественником на 
этом посту Кирсаном Илюм-
жиновым? Возможно, он сове-
товал на что-то обратить 
внимание?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Конечно, я с 
ним общался перед началом 
предвыборной кампании. Он мне 
дал много полезных советов, ко-
торыми я воспользовался. Они 
касались в том числе и того, как 
работать со значительным чи-
слом федераций.

 У вас большой опыт руководя-
щей деятельности в спорте и в 
шахматах в частности. Вы 
были первым вице-президен-
том Российской шахматной 
федерации, затем — главой ее 
наблюдательного совета. На-
сколько сейчас это вам помо-
жет? Или работа в междуна-
родной организации имеет 
принципиальные отличия?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Безусловно, тот 
опыт, который был накоплен, 
очень полезен, поскольку орга-
низация шахматной жизни похо-
жа, она во всем мире состоит из 
одинаковых элементов. Это под-
готовка юных шахматистов, тре-
нерская деятельность, работа ар-
битров, организаторов, проведе-
ние турниров, привлечение пар-
тнеров. В принципе, все то же са-
мое. Просто масштаб другой, и 
разнообразие условий для этой 
работы совершенно иное. Но эле-
менты, повторюсь, те же самые, 
поэтому опыт очень полезен.

Вашим последним спортив-
ным проектом был чемпионат 
мира по футболу — событие не-
сколько иного масштаба, чем 
шахматные мероприятия. 
Что он дал вам — не только как 
спортивному руководителю, но 
и как личности в целом?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Этот опыт бес-
ценен во многих отношениях, в 
том числе и лично для меня как 
для любителя футбола с детства. 
Кроме того, полезен опыт орга-
низации мероприятия самого 
крупного масштаба — большего 
просто не существует. Даже 
Олимпийские игры имеют мень-
ший размах, чем чемпионат мира 
по футболу, из-за географическо-
го разнообразия и иных вызовов, 
касающихся логистики и интере-
са во всем мире. Также подобный 
опыт важен с точки зрения уста-
новления связей с международ-
ными организациями и с ком-
мерческими партнерами, кото-
рые сейчас поддерживают фут-
бол. Нужно было понять, что их 
привлекает в спорте и на каких 
основаниях они готовы работать 
со спортивными федерациями.

 Кстати, президент ФИФА 
Джанни Инфантино активно 
вас поддерживал в период пред-
выборной кампании в ФИДЕ.

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Да, я ему за это 
очень благодарен. Такие связи 
очень полезны и играют на об-
щий результат. Спортивные фе-
дерации объединены в одну боль-
шую олимпийскую семью. Ко-
нечно, шахматы не являются 
олимпийским видом спорта, но 
они признаны МОК и являются 
частью олимпийского движения 
в целом.

Создается впечатление, что 
активнее других в плане шах-

мат развивается Китай — 
спортсмены из этой страны 
были лучшими на шахматной 
олимпиаде, сейчас на женском 
ЧМ в Ханты-Мансийске в чи-
сло 16 сильнейших вошли три 
китаянки. Нет опасений, что 
через пару лет за титулы бу-
дут бороться исключительно 
представители Поднебесной?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: Опасений ника-
ких нет, так как шахматы очень 
быстро развиваются в разных ре-
гионах мира. Действительно, Ки-
тай сильно поднялся, но это объ-
ективный фактор, поскольку если 
на высоком уровне этому уделяют 
внимание при такой численности 
населения, то понятно, что потен-
циал больше, чем в других точках 
мира. Но и в России, и в Индии, в 
США, в Иране, в Турции шахматы 
развиваются быстро, на всех 
уровнях очень серьезная конку-
ренция. И показателен в этом от-
ношении тот факт, что в четверку 
сильнейших на женском ЧМ во-
шла лишь одна китаянка. Да и у 
мужчин за титул играют тоже не 
китайцы.

Вы только что вернулись из 
Лондона, где проходит матч за 
мировую шахматную корону 
между Магнусом Карлсеном и 
Фабиано Каруаной. Какие впе-
чатления от этого соперниче-
ства? От организации матча?

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ: От самого матча 
впечатления самые хорошие, по-
тому что играют два лучших грос-
смейстера. Можно долго спорить, 
кто хуже использовал свои шансы 
в конкретных партиях, но очевид-
но, что соревнуются два лучших 
игрока. Они показывают высокий 
уровень подготовки не только 
шахматной, но и психологиче-
ской. Думаю, нас еще ждут очень 
интересные партии. Что касается 
организации, то, скажем так, стан-
дарты выдержаны. Тем не менее 
считаю, что матч на первенство 
мира заслуживает существенно 
лучших условий. К нынешнему 
уровню организации существует 
критическое отношение. Это ка-
сается и места проведения (матч 
проходит в Центральном коллед-
же искусства и дизайна имени 
Святого Мартина в Лондоне. — 
Прим. «РГ»), и возможностей для 
болельщиков, для спонсоров. Есть 
вопросы по вовлечению местного 
шахматного сообщества и по мно-
гим элементам, связанным с про-
ведением матча за корону.  

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА Евгений Климов одержал историческую победу 
на этапе Кубка мира

Улетел от всех

Павел Петровский

Н
икогда ранее наши 
прыгуны с трампли-
на не становились 
первыми на этапах 
Кубка мира. Накану-
не историческую по-
беду в польской Вис-
ле одержал 24-летний 
Евгений Климов.

По итогам двух попыток 
24-летний «летающий лыжник» 
из Перми набрал 263,4 балла и 
опередил немца Стефана Лайе и 
японца Рею Кобаяши более чем 
на шесть баллов!

Заметим также, что трех-
кратный олимпийский чемпион 
Сочи и Пхенчхана поляк Камил 
Стох остался вне призовой 
тройки.

Климов возглавил общий за-
чет Кубка мира и с отличным на-
строением отправляется в Фин-
ляндию, где пройдет второй 
этап турнира.

Комментируя свой успех, 
Климов поблагодарил за под-
держку болельщиков и органи-
заторов этапа:

— В Висле царила идеальная 
атмосфера! Спасибо польским 
болельщикам за антураж — они 
любят и понимают прыжки с 
трамплина. Поддержка была 
впечатляющей. Также благода-
рен организаторам за прекра-
сную подготовку холма.

В свою очередь, президент 
Федерации прыжков на лыжах с 
трамплина и лыжного двоебо-
рья России Дмитрий Дубров-
ский сообщил корреспондентам 

мировых информационных 
агентств, что результаты Кли-
мова не стали для него неожи-
данностью:

— Летом Женя показал себя 
настоящим лидером нашей ко-
манды, и особо приятно, что на 
снегу лишний раз доказал, что 
находится в хорошей форме. 
Скажу без высоких оценок, что 
у нас есть удовлетворение и ра-
дость, но впереди еще длинный 
сезон, в том числе и главные 
старты — «Турне четырех трам-
плинов» и чемпионат мира. Всех 
любителей и специалистов по-
здравляю с этой исторической 
победой, Женя — молодец.

Стоит напомнить, что свой 
путь в большом спорте Климов 
начинал с лыжного двоеборья. 
Впрочем, лыжная подготовка у 

спортсмена была куда хуже, чем 
с прыжками.

На Олимпиаде 2014 года в 
Сочи Евгений показал высокий 
третий результат по итогам 
прыжковой части, уступив толь-
ко будущим призерам. А вот в 
гонке не смог конкурировать с 
соперниками и остался вдалеке 
от пьедестала.

После Сочи Ковалев принял 
решение сменить квалифика-
цию и в январе 2017 года смог 
попасть на подиум на этапе Тур-
не четырех трамплинов в Ав-
стрии.

В текущем летнем сезоне без-
условный лидер нашей сборной 
вошел в историю — стал победи-
телем Гран-при в общем зачете.

Главный тренер нашей сбор-
ной Евгений Плехов уверен, что 

Климов вполне готов к сражениям 
за награды на мировом чемпиона-
те и поможет вернуть интерес к 
этому зрелищному виду спорта.

Кроме того, в рамках первого 
этапа Кубка мира в Польше 
прошли командные соревнова-
ния прыгунов с трамплина.

К восторгу болельщиков, по-
беду с результатом 1026,6 балла 
одержала команда Польши в со-
ставе Камила Стоха,  Петра 
Жилы, Давида Кубацки и Якуба 
Вольны. На втором месте распо-
ложилась команда Германии 
(Рихард Фрайтаг, Карл Гайгер, 
Маркус Айзенбихлер, Стефан 
Лайе), набравшая 1015,5 балла. 
Команда Австрии (Клеменс Айг-
нер, Михаэль Хайбек, Штефан 
Крафт и Даниэль Хубер) на тре-
тьем месте с 972 баллами.

Наши ребята (Евгений Кли-
мов, Дмитрий Васильев, Денис 
Корнилов, Михаил Назаров) 
прошла в финальный раунд и в 
итоге замкнула шестерку луч-
ших, набрав 849,5 балла.

Как сообщает официальный 
сайт федерации прыжков с 
трамплина и лыжного двоебо-
рья России, в команде Норвегии 
был дисквалифицирован Роберт 
Йоханссон, и в итоге команда 
потеряла шансы на хорошее вы-
ступление. 

Не обошлось и без падений: у 
японцев в первом раунде упал 
Рею Кобаяши, а в финальном не 
смог удержаться на ногах Таку 
Такеучи. 

Результат в 263,4 балла позволил 
Евгению Климову опередить сопер-
ников на этапе Кубка мира в Польше.

На Алину Загитову теперь смотрят не только как на техничную 
спортсменку, но и как на красивую девушку. 

По словам Дворковича, конкуренция в шахматах с каждым годом все выше.

А К Ц Е Н Т

Глава мирового футбола Джанни 
Инфантино активно поддерживал 
Аркадия Дворковича во время предвы-
борной кампании в ФИДЕ

Алина Загитова: 
После неудачи 
на ЧМ я выпила 
газировку, съела 
шоколадку, попла-
кала и успокоилась 
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ХОККЕЙ Россиянин 
стал игроком дня в НХЛ

Звезду Радулову

Иван Ильин

Первой звездой прошедшего игрового дня в Националь-
ной хоккейной лиге признан российский нападающий 
клуба «Даллас Старз» Александр Радулов. В матче про-
тив «Нью-Йорк Айлендерс» он набрал три очка и помог 
команде одержать самую крупную победу в сезоне — 6:2. 

Потенциально «звезды» из Далласа — одна из сильней-
ших команд Западной конференции. Но пока им явно не 
хватает стабильности, чтобы подтвердить прогнозы ре-
зультатами. Отчасти это связано с тем, что Александр Ра-
дулов был вынужден пропустить почти месяц. Игра про-
тив «Айлендерс» стала для вице-капитана «Старз» лишь 
десятой в сезоне, тогда как для самой команды — 20-й. И 
именно в ней ударное звено техасцев Радулов — Сегин — 
Бенн сработало, как надо. На троих эти парни набрали 
девять очков и забросили три шайбы. Более того, благо-
даря их стараниям Линделль за вечер забил вдвое боль-
ше, чем за все предыдущие матчи сезона, оформив дубль. 

Радулов был крайне полезен с самого начала — закры-
вал обзор вратарю «островитян», активно бросал и шел в 
силовую борьбу. А очки Александр начал набирать уже 
во второй половине встречи. Сначала после его броска 
шайбу в сетку добил Сегин, а затем дублем отметился 
сам Радулов. Сначала он убежал в контратаку и шикарно 
обманул вратаря, а затем был самым расторопным на пя-
тачке. Россиянин таким образом установил окончатель-
ный счет матча — 6:2 в пользу «Далласа». Впервые в сезо-
не «звезды» забросили больше пяти шайб.

Радулов по итогам был признан первой звездой как 
матча, так и всего игрового дня. А отдельные поздравле-
ния форвард принимал потому, что в этой игре добрался 
до круглой отметки в сто шайб. Всего Александр провел в 
регулярных чемпионатах НХЛ 322 встречи и набрал в 
них 243 очка (100+143). 

Результаты остальных матчей: «Эдмонтон Ойлерз» — 
«Вегас Голден Найтс» — 3:6, «Чикаго Блэкхоукс» — «Мин-
несота» — 3:1, «Анахайм Дакс» — «Колорадо Эвеланш» — 
3:4 (ОТ), «Каролина Харрикейнс» — «Нью-Джерси Де-
вилз» — 2:1. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА установил 
рекорд результативности 
сезона в Единой лиге

Забыли о защите

Илья Зубко

Очередной тур регулярного чемпионата Единой лиги 
прошел без неожиданностей. Фавориты одержали уве-
ренные победы, но сделали это по-разному. 

Московский ЦСКА старается максимально использо-
вать свою длинную скамейку. Наставник команды Димит-
рис Итудис четко дозирует нагрузку между игроками, что 
позволяет команде идти без поражений как на внутренней 
арене, так и в Евролиге. В домашней игре против «Цмоки-
Минск», например, он доверил место в стартовом составе 
Михаилу Кулагину, который не так часто выходит на пло-
щадку в той же Евролиге. Доверие 24-летний защитник 
оправдал полностью, набрав 15 очков и сделав 5 передач. 
Звание самого результативного игрока команды Кулагин 
разделил с Нандо де Коло и Дэниэлом Хэккеттом.

Матч с минчанами вообще получился ярким. ЦСКА не 
только забивал сам, но и давал достаточно возможностей 
для гостей. Особенно это касается первой половины матча, 
которая закончилась с впечатляющим счетом 54:47. По-
нятно, что в такой «перестрелке» шансов у белорусского 
клуба не было, но зрители точно получили удовольствие. В 
итоге 119:88 в пользу ЦСКА, и таким образом армейцы 
установили новый рекорд результативности текущего се-
зона. Ранее больше всех за матч забивал питерский «Зе-
нит» — 116 очков в игре с «Енисеем».

— Вначале мы пытались сберечь энергию, особенно в за-
щите. Уровень нашей обороны был недостаточным, поэто-
му в перерыве мы поговорили в раздевалке, подняли каче-
ство защиты в третьей четверти. Счет этого отрезка 39-15 
говорит о том, что мы хорошо сыгрались и постарались на 
своей половине, — сказал после матча главный тренер 
ЦСКА Димитрис Итудис.

Еще один клуб, идущий без поражений, — подмосков-
ные «Химки». Команда Георгиоса Барцокаса принимала 
«Автодор» и обошлась малой кровью. Лидер и лучший 
снайпер химчан Алексей Швед наблюдал с трибуны, как 
его партнеры побеждают гостей из Саратова. Добыв се-
рьезное преимущество к большому перерыву, «желто-си-
ние» чуть сдали во второй половине, однако в итоге довели 
дело до восьмого подряд выигрыша в рамках Единой лиги 
— 85:77. Самым результативным у победителей стал Энто-
ни Гилл, набравший 24 очка.

Уже после матча руководство «Автодора» объявило 
имя нового главного тренера. Ушедшего в отставку неделю 
назад Сергея Мокина сменил молодой сербский специа-
лист Душан Алимпиевич, работавший в прошлом сезоне с 
«Црвеной Звездой». 

Результаты других матчей: «Зенит» — «Калев» — 100:87, 
«Локомотив-Кубань» — «Парма» — 93:75, «Енисей» — «Зе-
лена Гура» — 109:81.

Таким образом пятерка лидеров Единой лиги приобре-
ла привычный вид. Следом за ЦСКА и «Химками», у кото-
рых по восемь побед в восьми матчах, идет казанский 
УНИКС (7-1). Неважно стартовавший «Зенит» благодаря 
успеху в игре с «Калевом» поднялся на четвертую строчку. 
У него четыре победы при двух поражениях. Дальше следу-
ют «железнодорожники» из Краснодара — «Локо» выиграл 
четырежды и три матча проиграл. Замыкают восьмерку 
сильнейших «Астана», «Калев» и «Енисей».  

Артур Нанян

С
борная Швейцарии совер-
шила небольшой подвиг. 
«Красно-белые» обыграли 

дома бельгийцев со счетом 5:2, 
уступая по ходу встречи 0:2. Бла-
годаря невероятной победе хозя-
ева вышли в финальную стадию 
Лиги наций, в которой примут 
участие четыре лучшие команды 
элитного дивизиона.

К матчу в Люцерне бельгийцы 
подходили в роли явного фавори-
та. За исключением травмы про-
водящего не лучший сезон Ромелу 
Лукаку, кадровых проблем у «кра-
сных дьяволов» никаких не было. 
Более того, окончательно опра-
вился от боли в колене Эден Азар. 
Как и его брат Торган, полузащит-
ник «Челси» попал в стартовый 
состав, что, впрочем, не спасло 
его команду от поражения.

Усилиями Торгана Азара бель-
гийцы повели 2:0 уже к 17-й ми-
нуте. С учетом того, что для побе-
ды в группе гостей устраивала и 
ничья, мало кто сомневался в их 
конечном успехе. Но Швейцария 
сделала невозможное: за час хо-
зяева забили пять мячей. Хет-
трик оформил Харис Сеферович. 
Форвард «Бенфики» — один из са-
мых критикуемых игроков своей 
сборной. Но, кажется, в этот ве-

чер все забыли о его прошлых 
промахах. 

— Харис провел лучший матч за 
нашу команду, — отметил главный 
тренер швейцарцев Владимир 
Петкович. — Раньше ему порой не 
хватало уверенности. Отсюда и 
такая слабая реализация. Но се-
годня он был бесподобен, как, 
впрочем, и остальные ребята.

Так что же все-таки произошло 
с бельгийцами? Главный тренер 

бронзовых призеров чемпионата 
мира-2018 Роберто Мартинес по-
лагает, что после первого гола со-
перника его команда перестала 
надежно обороняться, а хозяева 
поймали кураж.

— Мы здорово начали. После 
2:0 даже мне показалось, что все 
решено. Нас ведь и ничья устраи-
вала. Но после своего первого гола 
Швейцария стала действовать аг-
рессивнее. А мы наоборот — сни-
кли, — сказал Мартинес.

Откровенно разочаровал гол-
кипер бельгийцев Тибо Куртуа. 
Складывается ощущение, что на-
шумевший переход в «Реал» не 
пошел ему на пользу. Куртуа во 
второй раз в сезоне пропустил 
пять мячей и рискует потерять 
место в стартовом составе не 
только сборной, но и мадридского 
клуба. По информации испанских 
СМИ, футболисты «Реала» во гла-
ве с капитаном Серхио Рамосом 
попросили нового главного тре-
нера команды Сантьяго Солари 
делать ставку на Кейлора Наваса. 
Какое решение принял специа-
лист — не сообщается.

Швейцария стала третьей ко-
мандой вслед за Португалией и 
Англией, пробившейся в финаль-
ную стадию Лиги наций, которая 
пройдет в июне 2019 года. Ее по-
следний участник определился 
вчера по итогам встречи Герма-
нии с Голландией, завершившей-
ся после подписания номера 
«РГ» в печать. «Оранжевым» до-
статочно было ничьей для побе-
ды в группе. В противном случае 
первое место осталось бы за 
французами. 

ЛИГА НАЦИЙ В Стокгольме ждем от нашей сборной «летней» игры

Рассчитываем на футбол

Илья Соболев, Стокгольм

С
борная России по 
футболу сегодня про-
ведет заключитель-
ный матч Лиги На-
ций в гостях против 
Швеции. 

Любой результат, 
кроме поражения, 
позволит команде 

Станислава Черчесова занять 
первое место в группе 2 лиги 
«В» и получить повышение в 
классе. Но хочется верить, что 
никаких мыслей о ничьей в го-
ловах у наших футболистов си-
деть не будет. И они выйдут на 
поле «Френдс Арены», чтобы 
показать такой же яркий, бес-
компромиссный футбол, какой 
мы видели в их исполнении ле-
том этого года на домашнем 
чемпионате мира. И за который 
команду Черчесова так полюби-
ли. Кстати, сам Станислав Сала-
мович по этому поводу выска-
зался вчера предельно четко: «В 
Калининграде со шведами не иг-
рали на ничью и здесь не будем. 
Мы спортсмены и всегда играем 
на победу». 

Эти слова Черчесов произ-
нес, ознакомившись накануне 
матча с «Френдс Ареной», на ко-
торой состоится сегодняшняя 
игра. Само сооружение, кстати, 

любопытное. Под самым «по-
толком» арены — информацион-
ный куб наподобие тех, что об-
ычно можно увидеть на хоккей-
ных аренах. Ну а главная «фиш-
ка» стадиона — закрывающаяся 
крыша, благодаря которой аре-
на задействована круглый год. 
И, разумеется, не только для 
спортивных мероприятий. 

Вместимость арены — 50 тысяч 
человек, но сегодня аншлага здесь 
не ждут. С некоторых пор посеща-
емость на матчах сборной стала 
для Швеции больной темой. К при-
меру, за предыдущим матчем 
Лиги наций против Турции вжи-
вую наблюдали чуть более 20 ты-
сяч человек. А на товарищескую 
игру со словаками не пришло и де-
сяти тысяч. Приезд россиян тоже 
ажиотажа не вызвал: за пару дней 
до матча было распродано всего 
15 тысяч билетов. 

Причин тому несколько. Дело в 
том, что как бы противоречиво в 
Швеции ни относились к феноме-

ну Златана Ибрагимовича, после 
ухода харизматичного форварда 
из национальной команды инте-
рес к ней упал. И даже успешное 
выступление сборной на чемпио-
нате мира в России не сильно ис-
правило ситуацию. Еще одна при-
чина слабых билетных продаж — 
время начала матча. 20.45 по 
местным меркам уже поздно. Осо-
бенно в будни, когда на следую-
щий день одним предстоит рано 
утром идти на работу, другим в 
школу. Ломать режим ради футбо-
ла здесь не очень готовы. 

Впрочем, проблемы шведов 
сборную России волнуют не осо-
бо. Тем более у нашей команды — 
свои трудности, как предпочита-
ет выражаться главный тренер 
россиян Станислав Черчесов. 
Эпидемия травм, напавшая на 
нашу сборную еще до игры с нем-
цами, прекращаться и не думает. 
После матча с немцами выбыли 
еще двое: Константин Рауш и Фе-
дор Кудряшов. Зато в расположе-

ние команды подъехали экстрен-
но вызванный Георгий Щенни-
ков из ЦСКА и капитан команды 
Артем Дзюба, проходивший реа-
билитацию в Москве. Мало кто 
верил, что Артем доедет до Сток-
гольма, но, учитывая вал травм в 
сборной, Дзюбу решили позвать, 
тем более что форвард восстано-
вился.

В команде Артема с его зарази-
тельным позитивом явно зажда-
лись. Даже серьезный Станислав 
Саламович не удержался и пару 
раз улыбнулся. А после трениров-
ки по традиции ответил на вопро-
сы журналистов.

Как проходила подготовка к 
матчу со шведами в условиях 
эпидемии травм?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Все идет своим 
чередом. Сегодня попробовали 
какие-то связки, которые, над-
еюсь, завтра нам помогут.

К команде присоединился Ар-
тем Дзюба. Как оцените его со-
стояние?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Во-первых, мы 
все время были на связи. Есть 
травмы, которые изначально мо-
гут позволить сыграть 50 на 50. У 
Зобнина и Петрова такой воз-
можности изначально не было, и 
мы их сразу отправили домой. У 
Дзюбы была возможность вос-

становиться. Если бы в Германии 
была возможность подлечить 
Дзюбу, взяли бы его с собой. Но 
там не было нужного аппарата. А 
так он тренировался, мы посто-
янно связывались. Позавчера 
еще раз созвонились с врачом, он 
дал добро. Никаких жалоб от Ар-
тема пока не слышим. У нас еще 
есть время до игры, и мы решим, 
как будет лучше.

Следили за матчем Турция — 
Швеция? Как отреагировали на 
победу шведов, которая сохра-
нила им шансы на победу в 
группе?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас в это вре-
мя было теоретическое занятие, а 
матч мы посмотрели потом. Мы, 
честно говоря, с первой игры рас-
считывали только на себя. Шведы 
— организованная команда, почув-
ствовали это на себе в Калининг-
раде. Знали, что в Турции они 
просто так не сдадутся.  

Капитан сборной России Артем 
Дзюба готов помочь команде 
в важнейшем матче со шведами.

Голкипер бельгийцев и мадридского «Реала» Тибо Куртуа оказался бессилен перед форвардами швейцарской сборной.

А К Ц Е Н Т

Мало кто верил, что Артем доедет 
до Стокгольма, но, учитывая вал травм 
в сборной, Дзюбу решили позвать

Игрок ЦСКА Михаил Кулагин воспользовался шансом и провел 
отличный матч против «Цмоки-Минск», набрав 15 очков.

НОВОСТИ 

Аленичев 
подозревается
в езде 
в нетрезвом
состоянии

ПОПАЛ 
ВНЕ ИГРЫ
Дмитрий Мальков, 
Сергей Литвинов

Главного тренера футбольного 
клуба «Енисей» Дмитрия Алени-
чева подозревают в езде в нетрез-
вом виде. Ему может грозить 
штраф в размере 30 тысяч рублей 
и лишение водительских прав на 
два года.

Есть две версии случившегося. 
Согласно первой, вечером 17 ноя-
бря Аленичев ехал по Красноярс-
ку за рулем служебного автомо-
биля в нетрезвом состоянии и 
был задержан автоинспекторами.

По крайней мере, так утвер-
ждают источники «РГ» в правоох-
ранительных органах. Останови-
ли Hyundai Santa Fe, принадлежа-
щий футбольному клубу «Ени-
сей», не случайно. Этому предше-
ствовал звонок в ГИБДД свидете-
ля, видевшего, как за руль садится 
нетрезвый водитель.

Среди прочего он сообщил, 
что Дмитрий Аленичев выпивал 
весь вечер в компании в баре. Там 
у него завязалась перепалка с од-
ним из посетителей. После обще-
ния на повышенных тонах Алени-
чев вышел из заведения и сел в ав-
томобиль, направившись в неиз-
вестном направлении.

Машину с тренером обнару-
жили достаточно быстро. Води-
тель сопротивления не оказывал, 
но от освидетельствования на на-
личие алкоголя в крови категори-
чески отказался. После составле-
ния протокола нарушителя отпу-
стили, а его транспортное средст-
во направили на штрафную сто-
янку.

По версии самого Аленичева, 
вся эта история напоминает «под-
ставу». Он категорически отрица-
ет, что употреблял крепкий алко-
голь и садился в таком состоянии 
за руль. Специалист считает, что 
недоброжелатели вынуждают его 
покинуть «Енисей», с которым он 
связан контрактом до лета 2019 
года. 

Судя по последним событиям, 
красноярский клуб не прочь уво-
лить Аленичева, не дожидаясь 
конца сезона. Но в таком случае 
тренеру придется платить неу-
стойку. Делать этого, как видно, 
«Енисей» не намерен. А если бу-
дет доказано, что Дмитрий Анато-
льевич пьяным водил автомо-
биль, тогда у клуба будет повод 
расторгнуть соглашение без вы-
платы компенсации.

Что касается последнего инци-
дента, то «Енисей» ждет офици-
альных данных от ГИБДД. 

— Мы изучаем данную ситуа-
цию, — сообщается на сайте кра-
сноярцев. — Только после этого 
можно будет развернуто проком-
ментировать появившуюся ин-
формацию.

Будет ли Аленичев отстранен 
от работы с командой — не сооб-
щается. А ведь всего через четыре 
дня «Енисей» проведет заключи-
тельный матч первого круга чем-
пионата России — на выезде с мо-
сковским «Динамо». 

Лагно сыграла 
вничью 
в финале ЧМ 
по шахматам

РАВНОЕ 
НАЧАЛО
Анна Бекетова

Российская шахматистка Екате-
рина Лагно черными фигурами 
начала финал женского чемпио-
ната мира, который проходит в 
Ханты-Мансийске, и добилась 
ничьей с китаянкой Цзюй 
Вэньцзюнь.

Всего спортсменки проведут 
четыре классические партии, а 
при равном счете сыграют тай-
брейк.

Напомним, что Цзюй 
Вэньцзюнь является действую-
щей чемпионкой мира. Корону в 
разное время примеривали и две 
другие полуфиналистки — росси-
янка Александра Костенюк 
(2008—2010) и украинка Мария 
Музычук (2014). Екатерину, ко-
торая выбила из борьбы Музы-
чук, титулы соперниц нисколько 
не смущают.

— Если честно, я не думаю об 
этом, ведь чемпионок мира было 
еще больше в начале турнира, 
если их посчитать, — приводит 
слова Лагно пресс-служба сорев-
нований. — Поэтому я просто иг-
раю в шахматы.

Победительница ЧМ получит 
60 тысяч из общего призового 
фонда в 450 тысяч долларов. 
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ФУТБОЛ Швейцария обыграла Бельгию, уступая по ходу встречи со счетом 0:2

Крест на «дьяволах»
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 ноября, вторник
Первый канал
22.35 Швеция — Россия. Прямая 

трансляция.
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